
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
57-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

22 июня 2022 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 22.06.2022 Время: 10:02:05 -  13:01:03 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 40
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области
3. Андреев А.А. и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законода

тельном Собрании Иркутской области
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями

6. Белов А.С.
7. Бренюк С.А.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

8. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
9. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

10. Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

11. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного

13. Егорова Л.И.
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.
16. Красношта-

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

нов А.Н.
17. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
19. Лобков А.В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци

альной защите Законодательного Собрания Иркутской области
20. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова

нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству
21. Маслов А.С.
22. Некипелов Д.Б.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области

23. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской
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24. Обухов А.В.
25. Перетолчин В.В.

26. Петрук С.М.
27. Побойкин В.Л.

28. Попов О.Н.
29. Романов А.В.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Сарсенбаев Е.С
32. Синцова И.А.

33. Терентьев А.Н.

34. Труфанов Н.С.

35. Тютрин Д.Г.

36. Франтенко С.С.

37. Хайдуков В.В.

38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.
40. Шпаков В.Ю.

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 5
1. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Левченко А.С.
3. Сумароков И.А.
4. Сумароков И.И.
5. Чекотова Н.А.

Присутствовало приглашённых: 20
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 

Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
министр спорта Иркутской области 
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
министр строительства Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской

2. Афанасьева Т.В
3. Басов М.В.

4. Богатырев П.А.
5. Бояринова Н.В.
6. Буянов Р.В.

7. Галкин А.С.
8. Гершун Н.Г.
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9. Градобоев Е.В.

10. Дмитриев И.В.
11. Иванова А.Ю.
12. Клоков К.М.
13. Коротких А.А.

14. Лабыгин А.Н.

15. Леныпина И.В.

16. Морохоева И.П.
17. Парфенов М.А.
18. Родионов В.А.

19. Соковиков А.Э.

20. Цыганова М.М.

области
директор Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель министра здравоохранения Иркутской области 
министр труда и занятости Иркутской области
председатель Иркутского областного объединения организаций 
профсоюзов
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр образования Иркутской области
министр социального развития опеки и попечительства Иркутской 
области
федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномоч
ного представителя Президента Российской Федерации в Сибир
ском федеральном округе
министр по молодежной политике Иркутской области 

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:02:42. Речь 7 мин 30 сек

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные. Прошу вас 
занять свои места, начинаем работать. Для регистрации присутствия на 
рабочем месте установите, пожалуйста, в ложемент ваши карточки, заре
гистрируйтесь. Обратите внимание на экран. Так, пожалуйста, зареги
стрируйтесь все. Обратите внимание на экран: из 45 депутатов в зале 
присутствует 39 депутатов.

Сегодня на заседании присутствуют: федеральный инспектор в 
Иркутской области аппарата полномочного представителя Президента в 
СФО Соковиков Андрей Эдуардович, заместитель прокурора Иркутской 
области Келлер Виктор Александрович (в режиме ВКС), Байкальский 
межрегиональный природоохранный прокурор Макушенко Елена Алек
сандровна (в зале), первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Колесов Роман Андреевич, председатель Избирательной комиссии Ир
кутской области Дмитриев Илья Владимирович, начальник Управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Иркутской области 
Николаев Максим Владимирович (в режиме ВКС), (Коллеги, тишина в 
зале. Спасибо.), руководитель Управления Федеральной налоговой служ
бы по Иркутской области Шафран Татьяна Витальевна (в режиме ВКС), 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области Морохоева 
Ирина Петровна (в режиме ВКС), Уполномоченный по правам ребенка в 
Иркутской области Афанасьева Татьяна Витальевна, Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей в Иркутской области Лабыгин Андрей 
Николаевич, полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, министры 
Иркутской области, председатель Иркутского областного объединения

з



РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

организаций профсоюзов Коротких Александр Александрович. Кворум 
для работы имеется. 57-я сессия Законодательного Собрания объявляется 
открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Уважаемые коллеги, сегодняшняя 57-я сессия совпала с самой 
скорбной и трагической датой в истории нашей страны. 81 год назад в 
этот день началась Великая Отечественная война, без предупреждения и 
объявления войны Германия напала на нашу страну. В первые часы, в 
первые часы войны погибли десятки тысяч мирных жителей, ни в чем не 
повинных детей, стариков, которые просто не успевали укрыться от сна
рядов, от бомбардировок, ведь этого внезапного и вероломного вторже
ния никто не ждал. У нас же был договор с Германией о ненападении. 
Будучи застигнутым врасплох, Советский Союз заплатил слишком высо
кую цену: так много жертв среди мирного населения не было больше ни 
за какой месяц войны. Эти учебники, написанные кровью наших отцов и 
дедов и мирной... жизнями мирных жителей. В наши дни, когда воору
женные полчища, экипированные современным оружием и обученные 
американскими инструкторами, подошли к нашим границам, мы не мог
ли себе позволить ждать первого неожиданного удара этой фашистской 
армады снова, как и 81 год назад, например, по нашему Севастополю. 
Второй раз мы не могли повторить такой ошибки, и наш Верховный 
главнокомандующий принял тяжелое, но единственно правильное реше
ние: разгромить до зубов вооруженную современную армию наших вра
гов на подступах у наших границ во имя нашей мирной жизни, во имя 
памяти наших героических предков, отдавших жизнь во все времена ради 
суверенитета нашей страны, во имя будущего наших детей. Давайте 
вспомним и почтим минутой молчания всех, кто погиб в тяжелые годы 
Великой Отечественной войны и кто сейчас выполняет свой воинский 
долг ради мирного неба над нашей любимой Родиной. (Минута молча
ния). Спасибо, прошу присаживаться.

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Сек
ретариат предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать секретариат в составе трех человек 

Время: 10:10:13
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:13. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

Персонально: депутаты Шершнев Денис Павлович, Тютрин Дмит
рий Геннадьевич, Обухов Анатолий Васильевич.

Будут ли другие предложения по кандидатурам? Предлагается го
лосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:10:33
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:33. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места. Счетную комиссию предла

гается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие предложения по 
кандидатурам? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:10:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:57. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Персонально: депутаты Хайдуков Валерий Валерьевич, Попов 

Олег Николаевич, Аблов Анатолий Анатольевич.
Будут ли другие предложения по кандидатурам? Предлагается го

лосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:11:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

5



ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:17. Речь 4 мин 59 сек

Решение принято.
Рабочие органы сформированы. Уважаемые коллеги, прежде чем 

приступить к обсуждению повестки дня, выполним традиционную при
ятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 

области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти награждается Двоеглазов Игорь Александрович - заведующий от
делением - врач - анестезиолог-реаниматолог областного государствен
ного автономного учреждения здравоохранения «Ангарская городская 
больница № 1». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Скородумова Татьяна Львовна - заместитель глав
ного врача по амбулаторно-поликлинической работе общебольничного 
медицинского персонала областного государственного автономного 
учреждения здравоохранения «Ангарская городская больница № 1». (Ап
лодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Сверкунова Наталья Леонидовна - заведующая 
акушерским отделением патологии беременности, врач - акушер- 
гинеколог областного государственного бюджетного учреждения здраво
охранения «Иркутский городской перинатальный центр». (Аплодисмен
ты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Федорова Татьяна Викторовна - врач-терапевт 
акушерского отделения патологии беременности областного государ
ственного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутский город
ской перинатальный центр». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Петрова Анна Николаевна - врач-невролог област
ного государственного автономного учреждения здравоохранения «Ир
кутская городская детская поликлиника № 1». (Аплодисменты).

За успехи в решении вопросов социально-экономического разви
тия Иркутской области награждается Дубков Александр Викторович - 
глава Бодайбинского муниципального образования. (Аплодисменты).

Сегодня свой день рождения отмечает депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области Бакуров Евгений Викторович. (Аплодис
менты). От имени депутатского корпуса поздравляем Евгения Викторо
вича с 45-летием и желаем активной парламентской деятельности, здоро
вья, благополучия. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Уважаемые коллеги, также в завершение нашей почетной прият

ной миссии позвольте отметить, что наш коллега, руководитель Иркут
ской региональной общественной приемной Партии "ЕДИНАЯ РОС
СИЯ" Труфанов Николай Степанович удостоен благодарности Президен
та Российской Федерации за вклад в подготовку и проведение обще
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ственно значимых мероприятий. Давайте также отметим, поздравим. 
(Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:17. Речь 0 мин 3 сек

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению проекта повест
ки. Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предлагается 
принять проект повестки за основу.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:16:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:20. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Есть ли дополнения, замечания, предложения? Пожалуйста, Ната

лья Игоревна Дикусарова.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:37. Речь 0 мин 49 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, в Зако
нодательное Собрание Иркутской области зашел проект закона № 1018 
"О внесении изменений в Закон Иркутской области "Об особенностях 
налогообложения при применении упрощенной системы налогообложе
ния". Мы сегодня утром провели комитет, все подробно обсудили, у нас 
уже готова полная версия Закона, в том числе с учетом поправок. С уче
том требований времени этот Закон, конечно, необходимо принимать. 
Поскольку комитет проведен, он готов к рассмотрению, проект закона. 
Единогласно рекомендовано сессии принять в первом чтении. Прошу 
включить в сегодняшнюю повестку указанный проект закона до переры
ва, потому что нам нужно будет еще поработать над поправками. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, уважаемые коллеги, голосуем предложение Натальи 

Игоревны.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:17:25
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:25. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:41. Речь 1 мин 8 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, прошу 
внести в повестку сессии Законодательного Собрания проект постанов
ления Законодательного Собрания "О внесении изменений в Регламент 
Законодательного Собрания Иркутской области". Текст постановления: 
"Внести в Регламент Законодательного Собрания Иркутской области 
следующие изменения. Первое. Часть 6 статьи 47 Регламента изложить в 
новой редакции: "На заседании Законодательного Собрания с использо
ванием программно-технического комплекса проводится открытое коли
чественное голосование с подсчетом голосов ..."

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Антон Васильевич, сейчас не обсуждение вопроса.

РОМАНОВ А.В.
Нет, я просто текст говорю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не надо текст. Надо формулирование пункта в повестку. Содер

жательный вопрос мы будем обсуждать, только если вопрос будет вклю
чен в повестку.

РОМАНОВ А.В.
Хорошо. Нет вопросов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Прошу вас зачитать предложение о включении в повестку с 

наименованием пункта повестки.

РОМАНОВ А.В.
Предложение в повестку. Включить в повестку проект постанов

ления Законодательного Собрания "О внесении изменений в Регламент
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

Законодательного Собрания Иркутской области".

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо.

РОМАНОВ А.В.
Пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:49. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, голосуем предложение депутата 
Романова.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:54
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
З а -  17. Против -  18. Воздержались -  3. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:54. Речь 0 мин 39 сек 

Решение не принято.
Пожалуйста, коллеги, еще предложения и замечания. Смысл по

становления обычно сначала обсуждает комитет профильный, Антон Ва
сильевич. Поэтому депутаты все точно понимают, за что они сейчас го
лосовали, поэтому продолжаем, коллеги. Есть предложения еще, замеча
ния для включения в повестку? Голосуем за повестку с учетом предло
жений в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:19:33
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:33. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Антон Васильевич, я учту ваши замечания. Уважаемые 
коллеги, повестка сессии утверждена.

9



ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича 
Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Смирнова Владимира Ивановича.

3. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича 
Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Круглова Виктора Кузьмича.

4. Проект постановления «О применении к депутату Законодательного Собрания 
Иркутской области Сумарокову П.И. меры ответственности».

5. Проект постановления «Об утверждении перечня должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области в аппарате Законодательного Собрания Иркут
ской области, исполнение должностных обязанностей по которым связано с использова
нием сведений, составляющих государственную тайну, при назначении на которые кон
курс может не проводиться».

6. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о порядке и услови
ях возмещения депутатам Законодательного Собрания Иркутской области, осуществляю
щим депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельности, стоимости проезд
ных документов для проезда воздушным, железнодорожным, водным, автомобильным 
транспортом общего пользования».

7. Проект постановления «О внесении изменений в пункт 5 Положения о порядке и 
условиях предоставления депутатам Законодательного Собрания Иркутской области по
мещений для осуществления депутатских полномочий в избирательных округах».

8. Проект постановления «Об утверждении Положения о ежегодном областном 
конкурсе на лучшую организацию работы представительного органа муниципального об
разования Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов 
в муниципальных образованиях Иркутской области».

9. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о размере и порядке 
представления отчета о расходовании ежемесячной выплаты депутатам Законодательного 
Собрания Иркутской области».

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1013 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О государственных должностях Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода
тельного Собрания Иркутской области на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 го
дов».

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1004 «О внесении изменений в прило
жение 3 к Закону Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления му
ниципальных районов Иркутской области государственными полномочиями по расчету и 
предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений, входя
щих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам поселений за счет 
средств областного бюджета» (первое чтение).

13. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти третьего созыва за период с 01.01.2021 по 31.12.2021.

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-996 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области» 
(второе чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1008 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов» 
(первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1005 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и
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2024 годов» (первое чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-ЮОЗ «О внесении изменений в статью 

2 Закона Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (первое 
чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-999 «О дополнительной мере социаль
ной поддержки военнослужащих, лиц, проходящих службу в войсках национальной гвар
дии Российской Федерации» (первое чтение).

19. Депутатский час «Создание благоприятных условий для развития туризма в 
Иркутской области».

20. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного само
управления в Иркутской области».

21. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распо
ряжении государственной собственностью Иркутской области за 2021 год».

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-980 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О противодействии коррупции в Иркутской области» (первое чте
ние).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-986 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области и отдельных положений законов Иркутской обла
сти» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1009 «О внесении изменений в статью 
7 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотни
чьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение)

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-983 «Об инвестиционной политике в 
Иркутской области» (первое чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-982 «О порядке участия министерства 
финансов Иркутской области в проведении проверки соответствия кандидатов на замеще
ние должности руководителя финансового органа муниципального района Иркутской об
ласти, муниципального округа Иркутской области, городского округа Иркутской области 
квалификационным требованиям» (второе чтение).

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-969 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (второе чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-961 «О внесении изменений в статьи 3 
и 7 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, 
имеющих детей, в Иркутской области («О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской 
области») (второе чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-993 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О дополнительном ежемесячном материальном обеспечении 
отдельных категорий граждан в Иркутской области» (первое чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-994 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 2 Закона Иркутской области «О ежемесячной доплате к пенсии по государствен
ному пенсионному обеспечению военнослужащим, проходившим военную службу по 
призыву, ставшим инвалидами вследствие военной травмы» (первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-975 «О внесении изменений в статьи 2 
и 4 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки граждан, 
усыновивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
в Иркутской области» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1019 «О внесении изменения в статью 
93 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» 
(первое чтение).
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33. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Правительству Российской Федерации по вопросу изменения Методики распре
деления между субъектами Российской Федерации субвенций из федерального бюджета 
на осуществление полномочий по первичному воинскому учету органами местного само
управления поселений, муниципальных и городских округов».

34. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Владимир
ской области в Правительство Российской Федерации по вопросу изменения Методики 
распределения субвенций из федерального бюджета между бюджетами субъектов Россий
ской Федерации и бюджетом г. Байконура на осуществление полномочий по государ
ственной регистрации актов гражданского состояния».

35. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 134404-8 
«О внесении изменений в статью 12.5 Федерального закона «Об основных гарантиях прав 
ребенка в Российской Федерации».

36. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

37. Проект постановления «Об информации о состоянии, проблемах и перспекти
вах социально ориентированной деятельности некоммерческих организаций в Иркутской 
области за 2021 год».

38. Информация о рассмотрении ответа на парламентский запрос Законодательного 
Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора Иркутской области -  
Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву К.Б. «О проблемных вопросах в 
сфере среднего профессионального образования в Иркутской области» (без доклада).

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича 
Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Смирнова Владимира Ивановича.

3. Проект постановления «О награждении Почетным знаком Юрия Абрамовича 
Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Круглова Виктора Кузьмича.

4. Проект постановления «О применении к депутату Законодательного Собрания 
Иркутской области Сумарокову П.И. меры ответственности».

5. Проект постановления «Об утверждении перечня должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области в аппарате Законодательного Собрания Иркут
ской области, исполнение должностных обязанностей по которым связано с использова
нием сведений, составляющих государственную тайну, при назначении на которые кон
курс может не проводиться».

6. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о порядке и услови
ях возмещения депутатам Законодательного Собрания Иркутской области, осуществляю
щим депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельности, стоимости проезд
ных документов для проезда воздушным, железнодорожным, водным, автомобильным 
транспортом общего пользования».

7. Проект постановления «О внесении изменений в пункт 5 Положения о порядке и 
условиях предоставления депутатам Законодательного Собрания Иркутской области по
мещений для осуществления депутатских полномочий в избирательных округах».

8. Проект постановления «Об утверждении Положения о ежегодном областном 
конкурсе на лучшую организацию работы представительного органа муниципального об
разования Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов 
в муниципальных образованиях Иркутской области».

9. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о размере и порядке 
представления отчета о расходовании ежемесячной выплаты депутатам Законодательного
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Собрания Иркутской области».
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1013 «О внесении изменений в Закон 

Иркутской области «О государственных должностях Иркутской области» (первое чтение).
11. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода

тельного Собрания Иркутской области на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 го
дов».

12. Проект закона Иркутской области № ИЗ-1004 «О внесении изменений в прило
жение 3 к Закону Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления му
ниципальных районов Иркутской области государственными полномочиями по расчету и 
предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений, входя
щих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам поселений за счет 
средств областного бюджета» (первое чтение).

13. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти третьего созыва за период с 01.01.2021 по 31.12.2021.

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-996 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области» 
(второе чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ИЗ-1008 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов» 
(первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1005 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 
2024 годов» (первое чтение).

39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1018 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об особенностях налогообложения при применении упрощенной си
стемы налогообложения».

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-ЮОЗ «О внесении изменений в статью 
2 Закона Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (первое 
чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-999 «О дополнительной мере социаль
ной поддержки военнослужащих, лиц, проходящих службу в войсках национальной гвар
дии Российской Федерации» (первое чтение).

19. Депутатский час «Создание благоприятных условий для развития туризма в 
Иркутской области».

20. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного само
управления в Иркутской области».

21. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распо
ряжении государственной собственностью Иркутской области за 2021 год».

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-980 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О противодействии коррупции в Иркутской области» (первое чте
ние).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-986 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области и отдельных положений законов Иркутской обла
сти» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1009 «О внесении изменений в статью 
7 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотни
чьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение)

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-983 «Об инвестиционной политике в 
Иркутской области» (первое чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-982 «О порядке участия министерства
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финансов Иркутской области в проведении проверки соответствия кандидатов на замеще
ние должности руководителя финансового органа муниципального района Иркутской об
ласти, муниципального округа Иркутской области, городского округа Иркутской области 
квалификационным требованиям» (второе чтение).

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-969 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (второе чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-961 «О внесении изменений в статьи 3 
и 7 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, 
имеющих детей, в Иркутской области» (второе чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-993 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О дополнительном ежемесячном материальном обеспечении 
отдельных категорий граждан в Иркутской области» (первое чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-994 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 2 Закона Иркутской области «О ежемесячной доплате к пенсии по государственно
му пенсионному обеспечению военнослужащим, проходившим военную службу по при
зыву, ставшим инвалидами вследствие военной травмы» (первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-975 «О внесении изменений в статьи 2 
и 4 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки граждан, 
усыновивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
в Иркутской области» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1019 «О внесении изменения в статью 
93 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» 
(первое чтение).

33. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Правительству Российской Федерации по вопросу изменения Методики распре
деления между субъектами Российской Федерации субвенций из федерального бюджета 
на осуществление полномочий по первичному воинскому учету органами местного само
управления поселений, муниципальных и городских округов».

34. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Владимир
ской области в Правительство Российской Федерации по вопросу изменения Методики 
распределения субвенций из федерального бюджета между бюджетами субъектов Россий
ской Федерации и бюджетом г. Байконура на осуществление полномочий по государ
ственной регистрации актов гражданского состояния».

35. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 134404-8 
«О внесении изменений в статью 12.5 Федерального закона «Об основных гарантиях прав 
ребенка в Российской Федерации».

36. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

37. Проект постановления «Об информации о состоянии, проблемах и перспекти
вах социально ориентированной деятельности некоммерческих организаций в Иркутской 
области за 2021 год».

38. Информация о рассмотрении ответа на парламентский запрос Законодательного 
Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора Иркутской области -  
Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву К.Б. «О проблемных вопросах в 
сфере среднего профессионального образования в Иркутской области» (без доклада).

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ 
СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:00. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 1. Переходим к работе по повестке. Вопрос № 1: проект 
постановления "О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области". Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председа
тель комитета по законодательству о государственном строительстве об
ласти и местном самоуправлении. Судьи присутствуют в режиме ВКС. 
Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:20. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены пред
ставления председателя Иркутского областного суда о назначении на 
должности мировых судей Иркутской области.

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области без 
ограничения срока полномочий Быстрову Надежду Семёновну (судебный 
участок № 134 Эхирит-Булагатского района Иркутской области). Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:42. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Надежде Семёновне. Вопросов нет. Голо
суем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Быстрову 
Н.С.
Время: 10:20:50
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:50. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:21:08. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской
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области назначить на должность мирового судьи Иркутской области без 
ограничения срока полномочий Тарасову Ирину Игоревну (судебный 
участок № 35 г. Ангарска и Ангарского района Иркутской области). 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:22. Речь 0 мин 7 сек

Так, пожалуйста, вопросы к Ирине Игоревне. Вопросов нет. Голо
суем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Тарасову 
И.И,
Время: 10:21:29
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:29. Речь 0 мин 31 сек

Решение принято.
Уважаемые судьи, мы поздравляем вас с назначением и уверены, 

что справедливость и компетентность - это два качества, которые всегда 
будут присутствовать в вашей работе. Еще раз поздравляем вас. (Апло
дисменты).

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ ЮРИЯ 
АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ» СМИРНОВА ВЛАДИМИРА ИВАНО
ВИЧА

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:00. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 2: проект постановления "О награждении Почетным 
знаком Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Смирнова Влади
мира Ивановича". Докладывает Безродных Ольга Владимировна - пред
седатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объединениями. Пожалуйста, Ольга 
Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 10:22:16. Речь 5 мин 46 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/10)
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Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые кол
леги, присутствующие. Ежегодно на протяжении вот уже 11 лет мы с ва
ми определяем кандидатуры для награждения Почетным знаком обще
ственного признания Юрия Абрамовича Ножикова. Вот и сегодня мы 
должны принять решение по двум кандидатурам, кандидатурам наших 
земляков, очень хорошо известных и уважаемых людей, которые достиг
ли выдающихся успехов в профессиональной, политической, обществен
ной деятельности.

Итак, прошу поддержать решение комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве, согласованное с 
Общественным Советом при Законодательном Собрании, с учетом реше
ния комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной поли
тике и связям с общественными объединениями и наградить Почетным 
знаком Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Смирнова Влади
мира Ивановича - генерального директора акционерного общества «Ее- 
лиос» за значимость многолетних достижений для развития экономики, 
производства в Иркутской области и проявленную активную граждан
скую позицию. Прошу включить ролик. (Воспроизведение видеоролика).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Е олосовать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так, тогда предложение: Обухов Анатолий Васильевич, пожалуй

ста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:28:02. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые депутаты, думаю, уже прошел пик пандемии, и надо 
возродить добрую традицию приглашать кандидатов на утверждение ми
ровыми судьями к нам в зал, очно чтобы присутствовали. Вот мое пред
ложение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:20. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич. Пожалуйста, выступление Лю- 
бенкова Ееоргия Александровича.

ЛЮБЕНКОВ Е.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:28:24. Речь 0 мин 57 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, Александр Викторович. Я чест
но вам скажу, я не мог не взять слово перед тем, как мы проголосуем за 
Смирнова Владимира Ивановича, поскольку... Во-первых, я хочу сказать
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КОЛОСОВА- 
ЛИ:
(п.2/11)

спасибо всем тем, кто до этого поддержал его кандидатуру, что у нас се
годня дошла до сессии Законодательного Собрания. Сегодня вот даже 
фильм этот, он не отражает масштабы личности этого человека, потому 
что это глыба и в прямом, и в переносном смысле. И вот совершенно 
правильно было в ролике подчеркнуто, это глубокий убежденный патри
от нашёй Родины, деятельность которого направлена и на воспитание 
подрастающего поколения, на все то, что укрепляет нашу Родину и дела
ет ее краше. Поэтому спасибо всем, кто до этого голосовал, и призываю 
всех нас в едином порыве поддержать эту кандидатуру. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:21. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Ееоргий Александрович. Пожалуйста, Еаськов Алек
сандр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:29:27. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, день добрый. На самом деле я (непонятно), 
что очень уважаемый человек в городе Братске. Я просто вспомнил, у не
го был юбилей, один из юбилеев был, на свой юбилей в зал ресторана за
вел корову. Это было все так оригинально, интересно, потому что то, что 
он производит, он и показывал. Прошу всех коллег поддержать данную 
кандидатуру.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:51. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Нет больше выступающих? Пожа
луйста, тогда голосуем по предложенной кандидатуре.

Принять постановление 
Время: 10:30:03
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:03. Речь 4 мин 12 сек

Решение принято. (Не слышно). A-а? Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЕРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ ЮРИЯ 
АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ» КРУЕЛОВА ВИКТОРА КУЗЬМИЧА
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:16. Речь 0 мин 2 сек

Вопрос № 3: проект постановления "О награждении Почетным 
знаком Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» Круглова Виктора 
Кузьмича". Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 10:34:18. Речь 0 мин 56 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета по соб
ственности и экономической политике, согласованное с Общественным 
Советом при Законодательном Собрании, с учетом решения комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, связям с общественными объединениями 
и наградить Почетным знаком Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНА
НИЕ» Круглова Виктора Кузьмича за значимость многолетних достиже
ний для развития экономики, производства в Иркутской области и прояв
ленную активную гражданскую позицию. Тоже попрошу включить ви
деоролик. (Воспроизведение видеоролика).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Ольга Владимировна. Так, уважаемые коллеги, во

просы, выступления?

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Александр Викторович, можно, я тогда скажу?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Коллеги, я от себя лично прошу поддержать кандидатуру Виктора 

Кузьмича. Я говорила вчера об этом на комиссии, имею честь работать в 
округе, когда... в котором работал он. И очень приятно слышать отзывы 
всех жителей Саянска, Зимы, Зиминского и Заларинского районов о том, 
сколько хороших дел он сделал, для того чтобы жизнь жителей этого 
округа стала комфортнее. Ну, и кроме того, являясь саянкой, я хочу ска
зать, что в свое время он спас не только химическое предприятие в 90-е 
годы, но он и спас целый город, потому что это моногород, и все мы бы
ли зависимы от работы данного предприятия. Ну и невозможно не упо
мянуть о его благотворительной деятельности. Он очень много ею зани
мается и скромно об этом молчит. И точно так же хочется процитировать 
Георгия Александровича, что масштабы этой личности невозможно тоже 
уместить вот в такой ролик. Коллеги, прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:14. Речь 0 мин 47 сек
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Ольга Владимировна, можно вам только в одном возразить? Мас
штабы Виктора Кузьмича не ограничены одним городом, и его заслуги и 
перед Иркутской областью, и даже перед Отечеством не ограничены 
только одним городом Саянском, потому что сохранить и пронести 
сквозь лихие 90-е такое предприятие, оставить его, развить, сделать его 
современным, возглавлять Законодательное Собрание в эпоху объедине
ния Усть-Ордынского Бурятского автономного округа с Иркутской обла
стью - это очень, очень, очень тяжелый большой труд. Поэтому тут при 
всей любви к Саянску, вот при всем том, что он сделал для этого города, 
я бы хотел отметить, что все-таки заслуги Виктора Кузьмича, они гораздо 
более обширны.

Пожалуйста, пожалуйста, Наталья Игоревна Дикусарова.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:36:01. Речь 1 мин 50 сек

Коллеги, я думаю, что многие из людей, которые присутствуют в 
этом зале, в том числе работали в Законодательном Собрании, когда 
председателем Законодательного Собрания был Виктор Кузьмич. Мы 
тоже тогда были в ту бытность и работали в ту бытность, и, конечно, хо
телось бы сказать, что именно тогда были заложены, наверное, многие 
хорошие добрые инициативы, с которыми мы с вами до сих пор живем, 
совершенствуем их. Ну, вот прежде всего это, наверное, система взаимо
отношений с представительными органами муниципальных образований. 
Мы тогда в бытность Виктора Кузьмича впервые проводили такие советы 
с органами местного самоуправления, начали обсуждать такие вопросы, 
начали объединять на площадке Законодательного Собрания представи
тельные органы местного самоуправления. Ну и вот буквально недавно 
мы встретили Виктора Кузьмича на совершенно новой площадке. Мы с 
вами приняли новый закон о инвест, налоговом вычете по поддержке 
учреждений культуры, и у нас впереди планеты всей здесь наш Художе
ственный музей. Они стали работать над созданием так называемого 
эндаумента, вот этого фонда поддержки учреждения культуры областно
го. И одним из основных людей с большим сердцем, благотворителей, 
людей, которые будут развивать это новое движение в Иркутской обла
сти, практически у его истоков встанут, как раз вот оказался Виктор 
Кузьмич. Вот это к вопросу о благотворительности, которой человек за
нимается, причем громко об этом не говорит, а то тут, то там мы видим 
след, который он оставляет именно в этих вопросах поддержки культуры, 
поддержки храмов и поддержки других вопросов развития в Иркутской 
области. Мы поддерживаем, конечно, кандидатуру, просим коллег тоже 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:52. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, голосуем по предложенной кандидатуре за 
Виктора Кузьмича Круглова.
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Принять постановление 
Время: 10:38:00
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:00. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Спасибо, Ольга Владимировна. Присаживай
тесь, пожалуйста. A-а, так, да.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИМЕНЕНИИ К ДЕПУТАТУ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СУМАРОКОВУ П.И. МЕРЫ ОТВЕТ
СТВЕННОСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:20. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 4: проект постановления "О применении к депутату За
конодательного Собрания Иркутской области Сумарокову Павлу Ильичу 
меры ответственности". Павел Ильич на связи. Павел Ильич, поздоровай
тесь с нами, пожалуйста. (Не слышно). Все, Павел Ильич на связи. Пожа
луйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 10:38:34. Речь 1 мин 58 сек

Спасибо. Коллеги, разработка рассматриваемого проекта поста
новления обусловлена следующим. Немножечко так в памяти вашей вос
становлю события. Решением комиссии по Регламенту от 29 апреля про
шлого года был установлен факт предоставления депутатом Сумароко
вым Павлом Ильичом недостоверных и неполных сведений о доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера за 
2019 год. Проект постановления о применении к депутату меры юриди
ческой ответственности в то время не набрал требуемого числа голосов, 
это была 44-я сессия Законодательного Собрания, которая состоялась 16 
июня прошлого года. Прокурором Иркутской области, соответственно, 
был подан административный иск с требованием признать незаконным 
наше с вами решение о неприменении к депутату мер юридической от
ветственности за коррупционное правонарушение. И решением Киров
ского районного суда города Иркутска от 26 мая 2022 года Законодатель
ному Собранию предписано повторно рассмотреть вопрос о применении 
в отношении депутата Сумарокова Павла Ильича мер юридической от

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.3/12)
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ветственности за нарушение депутатом ограничений, запретов, неиспол
нение обязанностей на заседании Законодательного Собрания.

Но с 1 июня 2022 года однократное нарушение правил антикор
рупционного декларирования не рассматривается законодателем в каче
стве основания для досрочного прекращения полномочий депутата зако
нодательного органа субъекта Российской Федерации, и за такое нару
шение предусмотрены иные меры ответственности, в том числе преду
преждение. Принимая во внимание вышеуказанное и решение вот нашей 
комиссии, предлагаем применить к депутату Законодательного Собрания 
Иркутской области Павлу Ильичу Сумарокову меру ответственности, 
предусмотренную пунктом 1 части 22 статьи 19 Федерального закона, в 
виде предупреждения. Прошу поддержать решение комиссии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:32. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Ольга Владимировна. Пожалуйста, вопросы? Выступле
ния? Еолосуем за принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ: Время: 10:40:42
(п.4/13) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:42. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Спасибо, Ольга Владимировна. Присаживай
тесь, пожалуйста.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПЕРЕЧНЯ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В АП
ПАРАТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ИСПОЛ
НЕНИЕ ДОЛЖНОСТНЫХ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПО КОТОРЫМ СВЯЗАНО С ИС
ПОЛЬЗОВАНИЕМ СВЕДЕНИЙ, СОСТАВЛЯЮЩИХ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ТАЙ
НУ, ПРИ НАЗНАЧЕНИИ НА КОТОРЫЕ КОНКУРС МОЖЕТ НЕ ПРОВОДИТЬСЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:00. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 5: проект постановления "Об утверждении перечня 
должностей государственной гражданской службы Иркутской области в 
аппарате Законодательного Собрания Иркутской области, исполнение 
должностных обязанностей по которым связано с использованием сведе
ний, составляющих государственную тайну, при назначении на которые
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конкурс может не проводиться". Пожалуйста, Перетолчин Виталий Вла
димирович - председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:19. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен в связи с 
внесением изменений в номенклатуру должностей работников Законода
тельного Собрания Иркутской области, подлежащих оформлению на до
пуск к государственной тайне. Комитет рекомендует принять указанный 
проект постановления. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:35. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Голосуем за 
принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 10:41:45
(п.5/14) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:45. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ ВОЗМЕЩЕНИЯ ДЕПУТАТАМ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИМ ДЕПУТАТСКУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БЕЗ ОТРЫВА ОТ ОСНОВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, СТОИМОСТИ 
ПРОЕЗДНЫХ ДОКУМЕНТОВ ДЛЯ ПРОЕЗДА ВОЗДУШНЫМ, ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ
НЫМ, ВОДНЫМ, АВТОМОБИЛЬНЫМ ТРАНСПОРТОМ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВА
НИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:06. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 6: проект постановления "О внесении изменений в По
ложение о порядке и условиях возмещения депутатам Законодательного 
Собрания, осуществляющим депутатскую деятельность без отрыва от ос
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новной деятельности, стоимости проездных документов для проезда воз
душным, железнодорожным, водным, автомобильным транспортом об
щего пользования". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:42:22. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, данный проект постановления разработан в 
целях обеспечения единообразного подхода в правовом регулировании 
общественных отношений, связанных с реализацией права на возмеще
ние расходов по проезду к месту служебной командировки и обратно. 
При этом при определении предельного размера стоимости проезда, 
подлежащего возмещению, принимаются во внимание цели служебной 
командировки. Комитет рекомендует принять указанный проект поста
новления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:44. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Еолосуем принятие постановления.

КОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 10:42:54
(п.6/15) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:54. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПУНКТ 5 ПОЛО
ЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ДЕПУТАТАМ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОЕ© СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПОМЕЩЕНИЙ ДЛЯ ОСУ
ЩЕСТВЛЕНИЯ ДЕПУТАТСКИХ ПОЛНОМОЧИЙ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУЕАХ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:09. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 7: проект постановления "О внесении изменений в 
пункт 5 Положения о порядке и условиях предоставления депутатам За
конодательного Собрания Иркутской области помещений для осуществ
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ления депутатских полномочий в избирательных округах". Пожалуйста, 
Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:43:21. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, на основании предложений депутатов Зако
нодательного Собрания о необходимости изменения действующих рас
ходов, связанных с компенсацией депутату стоимости аренды помеще
ния, предлагается скорректировать предельные расходы Законодательно
го Собрания, связанные с компенсацией депутату стоимости аренды по
мещения. Комитет рекомендует поддержать указанный проект постанов
ления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:38. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Голосуем принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 10:43:45
(п.7/16) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:45. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ЕЖЕГОДНОМ 
ОБЛАСТНОМ КОНКУРСЕ НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ ПРЕДСТА
ВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ С НАСЕЛЕНИЕМ ПО РЕАЛИЗАЦИИ СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ПРОЕК
ТОВ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:59. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 8: проект постановления "Об утверждении Положения 
о ежегодном областном конкурсе на лучшую организацию работы пред
ставительного органа муниципального образования Иркутской области с 
населением по реализации... Так, на лучшую организацию работы пред
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/17)

ВЫСТУПИЛИ:

ставительного органа с населением по реализации социально значимых 
проектов в муниципальных образованиях Иркутской области". Пожалуй
ста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:44:2Е Речь 0 мин 56 сек

Уважаемые коллеги, в целях повышения эффективности взаимо
действия представительных органов муниципальных образований Иркут
ской области с населением по созданию и реализации социально значи
мых проектов, в том числе в целях реализации национальных проектов, 
распространения наиболее успешного опыта работы представительных 
органов в данной сфере предлагается принять Положение о ежегодном 
областном конкурсе на лучшую организацию работы представительного 
органа муниципального образования Иркутской области с населением по 
реализации социально значимых проектов в муниципальных образовани
ях Иркутской области. Конкурс предлагается проводить отдельно по че
тырем группам представительных органов муниципальных образований: 
это городские округа, муниципальные районы, городские поселения и 
сельские поселения. По следующим номинациям: «Формирование совре
менной комфортной городской среды», «Молодежная политика», «Разви
тие физической культуры и спорта, формирование здорового образа жиз
ни», «Развитие институтов гражданского общества и общественного са
моуправления на территории муниципального образования». Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:17. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 10:45:26
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:26. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
РАЗМЕРЕ И ПОРЯДКЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ ОТЧЕТА О РАСХОДОВАНИИ ЕЖЕ



м е с я ч н о й  в ы п л а т ы  д е п у т а т а м  за к о н о д а т е л ь н о г о  с о б р а н и я  и р 
к у т с к о й  ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/18)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:45. Речь 0 мин 4 сек

Вопрос № 9: проект постановления "О внесении изменений в По
ложение о размере и порядке представления отчета о расходовании еже
месячной выплаты депутатам Законодательного Собрания". Пожалуйста, 
Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:45:49. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен на основе 
практики применения. Проектом постановления предлагается скорректи
ровать размер выплаты и уточнить перечень расходов в связи с осу
ществлением депутатских полномочий. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:00. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Принять постановление 
Время: 10:46:05
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:05. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1013 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННЫХ ДОЛЖ
НОСТЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:26. Речь 0 мин 2 сек 

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «О внесении из
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛО/19)

ВЫСТУПИЛИ:

менений в Закон Иркутской области «О государственных должностях 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов Законода
тельного Собрания). Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:46:29. Речь 0 мин 59 сек

Уважаемые коллеги, к государственным должностям Иркутской 
области отнесены в том числе областные государственные должности в 
таких государственных органах, как Избирательная комиссия, террито
риальная избирательная комиссия, Контрольно-счетная палата, Уполно
моченный по правам человека в Иркутской области, Уполномоченный по 
правам ребенка в Иркутской области, Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области. Проектом закона предлагается в 
отношении лиц, замещающих областные государственные должности в 
государственных органах Иркутской области, установить размер долж
ностного оклада в твердой денежной сумме по аналогии с размером 
должностного оклада для лиц, замещающих областные государственные 
должности в Законодательном Собрании. Кроме того, проектом закона 
предлагается скорректировать положение, касающееся вопросов направ
ления лиц, занимающих областные государственные должности, в слу
жебные командировки. Данный проект закона был рассмотрен на заседа
нии комитета. Комитет рекомендует принять указанный проект закона в 
1 -м чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Предельный 
срок предоставления поправок - 1 сентября. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:28. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Выступления? 
Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 10:47:38
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:38. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
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Предельный срок предоставления поправок - 1 сентября.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕКТА БЮДЖЕТНОЙ 
СМЕТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 
ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/20)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:54. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 11: проект постановления "Об утверждении проекта 
бюджетной сметы Законодательного Собрания на 2023 год и на плано
вый период 2024 и 2025 годов". Докладывает Дикусарова Наталья Иго
ревна - председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:48:11. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, технический вопрос. Мы, для того чтобы 
вступить в процесс формирования следующего года бюджета, должны 
направить в Правительство Иркутской области наш проект сметы. Он 
вам представлен, документы все имеются. Изменения связаны только 
лишь с МРОТом, на который ориентированы помощники. Собственно 
говоря, все. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:30. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Выступления? Голосу
ем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 10:48:35
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:35. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1004 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ 3 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ
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ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО РАС
ЧЕТУ И ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ ДОТАЦИЙ НА ВЫРАВНИВАНИЕ БЮДЖЕТНОЙ 
ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬ
НОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, БЮДЖЕТАМ ПОСЕЛЕНИЙ ЗА СЧЕТ 
СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:51. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в приложение 3 к Закону Иркутской области «О наделении ор
ганов местного самоуправления муниципальных районов Иркутской об
ласти государственными полномочиями по расчету и предоставлению 
дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений, входя
щих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам по
селений за счет средств областного бюджета». Докладывает Бояринова 
Наталия Вениаминовна - министр финансов Иркутской области. Пожа
луйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:49:15. Речь 1 мин 18 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, напом
ню, в ноябре прошлого года был принят областной закон, которым мы 
наделили муниципальные районы полномочием по выравниванию город
ских и сельских поселений. Практика эта была новая. В течение пяти ме
сяцев текущего года мы совместно с Ассоциацией внимательно смотре
ли, как идет процесс, и в ходе правоприменительной практики были 
установлены некоторые моменты, которые мы предлагаем сегодня уточ
нить. Касаются они лишь одной позиции, когда мы в течение финансово
го года дополнительно выделяем финансовую помощь с учетом посту
пающих доходов в местные бюджеты, не допустить ухудшения финансо
вого положения поселений, у которых произошел рост этих доходов, и 
сохранить тот объем дотаций, который был им распределен при вхожде
нии в новый финансовый год. Иных поправок в данный Закон не вносит
ся. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:33. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталии Вениаминовне. Вопросов нет. 
Выступления? Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного ко
митета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:50:46. Речь 0 мин 25 сек
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Уважаемые коллеги, мы рассмотрели указанный проект закона на 
заседании комитета. У нас к нему будут подготовлены поправки, есть по
зиция Ассоциации муниципальных образований. Замечаний вот концеп
туального характера нет, поэтому просим рассмотреть сегодня во всех 3- 
х чтениях указанный проект закона и дать нам возможность отработать в 
перерыве в виде поправок. Просим сейчас принять в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:11. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Голосуем: принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении на дан
ном заседании.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ЛИ: втором чтении на данном заседании
(п. 12/21) Время: 10:51:20

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:20. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

13. ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА ЗА ПЕРИОД С 01.01.2021 ПО 
31.12.2021

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:38. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 13: информация о работе депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области третьего созыва за период с 1 января 21 го
да по 31.12.21 года. То есть за 21 год. Пожалуйста, Безродных Ольга 
Владимировна на трибуну.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 10:51:55. Речь 13 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, Законодательное Собрание наше отработало 
еще один год. Насколько он был плодотворен для каждого из нас, это
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решать каждому из нас, нашим избирателям в первую очередь. Ну а сего
дня традиционно статистика. Мы подводим некоторые итоги работы об
ластного парламента за истекший период. Как сказал Александр Викто
рович, с 1 января по 31 декабря 21 года.

Надеюсь, что представленная информация будет вам полезной и 
мотивирующей на дальнейшую активную депутатскую деятельность. 
Предупреждаю, что я буду лишь констатировать факты. Выводов я по
стараюсь никаких не делать. Вы сделаете их сами.

И так напомню, что сессия является основной формой коллеги
альной работы депутатов. Всего за отчетный период состоялось 13 сессий 
Законодательного Собрания. Это на четыре меньше, чем в 20 году. Рас
смотрено 364 вопроса, на 96 меньше, чем в 20. Принято 442 постановле
ния, тоже динамика отрицательная по сравнению с 20 годом, на 62 по
становления меньше. Проведено 151 заседание постоянных комитетов и 
комиссий. Рассмотрено 212 законодательных инициатив.

В прошлом году их значительно больше было на 437. Проведено 
два Правительственных и четыре Депутатских часа и поддержано семь 
парламентских запросов.

На сегодняшний день численность депутатов Законодательного 
Собрания составляет 45 человек. Ну, по известным основаниям инфор
мация будет представлена лишь по 44 парламентариям.

И так, в прошедшем в 21 году прошли некоторые изменения в со
ставе Законодательного Собрания. Так на смену нашим коллегам, сло
жившим депутатские мандаты, с 20 октября пришли вновь избранные де
путаты: это Алексей Николаевич Красноштанов и Александр Сергеевич 
Качин. Их деятельность мы также включили в анализ по 21 году с учетом 
реального времени работы в Законодательном Собрании.

Каковы итоги явки депутатов для участия в работе сессии. Напом
ню, что в 21 году их состоялось 13. На слайде выведены лидеры. Воз
главляет список лидеров председатель областного парламента Александр 
Викторович Ведерников. В одном ряду с ним вице-спикеры. (Коллеги, 
можно без имен, отчеств, чтоб короче. Не возражаете, да?) Алдаров, Но
сенко и депутаты Аблов, Андреев, Вакуров, Безродных, Бренюк, Габов, 
Дикусарова, Любенков, Маслов, Некипелов, Перетолчин, Побойкин, 
Сагдеев, Синцова, Франтенко, Хайдуков и Качин. Итого 20 человек. В 20 
году в этом почетном списке было всего лишь 8 депутатов. На основании 
чего можно наверно все-таки сделать один вьюод. Я сказала, что выводы 
делать не буду. Что в областном парламенте вакцинация и формирование 
коллективного иммунитета против новой коронавирусной инфекции 
принесли свои положительные плоды. Кроме того, коллеги грамотно 
планируют свои командировки, отпуск, другие мероприятия, которые 
требуют их личного участия. Вот результат. Они не пропустили ни одно
го заседания за 2021 год. Причем 5 депутатов из этого списка: Ведерни
ков, Алдаров, Перетолчин, Побойкин и Сагдеев фигурировали, в хоро
шем смысле слова, в списке отличников и в 2020 году.

Стоит отметить еще важную деталь. Из 20 депутатов, принявших 
участие во всех заседаниях Законодательного Собрания, 12 отработали от 
начала до окончания каждого заседания, то есть от Гимна до Гимна. Их 
имена вы видите на слайде. Ну, можно я не буду перечислять. Александр 
Сергеевич Качин попал в этот список, потому что он мог априори быть 
только на пяти заседаниях, он на них и был, поэтому вы тоже в отлични
ках. Следующий слайд.
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Это депутаты, допустившие по одному или по два пропуска, то 
есть отработали либо на 12-ти, либо на 11-ти сессиях. Это 17 человек. 
Вот тоже все себя видите. С учетом депутатов из первого списка 84,1 в 
целом явка по году. Наверно это неплохой показатель. Поскольку 21 год, 
как и 20, был пандемийным, причины неявок вполне могли быть уважи
тельными. Впрочем, степень уважительности доподлинно известна лишь 
самим нам, депутатам. Итак.

На следующем слайде представлены имена депутатов по тем или 
иным причинам принявшим участие в работе десяти и менее сессий. Ис
ключение в этом списке Красноштанов Алексей Николаевич, который 
принял участие в четырех заседаниях из пяти возможных, поэтому его 
явка составила по 21 году 80 %. Здесь уже традиционно низкий результат 
у Виктора Ивановича. К сожалению, 8 сессий из 13 в его депутатском по
служном списке за 21 год. Но справедливости ради стоит заметить, что 
Виктор Иванович улучшил свой результат относительно самого себя в 
сравнении с 20 годом. В 20 году, напомню, он составлял три сессии из 17. 
Динамика плюс 44 %. К сожалению, не все наши коллеги-депутаты при
нимают участие в работе сессии от самого начала и до самого конца. Есть 
такие, которые систематически опаздывают к началу, заходя в зал после 
звучания Гимна Российской Федерации, а то и после рассмотрения части 
вопросов. Есть депутаты, которые уходят после обеденного перерыва, и 
даже после первого перерыва. Ну вот, посмотрите наши сессии по датам 
и по номерам. Так 50-ю сессию до ее окончания после обеденного пере
рыва покинули 10 человек при явке на начало заседания 42, и всего 32 
депутата продолжили работу законодательного органа. На 47-й сессии 
при явке 42 на 10.00 после первого перерыва удалились трое, после вто
рого обеденного еще один, после третьего перерыва еще 5 депутатов. И 
областной парламент продолжил свою работу в составе 34 человек. Ну, 
вы наверно обратили внимание на 42-ю и 49-ю сессии. Сразу скажу, что 
они не являются образцово-показательными. Для примера. Поскольку 42- 
я длилась всего лишь до обеда с одним перерывом и в ее работе изна
чально принимали участие всего 36 депутатов. А на 49-й сессии, это бы
ло 30 ноября, знаменательная для всех парламентариев дата. Мы прини
мали закон об областном бюджете на 2022 плановый, периоды 2023 - 
2024 годов. Это для нас святое. И сессия к тому же была непродолжи
тельной. Поскольку в ноябре она была второй, поэтому все депутаты в 
количестве 41 человека, прибывшие на начало сессии отработали до кон
ца. Как я уже говорила, только 12 депутатов из 44 работали на всех 13 
сессиях от и до. Плюс к ним еще 9 коллег, которые присутствовали не на 
всех заседаниях. Но, на тех заседаниях, на которых они принимали уча
стие, работали также от начала до конца. И на следующем слайде, вот на 
этом слайде. Вы можете увидеть конкретно, кто и сколько раз покинул 
заседание областного парламента досрочно. 5 коллег по одному разу, 9 
по два, 4 по три, 2 по четыре, 1 пять раз. И возглавляют этот антирейтин- 
говый список два депутата: Виктор Иванович Кондрашов, который из 13 
заседаний прибыл на 8, из 8 заседаний 6 покинул досрочно, из этих 6 три 
заседания после первого перерыва, и Сумароков Павел Ильич, который 
из 13 заседаний прибыл всего на 9, из 9 заседаний досрочно покинул 7. 
Правда после последнего перерыва.

Коллеги, я напомню, позволю себе это сделать, что присутствие 
депутата на заседаниях сессий Законодательного Собрания, постоянных 
комитетов, постоянных комиссий, иных рабочих органов Законодатель-
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ного Собрания членом которых он является, это обязанность депутата, 
закрепленная в статье 12 Закона Иркутской области «О статусе депутата 
Законодательного Собрания Иркутской области». Отсутствие депутата на 
заседании без уважительной причины не допускается. Более того, депу
тат несет ответственность за систематическое неучастие в заседании За
конодательного Собрания, в работе комитета или комиссии, членом ко
торого он является. Меры ответственности также закреплены в выше
упомянутой статье. Кстати, пользуясь, случаем, коллеги, в контексте это
го анализа посещаемости за 21 год, также с учетом недопустимой ситуа
ции присутствия депутатов на сессиях уже в этом году. У всех у нас в 
памяти жива еще сессия февральская, 16 февраля. Когда ситуация сложи
лась такая, что под срывом практически оказалось заседание Законода
тельного Собрания и мы могли просто, ну, не продолжить работу. По
этому вчера на заседании комиссии по Регламенту единогласно было 
принято решение:

О признании необходимым размещение на официальном сайте За
конодательного Собрания информации о присутствии депутатов на засе
даниях. Данное решение направлено председателю Александру Викторо
вичу Ведерникову.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Нет, нет, нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да?

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Еще не все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вы и так слишком требовательны. Вы не учитываете этот тяжелый 

труд. Раз в месяц 8 часов депутату отработать в зале Законодательного 
Собрания.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Сейчас про комиссии еще, про комитеты. Так. Теперь показатель 

работы постоянных комитетов и комиссий. Я здесь даже комментировать 
не буду. Просто... Татьяна Евгеньевна, прошу слайды пролистать.

Итак, комитет по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении. Всего 29 заседаний. Вы можете 
видеть, как отработали депутаты. Комитет по бюджету, ценообразова
нию. Всего 22 заседания. Тоже все наглядно на слайде показано. Комитет 
по здравоохранению и социальной защите. Каждый себя посмотрел. Ко
митет по социально-культурному законодательству. Комитет по соб
ственности, экономической политике. Комитет по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве. Комиссия по Ре
гламенту. Комиссия по контрольной деятельности.

Подводя итоги работы постоянных комитетов и комиссий, хоте
лось бы добавить, что 21 год тоже был, как и 20, непростым. Но мы с ва
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ми в свое время внесли изменения в наш регламент, и теперь члены ко
митета и постоянной комиссии, принимающих участие в заседании по
стоянного комитета и комиссий в режиме видеоконференц-связи, счита
ется присутствующим на заседании постоянного комитета и постоянной 
комиссии. Возможность подключаться ВКС есть, поэтому я считаю, что, 
наверное, активность некоторых депутатов в работе комитетов и комис
сий должна быть иной.

Ну и еще один момент. Это законотворческая деятельность депу
татов. Смотрите вот всего внесли за год 264 законодательной инициати
вы. Это чисто депутаты, только депутаты. Это меньше, чем в прошлом 
году. В смысле в 20 году , из них 41 законопроект. В прошлом году это 
было - 49, 30 - принято окончательно, 2 - принятых в первом чтении, 9 - 
не рассматривались на сессиях. И приняты 223 поправки. Это показатель 
тоже меньше аналогичного периода прошедшего.

Лидеры по количеству индивидуально внесенных законопроектов 
тоже на слайде представлены. Ну и на следующем слайде парламентарий, 
внесший законопроекты в составе группы депутатов. Это без поправок, 
коллеги. Это только законопроекты, поправки здесь не учтены. Здесь ли
дером, как и в прошлом году, является Кузьма Романович и к нему при
соединился Артем Валентинович. Однако если учесть индивидуально 
внесенные законопроекты, с предыдущего слайда информация, то бес
спорным лидером у нас является Александр Юрьевич Гаськов - 15 зако
нодательных инициатив. Еще один момент, который....

Татьяна Евгеньевна, следующий слайд. По поручению Александра 
Викторовича, он попросил в прошлом году на подобном отчете пред
ставленную подобную информацию учесть и другие формы. Мы поста
рались это сделать по тем, по которым информацию нам предоставило 
оргуправление. У нас с вами, как и в 20 году, активно практиковалась та
кая форма, как депутатский штат по COVID-19. Всего за 21 год состоя
лось И заседаний штаба. Ну вот, каждый себя тоже посмотрел, как он 
поучаствовал в этих заседаниях. И еще у нас есть форма с вами работы. 
Это советы: Межконфессиональный совет, Общественный совет при За
конодательном Собрании, Координационный совет по патриотическому 
воспитанию и Совет по взаимодействию с представительными органами 
местного самоуправления. Всего их в совокупности 16 заседаний. Тоже 
картинку наглядно можете посмотреть.

Вот такой у нас получился год, коллеги. Спасибо большое за вни
мание. И хочется пожелать во втором полугодии грядущего года, нашего 
текущего года и грядущего 23 более активной, более плодотворной рабо
ты. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:15. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Не уходите, пожалуйста. Вопросы к вам есть, в том чис
ле и у меня. Пожалуйста, Андреев Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в 
Законодательном Собрании Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:05:20. Речь 0 мин 44 сек
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БЕЗРОДНЫХ О.В.
Давайте.

АНДРЕЕВ А.А.
Можно прокомментировать, как по вашей информации депутат 

Перетолчин 2 раза покинул заседание, каждый раз по нулю.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
В смысле?

АНДРЕЕВ А.А.
Ну откройте слайд, увидите. Вот где Перетолчин. Вот первый 

столбик в конце и третий столбик наверху.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Это техническая ошибка. Но там и там у него ноль.

АНДРЕЕВ А.А.
То есть, оба раза он не покидал?

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Он вообще не покидал ни одного заседания досрочно.

АНДРЕЕВ А.А.
Спасибо.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Молодец, Виталий Владимирович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:04. Речь 0 мин 53 сек

Так. Отличник, отличник социалистического труда.
Ольга Владимировна, если все депутаты обязаны входить в ко

миссию или комитет, то председатель Законодательного Собрания имеет 
право входить. Чувствуете разницу. Я в аутсайдерах по работе в комите
те, потому что я появляюсь в комитетах только тогда, когда не хватает 
кворума. Так-то меня, как Александра Сергеевича Качина со звездочкой 
помечайте, пожалуйста. А то выглядит так, что я избегаю, а я сижу и ра
ботаю по своему плану и только если нужен, появляюсь на комитете и 
комиссии для кворума и прочих там вопросов.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Александр Викторович, принимается, учтем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поэтому, пожалуйста, а то видите...

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Пожалуйста. Ну, все понимают.

36



ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Председатель бездельник просто выглядит, на слайдах-то. (Смеет

ся). Спасибо. Пожалуйста, коллеги. Антон Васильевич Романов, выступ
ление. Нет, это уже выступление.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 11.06:58. Речь 0 мин 54 сек

Нет. Я хотел вопрос задать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А, тогда, пожалуйста.

РОМАНОВ А.В.
Ольга Владимировна, как-то анализировалось комиссией наруше

ние... то есть количество нарушений Регламента Законодательного Со
брания, случаев непредоставления общественно значимой информации 
депутатам и другие вопросы, которые касаются не просто бухгалтерского 
учета работы депутатов Законодательного Собрания чисто учительского, 
а значимых вопросов, которые значат для избирателей что-то. Вот как-то 
вы... вы же работаете со средствами массовой информации, с обще
ственными объединениями, с нарушением регламента и т.д. В конце 
концов, с предоставлением общественно значимой информацией. Вот 
как-то вы проанализировали эту деятельность депутатов и председателя 
Законодательного Собрания?

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ОТВЕТ: Время: 11:07:52. Речь 0 мин 46 сек

Я замечу, что это не анализ, а информация. Это действительно 
статистика, как вы правильно заметили. Ну и подавайте свои предложе
ния, что нужно проанализировать, потому что, чтобы анализировать 
нужна информация. Правильно? И мы должны уже сразу с начала года 
озадачить оргуправление, какая информация нам нужна, чтобы ее потом 
собрать. Ну, проанализируем и другие скажем стороны деятельности За
конодательного Собрания. А вообще вся актуальная информация о при
нятых законодательных инициативах у нас сразу же публикуется на сайте 
официальном Законодательного Собрания. Все законы, которые мы с ва
ми принимаем, и в СМИ тоже, они как бы освещаются. Ну, подавайте 
конкретные предложения, обсудим. Давайте обсудим на комиссии по Ре
гламенту это.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 11:08:37. Речь 0 мин 27 сек

Явно не соблюдается, в том числе и продолжительность заседаний 
Законодательного Собрания. То есть вы говорите о том, что покидали в 
конце заседания депутаты Законодательного Собрания сессию. Правиль
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но. Значит, она должна заканчиваться по Регламенту в определенное 
время. У нас часто это затягивается за время, а некоторым депутатам 
нужно уезжать, предположим, в Братск или еще куда-то. Вот как-то это 
учитывалось?

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ОТВЕТ: Время: 11:09:05. Речь 0 мин 16 сек

Антон Васильевич, вообще не вопрос, если мы, наверное, не бу
дем входить в повестку. Давайте рассмотрим возможность проведения 
двухдневного заседания сессии Законодательного Собрания. Вообще не 
вопрос. Как коллеги, коллегиально мы решим, как примем, так и будем 
работать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:21. Речь 0 мин 6 сек

Антон Васильевич, напомните случай, когда вы обращались в ко
миссию по Регламенту с письменным обращением и Вам отказали в рас
смотрении вашего обращения.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:09:27. Речь 0 мин 23 сек

Я и сегодня обратился к Законодательному Собранию о предо
ставлении информации о результатах голосования по вопросам включе
ния в повестку дня. Результаты голосования, в том числе с указанием 
фамилий, принадлежности к фракциям и т.д. Значит, вы мне опять отка
жите. Это есть нарушение Регламента.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:49. Речь 1 мин 33 сек

Антон Васильевич, все понятно. Вы уже отстояли Регламент в су
де. Вы уже проиграли суд. У вас есть право обратиться в комиссию, об
ратиться в суд и отстаивать свои права не на обсуждении повестки сес
сии. Вот о чем я вас попросил там, соблюдать Регламент. Поэтому, ува
жаемые коллеги, давайте эту дискуссию, вот оставим, давайте оставим. 
Вот еще раз повторяю. Антон Васильевич, если вы видите нарушение Ре
гламента с моей стороны вам надо письменно обратиться в установлен
ном порядке, в том числе и в суд. Да. Вот поэтому, вы уже обращались в 
суд. Пока суд стоит на позиции Законодательного Собрания.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Вот, в комиссию по Регламенту от Антона Васильевича не было 

обращений.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы еще есть к Ольге Владимировне? Все, спасибо.
Ольга Владимировна, присаживайтесь, пожалуйста.
Антон Васильевич, нажмите, пожалуйста, кнопочку. Она у вас за

стряла. Ну, вы видите, горит на экране. Пожалуйста, выключите кнопку. 
Или она по привычке может уже горит. Ну, в любом случае, давайте, 
чтоб на экране не было отвлекающих. Так, коллеги, голосуем... А, мы 
принимаем информацию без голосования.

Так, что у нас с перерывом? Работаем дальше.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-996 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:23. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 14: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О статусе депутата Законодатель
ного Собрания Иркутской области» (законодательная инициатива депу
татов Законодательного Собрания). Докладывает Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:11:38. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета были рассмотрены 
поправки, поступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-996. 
Поправки носят редакционный и юридико-технический характер. Сфор
мирована таблица одобренных поправок. Комитет рекомендует принять 
указанный проект закона с учетом таблицы одобренных поправок во вто
ром (окончательном) чтении и направить Губернатору для обнародова
ния. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:59. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. Выступления? 
Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:12:07
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/22)
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:07. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.14/23) Время: 11:12:23

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:23. Речь 0 мин 52 сек 

Решение принято.
Так, Наталья Игоревна, ПЗ-1004 после перерыва, да? Или вы гото

вы сейчас? (Не слышно). Значит, это о наделении органов местного са
моуправления полномочиями по расчету и предоставлению дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспеченности поселений? После комитета, 
после перерыва, да, все.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1008 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» (ПЕР
ВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:15. Речь 0 мин 30 сек

Тогда вопрос № 15: проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О бюджете Территориально
го фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 
2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

Докладывает Градобоев Евгений Валерьевич - директор Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской 
области. Пожалуйста.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:13:45. Речь 2 мин 19 сек
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Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, присутствующие, проектом за
кона Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской об
ласти «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области на 2022 год и плановый период 2023 и 
2024 годов» предлагается увеличить объем прогнозируемых доходов 
бюджета Фонда в 2022 году на 2411973,6 тысячи рублей и утвердить в 
сумме 52211846,3 тысячи рублей. Изменение доходной части обусловле
но следующим: предоставление межбюджетных трансфертов из бюджета 
Территориального фонда обязательного медицинского страхования на 
следующие направления: софинансирование расходов на оплату труда 
медицинских работников - 220,8 млн рублей, на денежные выплаты сти
мулирующего характера медицинским работникам за раннее выявление 
онкозаболеваний - 4,2 млн рублей, на дополнительное финансовое обес
печение медицинской помощи, оказанной лицам, застрахованным по обя
зательному медицинскому страхованию, в том числе с заболеваниями 
(подозрением на заболевание) новой коронавирусной инфекцией - 2,1 
млрд рублей и из областного бюджета за счет резервного фонда Прави
тельства Российской Федерации на дополнительное финансовое обеспе
чение, оказание первичной медико-санитарной помощи лицам, застрахо
ванным по ОМС, в том числе с заболеванием (подозрением на заболева
ние) новой коронавирусной инфекцией, - 145,4 млн рублей.

Уточняются неналоговые доходы, поступления дохода от (непо
нятно) остатков межбюджетных трансфертов прошлых лет и возвратов 
остатков субсидий, субвенций. Проектом закона предлагается утвердить 
дефицит бюджета Фонда в объеме 2,2 млрд рублей. Дефицит бюджета 
носит абсолютно технический характер, полностью обеспечен остатками 
средств прошлого года, которые были приняты (непонятно) в бюджет 
федерального фонда в начале 2022 года, в полном объеме возвращены и 
закрыты счета реестров, выставленные медицинскими организациями для 
оплаты помощи, оказанной в декабре 2021 года. На объем дефицита, 
обеспеченные остатками и дополнительных межбюджетных трансфертов 
уточняется расходная часть в соответствии с целевым назначением. Про
сим поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:04. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, к Евгению Валерьевичу вопросы. Вопросов нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Выступления? Позицию профильного ко
митета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:16:15. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, проект закона в комитете рассмотрен, рекомендовано 
принять его в окончательном чтении на данном заседании, но у нас будет 
техническая правка небольшая, там опечатка допущена, поэтому, колле-
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ги, просим принять сейчас в первом чтении, в перерыве доработаем и 
представим вам таблицу поправок. Прошу поддержать решение комите
та.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:35. Речь 0 мин 10 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании 
Время: 11:16:45
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:45. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято.
Продолжение рассмотрения после перерыва после заседания ко

митета.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1005 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 
2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:10. Речь 0 мин 33 сек

Вопрос № 16: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об областном бюджете на 2022 год 
и на плановый период 2023 и 2024 годов». Прошу на трибуну Бояринову 
Наталию Вениаминовну - министра финансов Иркутской области.

Ничего себе, какая группа поддержки у вас! Красотой решили нас 
взять сегодня, Минфин. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:17:43. Речь 18 мин 3 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, первое 
в текущем году уточнение областного бюджета. Чем оно вызвано? Пра
вительство Иркутской области провело работу с главными администра
торами доходов, и в первую очередь с Федеральной налоговой службой,

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/24)
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по уточнению прогнозных показателей до конца текущего года. Главное 
уточнение будет касаться именно тех показателей доходов, которые ад
министрирует Федеральная служба и которые легли в основу данного за
конопроекта. Да, сразу хочу обратить внимание, уважаемые депутаты, на 
презентации в нижнем правом углу мы разместили QR-код, который поз
воляет погрузиться в эту презентацию, а не фотографировать слайды с 
экрана или вернуться к слайдам, которые уже прошли, но у вас возникли 
по ним вопросы.

Итак, к сутевой части. По состоянию на 1 июня текущего года 
собственные доходы областного бюджета составили 104,1 млрд рублей, 
или, увеличившись на 39,2 млрд рублей, или более чем в 2,5 раза относи
тельно аналогичного показателя 2021 года. Фиксируемый по итогам пяти 
месяцев текущего года рост собственных доходов обусловлен рядом фак
торов, которые носят краткосрочный характер. Так, за истекший период 
года бюджет наполнялся преимущественно налогами, уплаченными 
налогоплательщиками исходя из налоговой базы, сформированной за 
экономически благоприятный 2021 год, цена на нефть в котором сфор
мировалась и держалась на уровне многолетних максимумов. Именно 
рост цен на черное золото стал основным фактором увеличения доходной 
части областного бюджета, приведя к платежам крупнейших... к увели
чению платежей крупнейших налогоплательщиков на 20,8 миллиарда 
рублей. В данную сумму входят и те поступления, которые были взыска
ны Федеральной налоговой службой в рамках проводимых проверок пла
тельщиков и доначисленных по уплате в бюджеты всех уровней. Увели
чение именно налога на прибыль составляет до 90 % всего уточнения 
собственных доходов областного бюджета.

Рост поступлений собственных доходов за истекший период обес
печивался не только добывающим сектором. Региональная экономика в 
целом подошла к началу 2022 года в хорошей форме, оставив позади пик 
негативного влияния коронавирусной инфекции на экономическую ак
тивность. Но уже в конце февраля - в начале марта экономика столкну
лась с совокупностью шоков: резким ограничением внешней торговли, 
затруднениями в закупках сырья и оборудования, объявлением о прекра
щении поставок ряда зарубежных товаров на российский рынок. Соглас
но уточненным прогнозам Банка России пик кризисных явлений придет
ся на четвертый квартал текущего года.

Экономические кризисные явления (следующий слайд, пожалуй
ста), экономические кризисные явления несут угрозу всей экономике ре
гиона, но в первую очередь предприятиям, осуществляющим внешнеэко
номическую деятельность, платежи которых обеспечивают каждый пя
тый рубль собственных доходов областного бюджета. Рост поступлений 
отмечается и по такому бюджетообразующему налогу, как налог на до
ходы физических лиц, как правило, достигаемого в начале года в резуль
тате премирования сотрудников компаний за истекшие периоды эконо
мической стабильности.

Хочу обратить, уважаемые депутаты, внимание еще на один налог 
- это налог на имущество организаций, по которому Федеральная нало
говая служба дала отрицательный прогноз, уменьшив его почти на пол
тора миллиарда рублей. Складывающаяся неопределенность экономиче
ской ситуации, безусловно, оказывает свое негативное влияние на инве
стиционную активность компаний в части пересмотра инвестиционных 
проектов и приоритетности направления имеющихся свободных ресурсов
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в более безрисковые активы. При этом, учитывая имеющийся инерцион
ный характер данного налога, Правительство пока не склонно уменьшать 
план по данному налогу, но продолжит мониторить ситуацию с поступ
лением налога на имущество в областной бюджет и в случае необходи
мости будет корректировать его уже при последующих уточнениях об
ластного бюджета. Это одна из зон риска наполняемости областного 
бюджета. Несмотря на оптимистичную оценку по доходам за 5 истекших 
месяцев, ожидается, что под влиянием кризиса наблюдаемый относи
тельно аналогичного периода прошлого года рост собственных доходов 
областного бюджета будет нивелирован к концу года и по итогам 2022 
года собственные доходы областного бюджета будут практически на 
уровне доходов 2021 года. Таким образом, предлагается увеличить соб
ственные доходы областного бюджета на 22,8 миллиарда рублей и утвер
дить их в общей сумме 186,2 миллиарда рублей.

Уважаемые депутаты, серьезный объем средств планируется 
направить в расходную часть областного бюджета. Разделю их на не
сколько блоков.

Первый блок. В общем объеме увеличения расходной части бюд
жета 11... на трехлетний период 11 миллиардов рублей, или 5-я часть 
предлагаемого уточнения, относится к межбюджетным трансфертам из 
федерального бюджета, в том числе расходы в сфере дорожного хозяй
ства, мероприятия по модернизации школьных систем образования, ме
роприятия по охране озера Байкал и ряд других направлений.

Второй блок. За счет остатков целевых средств, сложившихся по 
состоянию на 1 января текущего года, а также средств Фонда реформи
рования жилищно-коммунального хозяйства, поступивших дополнитель
но за прошедший период в областной бюджет, предлагается увеличить 
расходную часть областного бюджета на 3,7 миллиарда рублей с направ
лением этих средств на соответствующие целевые направления.

Третий блок. Начиная с 2022 года в областном бюджете появляет
ся новый целевой финансовый источник для развития региона - это ин
фраструктурные и бюджетные кредиты. Это возвратные средства феде
рального бюджета на реализацию экономически эффективных и соци
ально значимых проектов, направленных на развитие региона и его эко
номики. Средства предоставляются субъектам сроком на 15 лет под 3 % 
годовых. В Иркутской области в рамках этого направления реализуется 5 
проектов, в составе которых предусмотрена реализация и создание 9 объ
ектов социальной и инженерной инфраструктуры. Общая сумма одоб
ренного правительственной комиссией по развитию в Российской Феде
рации объема инфраструктурного бюджетного кредита составляет 11,7 
миллиарда рублей. Данные средства будут направлены на те проекты, 
которые вы сейчас видите на слайде. Полученные средства инфраструк
турного бюджетного кредита включены в состав государственного долга 
и приведут к его увеличению.

Четвертый блок. За счет собственных доходов в объеме 22,8 мил
лиарда рублей и увеличения на 6,4 миллиарда рублей до предельно допу
стимого размера уровня дефицита предлагается увеличить расходную 
часть еще на 30 миллиардов рублей. Больше половины этих средств 
направлены на обеспечение выплаты заработной платы работникам 
бюджетной сферы.

Субвенция на образование для выполнения обязательств по вы
плате заработной платы работникам муниципальных образовательных
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учреждений предусмотрена в необходимых для закрытия года объемах с 
выплатой заработной платы за декабрь в декабре. Это то, что не было 
предусмотрено в первоначальном бюджете, то, на что депутаты Законо
дательного Собрания обращали внимание Правительства, и то, что отра
жено в постановлении Законодательного Собрания.

Увеличены расходы и на социальные выплаты, в том числе семь
ям, имеющим детей в возрасте до 17 лет, с направлением дополнительно
го софинансирования из областного бюджета более 3 миллиардов рублей. 
Понимая ситуацию с удорожанием строительных материалов, мы допол
нительно предусмотрели в уточнении 1,8 миллиарда рублей для продол
жения строительства и реконструкции объектов государственной и му
ниципальной собственности. В целях бесперебойного осуществления ме
роприятий по подготовке и прохождения нового осенне-зимнего отопи
тельного периода в законопроект включены средства в сумме более 2,7 
миллиарда рублей. Предусмотрены дополнительные средства и на воз
мещение предприятиям понесенных расходов по субсидируемым марш
рутам, которые мы предоставляем для жителей Иркутской области. Так
же предусмотрены средства на функционирование учреждений бюджет
ной сферы, в том числе на здравоохранение, лекарственное обеспечение, 
о котором нам неоднократно говорили и депутаты Законодательного Со
брания, и обращала внимание прокуратура Иркутской области.

Отдельно хочу остановиться на поддержке муниципальных обра
зований. В представленном законопроекте общий объем межбюджетных 
трансфертов увеличивается на 15,7 миллиарда рублей и составит 110,6 
миллиарда рублей, практически половину от общего объема расходной 
части бюджета. При этом объем средств на обеспечение сбалансирован
ности муниципальных образований уже сейчас при июньском уточнении 
больше, чем за весь 2021 год. Методика распределения дотации на сба
лансированность очень горячо обсуждалась на секции "Бюджетный про
цесс" Ассоциации муниципальных образований, на экспертном совете по 
совершенствованию межбюджетных отношений, который был создан по 
поручению Губернатора и в состав которого входят мэры муниципаль
ных образований, депутаты Законодательного Собрания, представители 
научного сообщества региона. Заседание экспертного совета состоялось 
16 числа, на котором эта методика была одобрена, и на основании одоб
ренной методики Минфин Иркутской области распределил и направил 
проект распределения дотаций на сбалансированность в Ассоциацию му
ниципальных образований.

Хочу напомнить, уважаемые депутаты, что в действующем бюд
жете у нас предусмотрены иные межбюджетные трансферты на поощре
ние муниципальных образований, достигших за 2021 год наилучших по
казателей по работе со своей доходной базой. Распределение было осу
ществлено и обсуждено на очередном заседании экспертного совета в 
мае текущего года, и с учетом консолидированного решения Ассоциации 
муниципальных образований Иркутской области распределено между 
территориями. Получателями премии в текущем году стали 188 муници
палитетов первого и второго уровней.

Еще один момент, который касается работы с муниципальными 
образованиями. Благодаря проводимой Губернатором региона и Прави
тельством области работе в текущем году нам будет предоставлен бюд
жетный кредит из федерального бюджета на замещение рыночного долга 
муниципальным образованиям Иркутской области, сложившегося по со
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стоянию на 1 января 22 года и подлежащего погашению в текущем году. 
Сумма кредита составит более 2,6 миллиарда рублей. Рефинансировать 
коммерческий долг смогут города Иркутск, Ангарск, Братск, Усть- 
Илимск и Саянск.

Нашли свое отражение в проекте закона и дополнительные сред
ства в бюджетные инвестиции в объеме более 7,5 миллиарда рублей. В 
разрезе отраслей информация сейчас представлена на слайде.

Уважаемые депутаты, в последнее время Правительство региона и 
министерство финансов, в частности, очень часто ругают за государ
ственный долг. Вначале ругали за его резкий рост, в начале текущего го
да за его резкое снижение. В предлагаемом уточнении мы опять планиру
ем увеличить государственный долг, но это не бездумное привлечение 
кредитных ресурсов, это очень взвешенная позиция Правительства и Гу
бернатора, и, в первую очередь, в структуру государственного долга бу
дут включены те бюджетные федеральные кредиты, которые мы получа
ем на инфраструктурные проекты и на поддержку наших муниципальных 
образований. Обращаю внимание, уважаемые депутаты, что дефицит об
ластного бюджета с 8 млрд рублей в действующей редакции увеличива
ется до 21 млрд рублей в представленном законопроекте. С целью обес
печения расходов, которые запланированы в бюджете сверх имеющихся 
собственных доходов, министерство финансов планирует привлекать 
коммерческие кредиты для исполнения всех принятых обязательств. Не 
побоюсь этого слова, беспрецедентное увеличение областного бюджета. 
Впервые на моей практике такой большой объем включается при уточне
нии бюджета. Расходную часть предлагается увеличить на 32,8 миллиар
да рублей по 22 году, расходную часть на 45,9 миллиарда рублей. Такое 
увеличение на сегодняшний день является максимально возможным. Не
многие субъекты Российской Федерации пошли в текущих условиях на 
увеличение расходной части. Поэтому наша совместная задача, уважае
мые депутаты, обеспечить, чтобы каждый рубль налогоплательщиков 
был эффективно использован и обеспечил решение важнейших для жи
телей нашего региона вопросов. Прошу депутатов поддержать данный 
законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:47. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Ольга Николаевна Но
сенко.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:35:53. Речь 1 мин 31 сек

Спасибо большое, Наталия Вениаминовна, за подробный доклад 
ваш, всегда с цифрами, с фактами, очень... У меня вопрос будет следую
щий. Всегда по отчетам министерства труда и занятости, на прошлой 
сессии мы слушали отчет Губернатора Иркутской области, что у нас нет 
напряженности на рынке труда, безработица составляет 0,9 %. Но мы се
годня увеличиваем опять бюджет министерства труда и занятости более 
чем на 30 %, более чем на 600 миллионов рублей. Я понимаю, что это
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средства федеральные на конкретные мероприятия. Но давайте тогда или 
давать другую статистику реальную, а не... Ну, слэнг, наверное, употреб
лю все-таки, не высасывать из пальца мероприятия, для того чтобы осва
ивать средства налогоплательщиков. Или реальную безработицу нам по
казывайте, или те мероприятия, которые не приведут к росту безработи
цы. Даже до послепандемийного времени, ну, у нас не было безработицы. 
На какие мероприятия пойдут 600 миллионов рублей? Ну, это будет про
сто освоение средств налогоплательщиков, я считаю. Вы правильно в 
конце заметили: давайте эффективно использовать средства налогопла
тельщиков. Спасибо.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:37:24. Речь 0 мин 17 сек

Если позволите, Александр Викторович, переадресовать вопрос 
профильному министру, который сегодня находится и поддерживает ми
нистерство финансов в проведении этого законопроекта.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Клокова? Пожалуйста.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:37:40. Речь 1 мин 7 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, Александр Викторович. Ольга 
Николаевна, спасибо за вопрос. Данные финансовые средства выделены 
из резервного фонда Правительства Российской Федерации на реализа
цию мероприятий для недопущения напряженности на рынке труда. В 
частности, будут организованы, уже приступили к этой работе: организа
ция общественных работ для граждан, которые на сегодняшний день со
стоят на учете в центре занятости в качестве безработных, для граждан, 
ищущих работу, которые обращаются в центр занятости, и для работни
ков предприятий, организация временных рабочих мест, для того чтобы 
предприятия, работодатели смогли сохранить трудовые коллективы и 
временно перераспределить свои трудовые ресурсы на иные работы, ко
торые сегодня необходимы предприятиям.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:38:47. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич, ваш вопрос.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:38:52. Речь 0 мин 33 сек

Наталия Вениаминовна, добрый день. У меня вопрос, связанный с 
Братским целлюлозно-бумажным колледжем. Вчера на комиссии, на ко
митете вопрос задавали, но внятного ответа получено не было. Еуберна- 
тор недавно озвучил свои планы о принятии этого учебного учреждения 
на баланс области. Вопрос: предусмотрены ли в этом бюджете средства 
на содержание учебного заведения и на заработные платы преподавате
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лей, которые будут работать в этом учреждении?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:39:25. Речь 0 мин 28 сек

Да, спасибо большое, Олег Николаевич, за ваш вопрос. Здесь мне 
потребуется помощь Максима Александровича Парфенова. Я единствен
ное хочу сказать, что пока данное учреждение не передано на областной 
баланс, средства, безусловно, на него не могут быть предусмотрены в об
ластном бюджете. Но вот по процедуре и по дорожной карте, Александр 
Викторович, я прошу слово предоставить Парфенову Максиму Алексан
дровичу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:39:53. Речь 0 мин 59 сек

Подтверждаю, Губернатором Иркутской области Игорем Ивано
вичем Кобзевым в ходе встречи с Министром науки и высшего образова
ния Фальковым достигнута договоренность о том, что данное учебное 
заведение будет сохранено в городе Братске и территориально, и как 
факт, но пока, действительно, рано, так скажем, обсуждать и рассматри
вать вопрос финансовый, потому что мы сами понимаем, федеральная 
собственность - это достаточно продолжительный период. Скорее, в при
оритетном порядке пойдут как раз студенты в областную сеть образова
тельных организаций. Мы имеем практику и опыт аналогичных проце
дур, которые проходили в свое время с Улан-Удэнским государственным 
университетом и Боханом, Боханским педагогическим колледжем. По
этому это поэтапная будет работа, и, соответственно, финансирование 
поэтапно, планово будет предусматриваться. Пока это преждевременно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:40:53. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Коротких Александр Александрович.

КОРОТКИХ А.А. -  председатель Иркутского областного объединения 
организаций профсоюзов

ВОПРОС: Время: 11:40:58. Речь 1 мин 6 сек

Добрый день, Наталия Вениаминовна, 2 вопроса. Один к вам, один 
к профильному министерству здравоохранения. Итак, первый. После из
вестных поручений Президента Российской Федерации с 1 июня на 10 % 
увеличение минимального размера оплаты труда, у нас схлапывается 
дифференциация между квалифицированным и неквалифицированным 
работником. Вот скажите, можем ли рассчитывать на то, чтобы хотя бы 
на 10 % также, да, не на уровень инфляции, а на 10 % квалифицирован
ный труд работников будет индексирован? Это вот первый вопрос.

И профильному министерству здравоохранения касаемо статьи
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325 Трудового кодекса. Предусмотрена ли на 23 год компенсация расхо
дов по проезду к месту отдыха и провоза багажа ваших работников? Это 
первое. И 22 год: будет ли исполнена данная гарантия?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:42:03. Речь 3 мин 5 сек

Спасибо, Александр Александрович, за ваши вопросы. Первый 
очень такой масштабный, глобальный вопрос. Это решение Президента 
повысить с 1 января текущего года на 10 % минимальный размер оплаты 
труда, прожиточный минимум и социальные выплаты. В рассматривае
мом сегодня законопроекте средства эти еще не предусмотрены, потому 
что законопроект был внесен в Законодательное Собрание раньше, чем 
было принято такое решение. На сегодняшний день Председателем Пра
вительства дано поручение всем отраслевым министерствам, в первую 
очередь министерству труда и министерству социальной защиты, произ
вести расчет необходимой потребности, потому что сюда попадет не 
только областная сеть, но и наши муниципальные учреждения, где зара
ботная плата ниже. Очень важный и своевременный вопрос, который вы 
сейчас задаете по дифференциации, и мы его тоже обсуждаем внутри 
Правительства, каким образом обеспечить вот тот уровень дифференциа
ции, который у нас был достигнут в предыдущие периоды, чтобы квали
фицированные работники получали все-таки достойную заработную пла
ту. Пока решение этого вопроса есть, отраслевое министерство - мини
стерство труда сейчас работает над возможными вариантами. И я думаю, 
что, может быть, в рамках обсуждения с партнерами в рамках трехсто
ронней комиссии мы это обсуждаем, в рабочем порядке либо вынесем на 
заседание, но в любом случае этот вопрос у Правительства в работе в те
кущем году.

Что касается здравоохранения. Я не вижу представителя ни одно
го, поэтому, если позволите, я постараюсь ответить на ваш вопрос. Дей
ствительно, в этом году мы столкнулись с ситуацией с не совсем пра
вильным распределением средств, которые доведены до лечебных учре
ждений, и оголившихся направлениях по компенсации за льготный про
езд и провоз багажа работникам, которые осуществляют свою деятель
ность в северных районах либо в районах, приравненных к Крайнему Се
веру. Тот объем средств, который есть в бюджете, он еще позволяет про
изводить выплаты, но в рамках поправок ко второму чтению областного 
бюджета Губернатором будет внесена поправка, увеличивающая эти 
средства, чтобы обеспечить выплаты работникам соответствующих 
учреждений. Да, подтверждаю, сумма будет дополнительно включена.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:45:08. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:45:09. Речь 0 мин 37 сек
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Спасибо, Наталия Вениаминовна, за то, что доклад, как всегда, 
прекрасен. У меня 2 коротких вопроса. Первый. Скажите, вот потреб
ность, заявленная минздравом, она учтена в полном объеме? Если не в 
полном, то на сколько меньше? Это первый вопрос, и второй к минспор- 
ту. Вчера вы затруднились ответить на вопрос по поводу массового спор
та, Павел Александрович. Все-таки мне бы хотелось узнать, насколько, 
сколько у нас денег мы закладываем в бюджет на массовый спорт? И по 
отношению к предыдущему году на сколько у нас произошло увеличе
ние?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:45:47. Речь 5 мин 7 сек

Да, спасибо большое, Лариса Игоревна, за вопросы. Учитывая, что 
минздрав так и не подключился, да, к сожалению, я постараюсь ответить 
на них. Вот вчера мои сотрудники предложили Александра Юрьевича 
Гаськова включить внештатным специалистом, сотрудником в состав 
министерства финансов. Мне понравилась его фраза, которую он вчера 
сказал: министерство здравоохранения запросило в Минфине миллиард 
600, но Минфин был настолько... более щедрый и дал миллиард 900. По
этому к вопросу: а всю ли потребность вы предусмотрели? Да, мы преду
смотрели всю потребность, плюс мы включили еще дополнительные 
средства в части тех направлений, которые обозначает нам прокуратура 
на протяжении последних несколько месяцев.

Если позволите, Александр Викторович, чуть коротко останов
люсь на отрасли здравоохранения. Откройте, пожалуйста, 43-й слайд. 
Уважаемые депутаты, когда мы рассматриваем бюджет ТФОМСа, вопро
сов никогда нет по здравоохранению. Когда мы рассматриваем регио
нальный бюджет, вопросы всегда есть по здравоохранению. Я хочу обра
тить ваше внимание, что финансирование системы здравоохранения 
строится из нескольких составных частей, и основная составная часть - 
это средства Территориального фонда обязательного медицинского стра
хования. Когда мы с вами приходим в поликлинику на прием к участко
вому врачу, когда мы, не дай Бог, попадаем в стационар и нас там лечат, - 
это все страховые случаи, это все бюджет Территориального фонда ме
дицинского страхования. Возвращаясь к общему объему финансовых ре
сурсов по здравоохранению, больше или меньше. Мы постарались сде
лать 21 год, в котором уже по факту было за счет всех источников 
направлено 68,7 миллиарда рублей, и с учетом предстоящего уточнения 
объем средств, который будет направлен в здравоохранение, составит 
почти 74 миллиарда рублей. Хочу обратить внимание депутатов: нижние 
сегменты, областной бюджет - 31,1 миллиарда рублей 21 год и 33 милли
арда рублей - предстоящее уточнение. Поэтому объем средств растет. Но 
я прошу включить 42-й слайд и отвечу на вопрос, который вчера задавал 
Александр Юрьевич Еаськов, что удельный вес расходов здравоохране
ния в общем объеме расходов снижается. Хочу обратить, уважаемые де
путаты, что снижается он не потому, что мы выделяем денег меньше на 
здравоохранение, а потому, что очень резко увеличивается общий объем 
расходной части областного бюджета. Но если вы обратите внимание, то 
суммы у нас идут в рост. Серые сегменты слайда: 20 год - 16,6, 16,7, 
практически на уровне мы стояли с 21 годом, но мы с вами и в 20, и в 21 
году почти 6,5 и 7 миллиардов средств получили из Федерации на борьбу
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с ковидом, и 19,1 миллиарда рублей, которые предлагается сейчас в 
уточнении.

Еще один огромный блок - это страховые взносы за неработающее 
население, которые мы из областного бюджета уплачиваем в Федераль
ный фонд обязательного медицинского страхования и которые у нас про
должают расти ежегодно. Спасибо.

Что касается поддержки массового спорта. В общем объеме дей
ствующего, с учетом предлагаемого уточнения, бюджета предусмотрено 
59,9 миллиона на мероприятия в части массового спорта. Если есть во
просы, по каким мероприятиям, по каким возрастным группам, я прошу 
этот вопрос переадресовать отраслевому министерству, пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Павел Александрович, коротко, пожалуйста.

БОЕАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:50:53. Речь 1 мин 23 сек

Добрый день. Да, у нас, вы говорили, какие деньги у нас преду
сматриваются на командирование, проведение, на улучшение (непонят
но) базы как школ, так и массового. Конкретно на массовый в данный 
момент доуточнение, хотел бы отметить, у меня 35 миллионов именно на 
массовую физическую культуру, это 26 - проведение региональных эта
пов, 9 - командирования на всероссийские соревнования. Ну, а на инфра
структуру для массового спорта, я думаю, вы все знаете, что у нас в этом 
году значительно увеличилось финансирование для создания в муници
палитетах инфраструктуры. Для сравнения: 9 было плоскостных в про
шлом году, 24 планируем в этом году. Помимо того, что из федерального 
бюджета опять же выделяются у нас на физкультурно-оздоровительные 
комплексы открытого типа, это как раз для массовой физической культу
ры и внешкольного спорта, 5 площадок ЕТО. Ну, в принципе здесь... 
Также у меня деньги предусмотрены в этом году на пропаганду и прове
дение мероприятий по комплексу ЕТО, это практически 2 млн. Вкратце 
все. Уточняться если, то, пожалуйста, готов ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Удовлетворил Павел Александрович Ларису Игоревну или нет? 

Пожалуйста.

БОГАТЫРЕВ П.А.
Нет. (Смеется).
(Не слышно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон Ларисе Игоревне. Будем добиваться удовлетворения.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:52:16. Речь 0 мин 27 сек

Павел Александрович, у меня короткий вопрос. Вот я сейчас 
услышала, что на массовый спорт у нас закладывается 59,9 млн рублей.
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Это на сколько больше, чем в прошлом году?
Но вы же участвовали в формировании бюджета. Мы увеличили 

деньги или нет? На сколько?

БОГАТЫРЕВ П.А.
С учетом...

ЕГОРОВА Л.И.
Вот я посмотрела по программам, там ничего не увеличилось, по

этому я хочу уточнить у вас.

БОГАТЫРЕВ П.А.
Здесь у нас идет на командирование увеличение...

ЕГОРОВА Л.И.
Не надо... Ну...

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:52:43. Речь 0 мин 19 сек

Это идет через центр спортивной подготовки сборной, где также у 
нас предусматривается участие во всероссийских мероприятиях, соответ
ственно, увеличение по этой статье у нас будет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:03. Речь 0 мин 40 сек

Наталия Вениаминовна, у меня вопрос к вам. К щедрому Минфи
ну, такой оксюморон очень удачный. Все-таки мы первое чтение обсуж
даем, поэтому вопрос по первому чтению. Из вашего прогноза, ну, соб
ственно, Минфин, наверное, другие прогнозы и не должен делать, мы 
остаемся в уровне собственных доходов прошлого года. По итогу этого 
года будет как в прошлом году. Скажите, пожалуйста, если случится та
кое же чудо, как оно внезапно в декабре случилось в прошлом году, и мы 
вырастем на 25 % к прошлому году, куда мы денем эти излишки?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:53:43. Речь 0 мин 4 сек

Классный вопрос, Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Потому что мы вырастем на 25 %, и мы это уже понимаем.

БОЯРИНОВА Н.В.
Я готова...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 11:53:47. Речь 0 мин 49 сек
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И если мы опять погасим госдолг в декабре, потому что никуда 
уже эти деньги потратить будет невозможно, сейчас мы занижаем свои 
ожидания, потом мы погасим госдолг, потом мы себе запишем это как 
орден, что мы погасили госдолг, и из-за этого, и только из-за этого нам 
дали инфраструктурные кредиты, но я вам хочу сообщить, что в Кемеро
во инфраструктурные кредиты - 8,8 миллиарда сопоставимые с нами, а в 
абсолютном и процентном значении госдолг гораздо больше, чем у нас, 
раза в 2. Поэтому я бы хотел, чтобы мы сейчас под стенограмму догово
рились заранее, когда есть время подумать, еще сентябрьское уточнение, 
о том, что мы будем делать с излишками доходов, если вдруг случится 
чудо?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:54:36. Речь 4 мин 9 сек

Если позволите, Александр Викторович, разделю на 2 блока свой
ответ.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте.

БОЯРИНОВА Н.В.
Первый. Я готова, несмотря на все сложности, напряженность ра

боты Минфина, когда идет процесс формирования бюджета, ежемесячно 
выходить, уважаемые коллеги, за эту трибуну и увеличивать, и увеличи
вать, и увеличивать бюджет. Это первый момент. Поэтому только за.

Теперь второй момент, то, что касается гос до л га. Я вчера об этом 
говорила на комитете бюджетном, повторю и сейчас. Вот такое ощуще
ние, что есть огромное желание не медальку на грудь Минфину повесить, 
а намазать ему лоб зеленкой и произвести соответствующие действия. А 
теперь к цифрам, 66-й слайд, пожалуйста. Не могу согласиться с тем, что 
Минфин, получив дополнительные доходы в конце прошлого года, в де
кабре загасил кредит, тем самым съев все резервы. Уважаемые депутаты, 
я абсолютно уверена, что в этом зале найдутся люди, у которых есть по
требительские кредиты, есть ипотека, у которых заключены кредитные 
договоры с соответствующими банками. И мы понимаем, что этот чело
век в соответствии с кредитным договором обязан выполнять условия по 
срокам и суммам гашения своих долговых обязательств. Субъект точно 
так же обязан обеспечивать выполнение условий, которые он заключил 
со своими кредиторами. Мы с вами вошли в 2021 год с объемом государ
ственного долга 29,6 миллиарда рублей, в структуре которого 14,3 мил
лиарда было бюджетных кредитов, 12,2 миллиарда рублей коммерческих 
кредитов и 2,5 миллиарда рублей облигационные займы, которые были 
выпущены Правительством в 2016 году. И в соответствии с графиками 
кредитных договоров Минфин произвел гашение 5,2 миллиарда рублей в 
марте прошлого года, 1 млрд рублей в мае и 6 миллиардов рублей в июле 
прошлого года. Таким образом, по состоянию на середину июля коммер
ческий долг Иркутской области стал равен нулю. В ноябре мы произвели 
гашение 704 миллионов рублей бюджетного кредита. Это тот объем, ко
торый находится у нас в реструктуризации с Минфином России, напом
ню, реструктуризация - это не прощение долгов, а удлинение срока гаше
ния своих заемных средств. И в декабре мы закрыли в соответствии с
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обязательствами, которые приняли в 16 году, оставшуюся часть облига
ционного займа. Таким образом, министерство финансов не осуществля
ло массированного гашения коммерческих кредитов в декабре, но, дей
ствительно, на 1 января текущего года вышло с объемом государственно
го долга в сумме 14,3 миллиарда рублей, в структуре которого только 
бюджетные кредиты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:45. Речь 2 мин 17 сек

Небо синее, вода мокрая. У всех есть потребительские кредиты, но 
в бюджете, в том числе и по источникам, в уточнении, с которым мы де
лали осенью, не были учтены дополнительные доходы, и которые КСП 
указало в своей справке, 5 миллиардов рублей, и свыше этих еще 10 мил
лиардов рублей. Мы говорим лишь только об этих деньгах. Поэтому, 
Наталия Вениаминовна, я не могу согласиться с вашей точкой зрения. И 
я хочу, чтобы мы сейчас договорились, что будем делать с дополнитель
ными доходами, потому что это манипулирование понятиями. Мы взяли 
погасили коммерческие кредиты за счет областного бюджета, но многие 
субъекты, не дожидаясь федеральной программы по реструктуризации 
муниципальных коммерческих кредитов, давали деньги из областных 
бюджетов, чтобы заместить дорогие источники. Иркутская область этого 
не делала. Вместо этого мы в 2 раза сократили госдолг. Поэтому с такой 
позицией депутаты согласиться не могут, и мы хотим на это обратить 
ваше внимание. Вот надеюсь, что мы услышали друг друга, а дальше да
вайте разбираться на площадке уже на цифрах, на площадке бюджетного 
комитета вместе с Контрольно-счетной палатой. Но гасить госдолг... Мы 
точно так же могли его реструктуризировать, как реструктуризировали 
многие субъекты, а теперь Иркутская область в проигрыше. А аргумент, 
что мы это сделали, но зато нам дали инфраструктурные кредиты, несо
стоятелен. Я вам привел статистику: те, кто не гасили, в 2 раза не умень
шали госдолг и получили сопоставимые объемы инфраструктурных кре
дитов. Кроме того, инфраструктурные кредиты, как я вам уже аргумен
тировал, это какие-то объекты, написанные на бумажке, прошедшие ми
мо госпрограмм Иркутской области, мимо рейтингов наших профильных 
министерств и мимо большинства муниципалитетов. И это тоже надо 
учитывать, что такая форма замещения, высушивания, скажем, текущих 
расходов бюджета путем гашения госдолга, чтобы заместить их инфра
структурными и направить раз, два, три, четыре, пять, на 5 объектов, это, 
по сути дела, игра против муниципалитетов Иркутской области. Поэтому 
прошу тоже на это обратить внимание.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:01:03. Речь 2 мин 13 сек

Мы обязательно... Один момент, Александр Викторович. Мы обя
зательно обратим внимание на этот момент. Но хочу сказать, уважаемые 
депутаты, что ни один субъект не реструктуризировал коммерческие 
кредиты. Субъекты реструктуризировали бюджетные кредиты, которые 
им предоставлял Минфин России Российской Федерации. Иркутская об
ласть реструктуризировала все бюджетные кредиты до 29 года. Куда бы
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ли направлены деньги? Хочу напомнить, что мы с вами приняли бюджет 
в прошлом году дефицитный, не обеспеченный собственными доходами. 
И Минфин не кредитовался, не потому что мы не хотели, а потому что 4 
аукциона, и это можно проверить через министерство госзакупок, не со
стоялось, ни один банк в прошлом году не вышел на кредитование субъ
екта.

И еще прошу включить 67-й слайд в части высушивания муници
пальных образований. Мы сделали аналитику по субъектам Сибирского 
федерального округа. Муниципальный долг СФО: не в такой уж плохой 
ситуации находятся муниципалитеты нашего региона. Но понимая, что 
нашим муниципалитетам нужна поддержка, в текущем законопроекте я 
уже обратила на это внимание, объем финансовой поддержки выше 
уровня, чем за весь прошлый год. И тот экспертный совет, который со
здан по поручению Губернатора, нацелен только на одно: обеспечить 
эффективное финансовое наполнение наших муниципальных образова
ний. А изменить систему межбюджетного регулирования в отдельно взя
том регионе в отличие от всей страны, к сожалению, к моему великому 
сожалению, невозможно. Спасибо. Все ваши замечания у нас в работе, и 
мы продолжим их обсуждать на площадке бюджетного комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:16. Речь 1 мин 32 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна, но я прошу только обратить 
внимание, что когда в прошлый раз мы последнее уточнение декабрьское 
делали в прошлом году, мы точно помним, и я вам приводил эти воспо
минания, в стенограмме они имеются, что нам обещали доходы, полу
ченные сверх уточнения, оставить на входящих остатках. Вот мы дохо
дов, полученных сверх последнего уточнения, не увидели на входящих 
остатках. Поэтому мы лишь... Вам, наверное, виднее, наверное, слайды, 
они правильные, вот мы просто хотим, чтобы, ну, какие-то, у нас звуча
щие в официальных мероприятиях в Законодательном Собрании тезисы, 
они потом находили воплощение в том числе и вот в бюджете.

Вот. И у меня второй вопрос.

БОЯРИНОВА Н.В.
Да, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
М ожно я задам второй вопрос? Вот это касается обманутых доль

щиков. Я вам дословно зачитываю, потому что два дня разбирательств. Я 
хочу просто от вас услышать, вот смотрите. Звонили мне сейчас из Мин
строя, сказали, что в поправках их нет, они допом деньги не просили, пе
рераспределят у себя в госпрограммах, отдали в Минфин, Минфин попра
вит приложение к бюджету, так что деньги будут под честное слово ми
нистра. Поскольку у нас в последнее время там с честными словами ка
кая-то там, ну, хроническая эпидемия, вот можно от вас услышать, что 
точно на обманутых дольщиков добавят 125 миллионов. Потому что если 
их не добавят, то миллионов 500 мы потеряем денег, которые даст Ф еде
ральный фонд.
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БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:04:47. Речь 1 мин 21 сек

Александр Викторович, а можно уточнить: под чье честное слово?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не знаю.

БОЯРИНОВА Н.В.
Под честное слово какого министра? (Улыбается).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вы же видите, я два дня с этим вопросом разбираюсь, и вот сейчас 

я хочу от вас услышать, что точно эти деньги будут, поправки, потому 
что в противном случае мы будем вынуждены это делать поправками де
путатов. Но вы пока эти поправки не учитывали. Ну, я запутался уже в 
этом вопросе. Вот можно мне это на пальцах сказать, что да, мы не поте
ряем деньги из Федерального фонда. Ведь с нас требуют 25 %, а 75 дает 
Федеральный фонд. Из-за этого наперстничества я боюсь, что мы просто 
потеряем эти деньги. Вы можете дать честное слово, что мы не потеряем 
эти деньги - 125, перераспределением внутри, дополнительных за счет 
там... Будем? Мы не потеряем деньги на обманутых дольщиков?

БОЯРИНОВА Н.В.
Александр Викторович, уважаемый Александр Викторович, я не 

буду давать никакие честные слова. Я отвечу вам как министр финансов 
Иркутской области. В поправках, которые сегодня внесет Губернатор, 
если данный законопроект будет принят в первом чтении, есть поправка 
на 125 миллионов рублей за счет перемещения внутренних ресурсов 
минстроя.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все, спасибо. Пожалуйста, вопрос депутата Романова Антона Ва

сильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:06:08. Речь 1 мин 9 сек

Уважаемая Наталия Вениаминовна, вымного говорили о здраво
охранении, о работе Территориального фонда обязательного медицин
ского страхования. Не подскажете, каково, каков объем содержания са
мой структуры вот этого ТФОМСа, то есть сколько идет денег на содер
жание структуры? И второе. Какова прибыль вообще страховых компа
ний, которые занимаются медицинским страхованием? Она же ложится 
на плечи наших налогоплательщиков. Насколько она эффективна? Это 
первый вопрос. И второй вопрос. Мы долго обсуждали здесь на площад
ке комитета по здравоохранению вопрос о слиянии, то есть я бы так ска
зал, ликвидации двух лечебных учреждений в городе Ангарске путем 
слияния трех учреждений и превращения в одно. Ну, понимаете, что бы
ло три, стало одно, то есть будет одно. Какова финансово-экономическая 
составляющая этого процесса, сколько денег это потребует из бюджета
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или там экономия этих средств, то есть, ну, какова экономическая эффек
тивность этой деятельности?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:07:18. Речь 0 мин 51 сек

Анатолий Васильевич...

РОМАНОВ А.В.
Антон Васильевич.

БОЯРИНОВА Н.В.
Ой, извините, Антон Васильевич, спасибо огромное за ваши во

просы. К счастью, отвечая на вопросы здравоохранения, я все-таки не за
мещаю должность министра здравоохранения, поэтому я не знаю в части 
объединения. Начну со второго вашего вопроса. Это все-таки вопрос от
раслевого министерства здравоохранения.

Что касается первых двух ваших вопросов фонда Территориально
го медицинского страхования. До меня здесь был Градобоев - руководи
тель фонда. К нему не было ни одного вопроса, а это его сфера деятель
ности. Я не владею вопросами иной структуры, которая даже не входит в 
состав Правительства региона. Не знаю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:09. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна, спасибо. Вопрос депутата Гась- 
кова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:08:10. Речь 0 мин 20 сек

Добрый день. Наталия Вениаминовна, вы вчера обещали мне, что 
будет табличка по обслуживанию госдолга, посмотреть его в динамике.

БОЯРИНОВА Н.В.
Да, да.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Мы вчера долго дискутировали, как внештатный сотрудник ваш, 

можно сказать. (Смеется).

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:08:30. Речь 0 мин 46 сек

Да, мы действительно сделали, но мы ее отслайдировали. 69 слайд 
включите, пожалуйста, для уважаемых депутатов. Уважаемые депутаты, 
синие сегменты - это расходы на обслуживание государственного долга, 
которые несет областной бюджет, а серыми сегментами сверху указана та 
экономия, которую мы получили, не привлекая коммерческие кредиты,
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либо привлекая их на очень короткие сроки, либо замещая их дешевыми 
бюджетными кредитами. По прошлому году - 641 миллион рублей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:16. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна. Пожалуйста, коллеги, еще во
просы. Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступление 
депутата Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:09:23. Речь 5 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, ну, я, во-первых, хотел бы поблагодарить 
министра финансов Наталию Вениаминовну Бояринову за безупречный 
доклад, как всегда, и должен сказать, что у меня большое желание прого
лосовать за предложенный законопроект, но меня несколько сдерживает 
министерство здравоохранения Иркутской области, что вызывает сожа
ление. Каким образом меня сдерживает министерство здравоохранения? 
Когда мы принимали бюджет, в который сейчас вносим изменения, то 
депутатами, в том числе и мной, вносились поправки, и не все удалось 
тогда при принятии бюджета удовлетворить. Тогда для ряда поправок 
просто камнем преткновения стал спор об источниках финансирования. 
И при том, что признавалось депутатами, признавались важными поправ
ки предложенные, принять их не удалось буквально там 2, 3 голосами. И 
те поправки предполагали и расходы в том числе на развитие высокотех
нологичной медицинской помощи. И тогда это не получило развития, и я 
рассчитывал, что министерство здравоохранения вот те предложения де
путатов учтет, когда будет работать с министерством финансов, и будет 
как бы вносить свои предложения. Сегодня мы слышим о беспрецедент
ном увеличении бюджета и при этом слышим и о снижении доли меди
цины вот в нашем областном бюджете. И это при том условии, что уже 
более 10 лет во всех опросах социологических проблемы здравоохране
ния стоят на первом месте, а у нас доля снижается. При этом представи
тели минздрава, в частности, участвовав в собраниях трудовых коллекти
вов организаций здравоохранения в Ангарске, заявляют, что практически 
есть финансовые возможности в области, но якобы какие-то организации 
здравоохранения не готовы работать по вопросам развития высокотехно
логичной медицинской помощи. Я не вижу здесь, а где вот минздрав в 
этой ситуации, и почему не предложены вот эти расходы на высокотех
нологичную помощь.

И еще один момент. Буквально недавно, 16 июня нынешнего года, 
на заседании комиссии по контрольной деятельности прозвучал вот та
кой факт. Когда рассматривали результаты одного из контрольных меро
приятий, я не буду говорить, в отношении какой организации здраво
охранения, потому что, я думаю, что это не одна такая есть у нас, прозву
чало, что имеет место недостижение плановых показателей средней зар
платы по одной из категорий работников. Причем такие серьезные в про
центном отношении: в 19 году на 21,9 % недостижение, в 20 году - на 
19,5. Мной был задан вопрос: а вот эти затраты, которые должны были 
быть осуществлены, они в бюджет закладывались? И из ответа минздрава
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я понял, что они туда не закладывались. Вот у меня нет уверенности, что 
с того заседания, на котором я такой ответ услышал, прошло буквально 
чуть больше недели, и у меня нет уверенности, что в конце года у нас не 
всплывет по многим организациям здравоохранения, что у нас там и на 
зарплату, на достижение плановых показателей средней зарплаты что-то 
не заложено. Я когда вот это все сопоставляю, у меня возникает вопрос в 
отношении минздрава: что это - эффект Даннинга-Крюгера или что это 
вообще такое? Поэтому, повторюсь, при желании проголосовать «за» 
минздрав меня просто за руки хватает, говорит: стой, не торопись нажи
мать эту кнопку «за». Ну, вот, собственно, все, что я хотел сказать. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:27. Речь 0 мин 9 сек

Минздрав, развяжите рубашку Сергею Алексеевичу, ну, что вы? 
(Оживление в зале). Спасибо, Сергей Алексеевич, спасибо. Габов Роман 
Федорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:14:35. Речь 2 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, я очень 
рад, что Минфин был щедр к министерству здравоохранения Иркутской 
области, а также к другим министерствам...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так не был, Роман Федорович!

ГАБОВ Р.Ф.
Ну, как не был: просили мало, дали больше. (Шум в зале). Дали 

больше. Вот хотелось, чтобы такой подход был и по отношению к нашим 
областным иркутским сельхозтоваропроизводителям, тем людям, кото
рые работают на земле. И работают далеко тоже не в простых условиях в 
текущей ситуации, поэтому хотелось бы, чтобы им внимание тоже ока
зывалось гораздо больше. И хотел бы обратить внимание коллег из Пра
вительства на информативность слайдов. Мы, кстати, указывали на засе
дании нашего профильного комитета, когда рассматривали отчет Прави
тельства и, вернее, бюджет на 2022 год утверждали, рассматривали в де
кабре, о том, когда мы выставляем на всеобщее обозрение слайды, зна
чит, с расходованием на те или иные направления и когда стоит цифра, 
вот сейчас мы увидели 6 миллиардов 700 миллионов на сельское хозяй
ство, вот, те люди, которые, скажем, не досконально разбираются в таких 
тонкостях и нюансах, подумают, что существенно увеличилась поддерж
ка наших аграриев, вот. На самом деле из этой суммы всего лишь 3 мил
лиарда рублей непосредственно идет на поддержку людей, которые рабо
тают на земле от зари до зари и обеспечивают нашу с вами продоволь
ственную безопасность. Сохраняют жизнь на селе, дают работу, ну и 
кормят нас, конечно. Поэтому, коллеги, мы предлагали вам как-то либо
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вынести это отдельно, либо как-то указывать дополнительно, что из этих 
6 млрд 700 2 миллиарда 100 млн идет на комплексное развитие сельских 
территорий, на дома культуры, ФАПы, дороги и так далее, и так далее. И 
наши аграрии, когда видят такие огромные цифры, они просто поража
ются, а где эти деньги. Поэтому, коллеги, просим, ну, как сказать, более, 
что ли, пристальное внимание в дальнейшем уделять поддержке сельско
го хозяйства. Иначе мы сегодня, вот если смотреть по... с уточнением 
этого бюджета, мы чуть более 1 % расходной части нашего бюджета, все
го лишь расходуем на поддержку наших аграриев. 3 года тому назад эта 
цифра была около 3 %, поэтому процентное отношение снижается, и это 
очень беспокоит. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:08. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Роман Федорович. Гаськов Александр Юрьевич, пожа
луйста.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:17:19. Речь 2 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, по бюджету мы в этом году на комитете рас
смотрели внимательно все уточнения. Именно как бы, ну, чтобы не затя
гивать сессию, и надеялись, что получим все ответы, которые нас, как 
говорит Александр Викторович, удовлетворят. К сожалению, минздрав 
нас не смог удовлетворить. Мало того, не может удовлетворить не только 
нас, но и нашу сеть. Это, хоть как и говорит Наталия Вениаминовна, бес
прецедентное увеличение доходов, да, но я вам хочу сказать и беспреце
дентное недофинансирование отрасли. Мы вчера пытались на комитете у 
Наталии Вениаминовны, я пытался еще с Минстроем повыяснять и с мин
здравом снова повыяснять, но проблема, понимаете, беспомощность, по
чему я сказал Наталии Вениаминовне, что минздрав попросил миллиард 
600, из этих миллиард 600 почти миллиард - это зарплата. Все програм
мы, госпрограммы, которые у нас есть, объекты недофинансированы, это 
грозит срывом наших госпрограмм. Понимаете, коллеги? Модернизация. 
Вот коллега Кудрявцева... Вчера услышал, наверное, первый раз, что вы
черкнули ПИР по Маркова, по Хомутово. Эти поликлиники стоят на вво
де 24, 25 год, а мы на 22 год вычеркиваем финансирование на проектные 
работы. И много, много у нас замечаний было, вопросов по нашему мин
здраву. Я хочу отметить работу минсоц, министра Родионова, который 
заложил в бюджет софинансирование, еще которые даже не доведены 
средства из федерального бюджета. Они уже есть в софинансировании, 
как только будут там доведены средства из федерального бюджета, мы 
уже есть в этом бюджете. То есть наша социальная помощь будет оказана 
в полном и гарантированном объеме. Поэтому, коллеги, много у нас во
просов. Я хочу довести вот решение комитета, что комитет предложил 
сессии Заксобрания отклонить данный проект бюджета на 22, 23, 24 год. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:36. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Спасибо. Так, вопросы, выступле
ния закончились. Пожалуйста, слово предоставляется Морохоевой Ирине 
Петровне. Пожалуйста, Ирина Петровна, на трибуну. Коллеги, пока Ири
на Петровна идет, я предлагаю тогда уже без перерыва. Нам нужно рас
смотреть еще 3 вопроса, которые до большого перерыва мы должны рас
смотреть. Мы их рассмотрим, а потом уже пойдем обедать, да? Хорошо? 
Пожалуйста, Ирина Петровна.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 12:20:14. Речь 5 мин 22 сек

Уважаемые депутаты, Контрольно-счетная палата подготовила за
ключение на законопроект и в целом сделала вывод, что законопроект 
соответствует бюджетному законодательству и оснований для отклоне
ния его нет, следует его поддержать. В целом на самом деле у нас очень 
большой объем идет как на увеличение по доходной части, мы видим 33 
миллиарда рублей. И также увеличивается расходная часть, как сказала 
Наталия Вениаминовна, на 45,9 миллиарда рублей. Вообще, если сопо
ставлять первоначальный бюджет и его уточнение, безусловно, мы часто 
должны идти по логике, сколько у нас доходов поступило, и столько мы 
увеличиваем расходов. То есть если доходов у нас всего 33 миллиарда, 
тогда, соответственно, доходная часть, расходная часть тоже должна уве
личиться на этот объем. Но мы видим, что в законопроекте увеличен де
фицит бюджета. Дефицит бюджета увеличен на очень большой объем - 
это 13 миллиардов рублей. Он был 8,7, стал 21,1.

О чем это говорит? Это говорит о том, что, да, возможно, были за
ведены остатки, которые сформировались на начало этого года. Этих 
остатков было 2,7, это все остатки, включая целевые остатки из феде
рального бюджета. Своих собственных остатков нецелевого назначения 
было чуть больше 200 миллионов рублей. Все остальные остатки были 
остатки федерального значения.

Также я хотела обратить внимание, если мы, скажем, сегодня взя
ли точку отсчета и уточняем бюджет, как он формируется на сегодняш
ний день. Вот третья графа - это исполнение бюджета этого года. Мы ви
дим, что как доходная часть, так и в целом его основные составляющие, 
это налоговые, неналоговые и безвозмездные поступления, они идут с 
увеличением, и общий процент - это 60 %. Что касается расходной части, 
она увеличена, исполнена, вернее, на 41 %. Что касается дефицита бюд
жета, то мы видим при плане минус 8,7 миллиарда рублей по состоянию 
на 3 июня отмечается профицит - это 30 миллиардов рублей. Это те сред
ства, которые остаются на остатках и не ушли нашим ГРБСам.

В целом Контрольно-счетная палата вообще практически в еже
дневном режиме мониторит состояние профицита бюджета, сегодня поз
воляет "Электронный бюджет". Мы видим, что профицит бюджета уже 
продолжительное время остается около 30 миллиардов рублей. Вот на 
сегодняшний день он составляет 29,6 миллиарда. Мы на это обращаем 
внимание почему. Мы все-таки просим: вот те деньги, которые были за
ложены, в том числе с дефицитом бюджета, они не оставались на бумаге
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и в конце года они были профинансированы. Потому что реальные ис
точники доходов, они должны быть все-таки изысканы, и те расходные 
обязательства, которые мы включаем в наши государственные програм
мы, они, конечно, должны подойти к концу года с максимальным 100- 
процентным исполнением.

И говоря также об исполнении бюджета, я хочу особое внимание 
уделить на национальные проекты. Национальные проекты на сегодняш
ний день исполнены лишь на 21 %. Национальные проекты - это особен
ный блок в расходной части бюджета, и на это стоит обратить внимание.

В целом Контрольно-счетная палата высказала ряд замечаний, и 
мы, когда готовились и обсуждали на площадке бюджетного комитета, 
уже этих часть замечаний обсудили, согласовали, и, возможно, вот эти 
все замечания найдут свое отражение в поправках, которые мы будем 
рассматривать... мы предлагаем рассматривать ко второму чтению. В це
лом также у нас есть замечания по текстовой части. Особенностью этого 
бюджета текущего 22 года являются элементы казначейского исполнения 
бюджета, которые мы впервые сопровождаем наши государственные 
контракты. Здесь у нас это новая процедура, и у Контрольно-счетной па
латы есть отдельные замечания, мы тоже готовы их уточнить ко второму 
чтению.

В целом, заканчивая выступление, я также хочу сказать, что очень 
большой блок направлен на поддержку муниципальных образований, и 
хотелось бы, конечно, чтобы в рамках сегодняшнего уточнения бюджета 
мы всегда видели конечные суммы распределения, а не последующего их 
перераспределения в постановлениях Правительства Иркутской области. 
Все-таки само распределение по муниципальным образованиям, оно бы
ло доведено до сведения депутатов. Вот у нас такое есть пожелание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:35. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Совершенно правильное замечание. 
Пожалуйста, позицию профильного комитета Дикусарова Наталья Иго
ревна.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:25:39. Речь 1 мин 16 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы очень 
долго смотрели проект закона на комитете, несколько часов у нас длился 
комитет, было очень много вопросов, действительно. Вот все, кто задава
ли вопросы, мы, действительно, сняли очень много вопросов в ходе засе
дания комитета. Я думаю, что не буду какие-то общие итоги подводить, 
потому что у нас, безусловно, есть предложения. Предложения сформу
лированы в согласованную позицию. Мы их с вами увидим и в поправ
ках, которые поступят от Губернатора Иркутской области, и в поправках, 
которые сейчас уже подготовлены в виде консолидированной такой по
зиции депутатского корпуса. Поэтому решение комитета, оно следую
щее: рекомендовать сессии рассмотреть проект закона во всех чтениях на
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/25)

данном заседании, это обоснованно и понятно, распределяется большой 
объем межбюджетных трансфертов, в том числе финансовая помощь му
ниципальным образованиям, они ее очень ждут. Сейчас предлагаем про
голосовать за изменения в бюджет в первом чтении, дать комитету воз
можность отработать в перерыве второе чтение с учетом всех поправок, 
которые поступят, и рассмотреть указанный проект закона в окончатель
ном варианте. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:55. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, прошу проголосовать за предложение коми
тета о рассмотрении вопроса в 3-х чтениях на данном заседании.

Рассмотреть вопрос в трех чтениях на данном заседании 
Время: 12:27:10
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  6. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/26)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:10. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Голосуем: принять проект закона в первом чте
нии и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во втором и третьем чтениях на данном 
заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором и третьем чтениях на данном заседании 
Время: 12:27:32
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  4. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:32. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса после перерыва.

39. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1018 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ НАЛОГООБЛО-
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ЖЕНИЯ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ УПРОЩЕННОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕ
НИЯ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:50. Речь 0 мин 19 сек

Так, дополнительный вопрос, который включен по предложению 
Натальи Игоревны Дикусаровой. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об особенностях нало
гообложения при применении упрощенной системы налогообложения».

Прошу на трибуну Гершун Наталью Геннадьевну - министра эко
номического развития и промышленности Иркутской области. Пожалуй
ста, Наталья Геннадьевна.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:28:09. Речь 2 мин 23 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые 
депутаты. Предлагаю вашему вниманию законопроект «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об особенностях налогообложения 
при применении упрощенной системы налогообложения».

Проектом закона предполагается в 22 году установить понижен
ные ставки: 3 процента, если объектом налогообложения являются дохо
ды, и 7,5 процентов, если объектом налогообложения являются доходы, 
уменьшенные на величину расходов, для отраслей, пострадавших в усло
виях внешнего санкционного давления. За основу перечня пострадавших 
отраслей от санкционного давления взято постановление 512, предусмат
ривающее продление срока и уплаты авансов по УСН в 22 году. Помимо 
этого, в перечень дополнительно внесены сфера общественного питания 
и демонстрация кинофильмов. Предполагаемые законом пониженные 
ставки могут быть применены при соблюдении налогоплательщиком 
следующих условий: за отчетный период доход налогоплательщика дол
жен составлять не более 10 миллионов в случае, если объектом налого
обложения являются доходы, и 15 миллионов, если доходы уменьшены 
на величину расходов. Также наличие у налогоплательщика наемных ра
ботников и их сохранения на конец 22 года либо снижение не более 10 % 
от того количества работников, которое было на 1 марта 22 года. По со
стоянию на январь 23 года у налогоплательщика не должно быть задол
женности по налогам, сборам, пеням, штрафам, установленный срок 
уплаты которых истек. Кроме того, дополнительно на постоянной основе 
мы предлагаем установить пониженную ставку в виде 5 % на доходы, 
уменьшенные на величину расходов для следующих отраслей - это орга
низации потребительской кооперации, а также для резидентов ТОСЭРов 
и участников межрегионального научно-образовательного центра миро
вого уровня "Байкал". Прошу вас поддержать законопроект и принять 
его. Доклад завершен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:32. Речь 0 мин 7 сек
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Спасибо, Наталья Геннадьевна. Пожалуйста, вопросы депутата 
Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:30:39. Речь 0 мин 51 сек

Спасибо большое. Наталья Геннадьевна, у меня вопросы со сторо
ны избирателей. Первый вопрос: на кого направлен этот законопроект в 
первую очередь? Потому что они жалуются, что предлагаемый законо
проект не соответствует запрашиваемым малым бизнесом требованиям. 
То есть они считают, что у нас предлагаемый законопроект по снижен
ной ставке УСН хотят поддержать организации потребкооперации обла
сти, но их всего лишь 26 штук, и их размер бизнеса минимален всего по 
всем выручкам за год до 5 миллионов рублей. Резиденты различных зон 
опережающего развития и так далее, которые действуют на территории 
Иркутской области. И таким образом, первые два субъекта поддержки 
пустые и бессмысленны экономически. Все.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:31:30. Речь 1 мин 18 сек

Спасибо большое за вопрос. В первую очередь давайте, законо
проект состоит на самом деле из 2 частей. Это то, что постоянные пред
лагается льготы давать. Она связана с необходимостью активации работы 
по привлечению новых резидентов в ТОСЭРах. Федеральным законода
тельством разрешено, что это могут быть ИП и юридические лица. Для 
них общая система налогообложения, которая сейчас действует на терри
тории ТОСЭР, они подходят. Поэтому мы предусматриваем льготы для 
тех, кто заходит на работу в сложных условиях моногорода. По потреб
кооперации у нас был целый ряд обращений и к нам, и в Законодательное 
Собрание, о том, чтобы мы поддержали те организации, которые работа
ют в удаленной местности сельской и которые тоже обеспечивают соци
альную занятость. По поводу того, на кого направлен закон. Он направ
лен практически на полный перечень отраслей, включенных в 512 поста
новление. Сюда входят и промышленное производство, и сервисные 
компании, и туристические, и... Ну, реально там большой спектр, в таб
лице в приложении он полностью приведен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:49. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:32:52. Речь 0 мин 24 сек

Наталья Геннадьевна, подскажите, пожалуйста, обсуждался этот 
закон с предпринимательским сообществом? Если он обсуждался, то с
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кем именно, на какой площадке, и были ли учтены их предложения? То 
есть совместный это законопроект или это уже предложено предприни
мателям в таком виде?

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:33:16. Речь 0 мин 53 сек

Ну, при министерстве экономического развития создана рабочая 
группа по налогообложению малого и среднего предпринимательства. Те 
предложения, которые поступили от предпринимательского сообщества, 
они были учтены, но были, наверное, учтены, скажу вам сразу, не совсем 
в полном объеме, потому что... потому что полностью учесть то, что 
предлагается, ну, то есть освободить всех от всего, наверное, невозможно 
в настоящее время. И мы выбрали некий баланс. Насколько он устраива
ет предпринимательское сообщество? Ну, в какой-то части оно его 
устраивает.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:09. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, спасибо, Наталья Геннадьевна. Так, вопросов больше 
нет. Прошу вас присаживаться. Позицию профильного комитета - Дику- 
сарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:34:22. Речь 2 мин 41 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы рас
смотрели сегодня указанный проект закона на комитете. Мы действи
тельно очень долго обсуждали версии, все предложения. Забегая вперед, 
сразу скажу, чтобы вот не было переживаний у коллег, что у нас есть по
правки, которые приблизят еще больше позицию, которая вот сейчас вы
ражена в законопроекте, к тем предложениям, которые в том числе вы
сказала рабочая группа, и на основании которых, собственно говоря, про
ект закона проработан. Безусловно, мы все с вами понимаем, что то, что 
мы сейчас даже предложим в качестве поправок, это будут дополнитель
ные расходы из областного бюджета, это однозначно. И депутаты вот это 
все, члены комитета, тоже понимают, потому что это все мы обсуждали, 
и при этом мы поправки эти все равно поддержим, потому что мы их уже 
как бы проговорили, обсудили и именно с этой позиции внесли этот про
ект закона сегодня на рассмотрение, понимая, что поправки депутаты, 
как минимум, члены комитета готовы поддержать. Ну и хочу сказать, что 
даже если что-то, какая-то позиция из предложений предпринимателей 
не будет учтена, естественно, она будет дальше прорабатываться и, есте
ственно, понятно, что это должна быть некая вот середина такая, баланс 
тех предложений, которые возникли у предпринимательского сообщества 
и которые возникли у... вернее, который есть у Правительства и будут 
теперь у Законодательного Собрания. Ну и по поводу потребкооперации
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/27)

ВЫСТУПИЛИ:

хочу, наверное, сразу ответить на вопрос коллеги. Вы знаете, в течение, 
наверное, года у нас есть такая организация общественная, которая объ
единяет в себе предпринимателей, наша коллега Валентина Викторовна 
Сокова ее возглавляет, она, наверное, вот один из самых главных иници
аторов внесения в какие-то льготные категории, да, вот хотя бы в мини
мальные льготы налоговые организаций потребкооперации. У нас дей
ствительно в самых отдаленных территориях Иркутской области оста
лись эти отделения, остались эти организации потребкооперации, и вот 
многие из них работают не только в сфере торговли как таковой, а имен
но выполняют задачу вот потребкооперации как таковой, в том ее виде, в 
котором воспринимали ее, когда создавались. Поэтому эти организации, 
конечно, просит поддержать именно вот сообщество предпринимателей, 
а не какая-то там наша инициатива самостоятельная и так далее. Поэтому 
комитет с учетом всех этих доводов, плюс, ну, видимо, и таблица, кото
рая предполагается, таблица поправок, решил рассмотреть указанный... 
Рекомендовать рассмотреть указанный проект закона во всех чтениях, 
принять его сейчас в первом чтении, дать нам возможность отработать в 
виде поправок и принять в окончательном на данной сессии. Просим 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:03. Речь 0 мин 49 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Уважаемые коллеги, уважаемый Ан
дрей Николаевич, уважаемый Анатолий Васильевич, время для выступ
лений было дано, после заключения профильного комитета выступлений 
не предполагается. Андрей Николаевич, если вы настаиваете, мы предо
ставим вам слово, но ведь еще будет второе чтение. Как скажете, настаи
ваете, мы предоставим вам слово. Пожалуйста, микрофон Андрею Нико
лаевичу. (Не слышно).

Не настаиваете, да? Ко второму чтению все обсудим, потому что... 
Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 

работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:37:52
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:52. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Продолжение вопроса после перерыва. Так, еще нам нужно рас

смотреть 2 вопроса до большого перерыва. Надо успевать.
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17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-1003 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О КОНТРОЛЬНО
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:17. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 17: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статьи 1 и 2 Закона Иркутской области «О Контрольно
счетной палате Иркутской области» (законодательная инициатива депу
татов Законодательного Собрания). Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:38:25. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, в связи с принятием Федерального закона 
«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Рос
сийской Федерации» проектом закона предлагается внесение изменений 
в статью 2 Закона Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Ир
кутской области» в целях ведения его в соответствие с федеральным за
конодательством, уточнив статус Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области. Проект закона на комитете был рассмотрен, все необходимые 
заключения имеются. Комитет рекомендует принять указанный проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предло
жений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении 
на данном заседании сессии. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:03. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Выступления? 
Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании 
Время: 12:39:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/28)
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:18. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Присаживайтесь. Решение при
нято. Продолжение рассмотрения вопроса после перерыва.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-999 «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ЛИЦ, ПРОХОДЯЩИХ 
СЛУЖБУ В ВОЙСКАХ НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:33. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 18: проект закона Иркутской области «О дополнитель
ной мере социальной поддержки военнослужащих, лиц, проходящих 
службу в войсках национальной гвардии Российской Федерации» (зако
нодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания). Пожа
луйста, слово предоставляется Егоровой Ларисе Игоревне - заместителю 
председателя Законодательного Собрания. Прошу вас на трибуну.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:39:53. Речь 2 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, депутатами Законодательного Собрания Ир
кутской области внесен проект закона. Настоящий проект закона уста
навливает на территории Иркутской области дополнительную меру соци
альной поддержки для военнослужащих, получивших увечье при испол
нении обязанностей военной службы в ходе специальной военной опера
ции на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народ
ной Республики и Украины с 24 февраля 2022 года при выполнении задач 
по охране государственной границы Российской Федерации на участках, 
примыкающих к районам проведения специальной военной операции. В 
целях настоящего закона к пострадавшим относятся: граждане Россий
ской Федерации, имеющие статус военнослужащего, граждане Россий
ской Федерации, имеющие статус военнослужащего - сотрудника войск 
национальной гвардии, граждане Российской Федерации, имеющие ста
тус военнослужащего пограничных органов Федеральной службы без
опасности. Да. Предлагаются следующие меры поддержки при получе
нии увечий (сюда относятся и контузии, и любые боевые ранения). Раз
мер социальной выплаты предлагаем установить в зависимости от тяже
сти наступивших в результате ранения последствий. 150 000 рублей в 
случае получения увечья (ранения, травмы, контузии) в ходе проведения 
специальной военной операции, не повлекшего за собой установления 
инвалидности. 300 000 рублей в случае получения увечья (ранения, трав
мы, контузии) в ходе проведения специальной военной операции, по
влекшего за собой установление инвалидности III группы вследствие во
енной травмы. 400000 рублей в случае получения тех же увечий при 
установлении инвалидности II группы. И 600000 рублей в случае получе
ния увечья в ходе проведения специальной военной операции, повлекше
го за собой установление инвалидности I группы вследствие военной
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травмы. Актуальность принятия данного закона обусловлена необходи
мостью дополнительной компенсации негативных последствий, насту
пающих для служащих связи с причинением вреда их здоровью в ходе 
специальной военной операции. Для всех хочу сказать, что, к огромному 
нашему сожалению, количество людей, нуждающихся в этой помощи, 
растет, и, учитывая продолжающееся увеличение количества пострадав
ших, я прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:19. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, вопросы. Носенко Ольга 
Николаевна, пожалуйста.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:42:23. Речь 0 мин 34 сек

Лариса Игоревна, подскажите, пожалуйста, есть ли финансово- 
экономическое обоснование? Я его не увидела. И во сколько оценивается 
данный проект закона? Вот мы сейчас принимали изменения в бюджет, 
да, здесь написано, что он вступает через 10 дней после подписания дан
ного проекта закона. Ну, есть ли такая норма, которая предусматривает 
все расходные обязательства дополнительные, согласовывать с мини
стерством финансов Российской Федерации. Есть ли такая норма? Может 
быть, юристы мне подскажут.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:42:57. Речь 0 мин 29 сек

Ну...

НОСЕНКО О.Н.
Дополнительные расходы.

ЕГОРОВА Л.И.
Спасибо, Ольга Николаевна, за вопрос. Но я вам хочу сказать, что 

невозможно написать финансово-экономическое обоснование, потому 
что количество нуждающихся в данной помощи, оно на сегодняшний 
день неизвестно. Мы не знаем, к сожалению, сколько продлится данная 
операция. Если она в ближайшее время закончится, чему мы будем, 
наверное... ну, не наверное, а рады, то и законопроект, он потеряет свою 
силу. Нам не надо будет тратить деньги из бюджета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:26. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Лариса Игоревна, спасибо. Все, вопросов больше нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Гаськов
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Александр Юрьевич.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/29)

ВЫСТУПИЛИ:

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:43:29. Речь 0 мин 21 сек

Добрый день, коллеги, еще раз. На комитете законопроект рас
смотрен, комитет рекомендует принять законопроект в первом чтении, 
продолжить работу над указанным проектом закона Иркутской области с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении окончательно на данном заседании сессии. Комитет пред
лагаем провести в обеденном перерыве.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:51. Речь 1 мин 2 сек

Спасибо, спасибо, Александр Юрьевич. Символично очень, что 
мы сегодня именно в день памяти и скорби на сессии рассматриваем этот 
законопроект. Рассматриваемый законопроект закрепляет меры социаль
ной поддержки для наших земляков, которые получили ранения во время 
спецоперации на Украине. В работе над ним принимали участие наши 
депутаты и серьезно обсуждали поправки с коллегами из Правительства. 
Ну, напомню, что как только началась специальная операция, Губернатор 
Иркутской области Игорь Иванович Кобзев в числе из первых регионов 
издал соответствующий указ с этими мерами поддержки. Сегодня мы вот 
закрепляем его в законе и принимаем этот закон, чтобы люди и дальше 
чувствовали поддержку и региональной власти, и поддержку и заботу 
государства, которое они защищают. Поэтому, уважаемые коллеги, ста
вим на голосование проект закона о принятии в первом чтении и про
должить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде по
правок для рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании 
Время: 12:44:53
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:53. Речь 0 мин 28 сек

Ну, хватит голосов.
Решение принято.
Так, уважаемые коллеги, секундочку, 15 минут, работаем, работа

ем. Ну, сейчас еще тут нам надо... Сейчас, сейчас, сейчас, одну секундоч
ку.
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22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-980 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КОРРУПЦИИ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:21. Речь 0 мин 25 сек

22. Вопрос 22. Идем вопрос 22. Так, так, так. Вопрос 22: проект 
закона Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О противодействии коррупции в Иркутской области» (законо
дательная инициатива депутатов Законодательного Собрания). На трибу
ну приглашается Перетолчин Виталий Владимирович - председатель ко
митета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:45:46. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, в соответствии с областным Законом "О про
тиводействии коррупции в Иркутской области" Губернатор утверждает 
план противодействия коррупции в Иркутской области на период дей
ствия национального плана на соответствующий период. При этом, исхо
дя из действующих положений указанного Закона Иркутской области, 
Законодательное Собрание, Избирательная комиссия, территориальные 
избирательные комиссии, Контрольно-счетная палата, Уполномоченный 
по правам человека в Иркутской области, Уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской области, Уполномоченный по защите прав пред
принимателей в Иркутской области утверждают ежегодный план по про
тиводействию коррупции самостоятельно. Учитывая вышеизложенное, 
представляется необходимым внести соответствующие корректировки в 
Закон Иркутской области "О противодействии коррупции в Иркутской 
области", устанавливающие полномочия Законодательным Собранием 
Иркутской области и вышеуказанными государственными органами Ир
кутской области по утверждению планов деятельности по противодей
ствию коррупции на период действия национального плана противодей
ствия коррупции на соответствующий период. Данный проект закона был 
рассмотрен. Комитет рекомендует принять указанный проект закона в 
первом чтении и рассмотреть в окончательном после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:51. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Выступления? Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после прове
дения лингвистической экспертизы.
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ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
(п.22/30) Время: 12:47:02

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:02. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра

вить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу вас.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.22/31) Время: 12:47:19

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:19. Речь 0 мин 13 сек 

Вопрос № 24. Решение принято.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1009 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ В СФЕРЕ ОХОТЫ, СОХРАНЕНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ И СРЕДЫ ИХ 
ОБИТАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:32. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 24: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статью 7 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в 
сфере охоты, сохранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов Законода
тельного Собрания). Докладывает Габов Роман Федорович - председа
тель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве. Пожалуйста, Роман Федорович.
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ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:47:48. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, проект 
закона Иркутской области № ИЗ-1009 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, со
хранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской обла
сти» внесен на рассмотрение Законодательного Собрания депутатами 
Алдаровым, Габовым, Франтенко, Петрук и Поповым. Принятие проекта 
закона направлено на уточнение в Законе Иркутской области № 46-03 
«Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ресурсов 
и среды их обитания в Иркутской области» процедуры определения ви
дов разрешенной охоты и определения ограничений охоты в соответ
ствии с Федеральным законом № 455-ФЗ «О внесении изменений в Фе
деральный закон «О животном мире» и Федеральный закон «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации». Проектом закона пред
полагается внести изменения в Закон Иркутской области № 46-03 в ча
сти уточнения полномочий Губернатора Иркутской области в сфере осу
ществления отдельных полномочий Российской Федерации в области 
охоты и сохранения охотничьих ресурсов, уточнив порядок определения 
видов разрешенной охоты и ограничения охоты. Принятие проекта зако
на не повлечет увеличения расходов областного бюджета. На данный 
проект закона получены все положительные заключения. Заседание ко
митета состоялось 16 июня, и было принято решение: внести на рассмот
рение Законодательного Собрания Иркутской области проект закона ПЗ- 
1009, а также рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской 
области принять указанный проект закона Иркутской области в первом 
чтении и рассмотреть его окончательном чтении после проведения линг
вистической экспертизы. Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:21. Речь 0 мин 10 сек

Вопросы к Роману Федоровичу. Выступления? Голосуем: принять 
проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чте
нии на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
(п.24/32) Время: 12:49:31

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:31. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра

вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.24/33) Время: 12:49:47

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:47. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-982 «О ПОРЯДКЕ УЧАСТИЯ 
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ПРОВЕДЕНИИ ПРО
ВЕРКИ СООТВЕТСТВИЯ КАНДИДАТОВ НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТИ РУ
КОВОДИТЕЛЯ ФИНАНСОВОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ, МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КВАЛИФИКАЦИОННЫМ ТРЕ
БОВАНИЯМ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:01. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 26: проект закона Иркутской области «О порядке уча
стия министерства финансов Иркутской области в проведении проверки 
соответствия кандидатов на замещение должности руководителя финан
сового органа муниципального района Иркутской области, муниципаль
ного округа Иркутской области, городского округа Иркутской области 
квалификационным требованиям», 2-е чтение. Пожалуйста, Дикусарова 
Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:50:15. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы отра
ботали указанный проект закона. При принятии его в первом чтении у 
нас были замечания и предложения от прокуратуры Иркутской области,
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/34)

от Ассоциации муниципальных образований, предложения от Контроль
но-счетной палаты. В конечном итоге все эти замечания были сняты по
правками, и поправки приняты и одобрены на комитете. Поправки внесе
ны депутатами Заксобрания, прокуратурой Иркутской области и Губер
натором Иркутской области. Комитет отработал таблицу поправок. У нас 
только одобренные поправки. Рекомендуем сессии принять проект закона 
с учетом таблицы одобренных поправок и направить Губернатору Иркут
ской области на обнародование. Никаких проблемных вопросов по про
екту закона нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:58. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы к Наталье Игоревне. Выступления? Голосуем: принять 
таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:51:04
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/35)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:04. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 12:51:22
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:22. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Присаживайтесь, Наталья Игоревна.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-986 «О ПРИЗНАНИИ УТРА
ТИВШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ОТ-
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ДЕЛЬНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:38. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 23: проект закона Иркутской области «О признании 
утратившими силу отдельных законов Иркутской области и отдельных 
положений законов Иркутской области». На трибуну прошу Родионова 
Владимира Анатольевича - министра социального развития, опеки и по
печительства. Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:51:49. Речь 2 мин 5 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, на тер
ритории области с 2008 года государственные полномочия по предостав
лению гражданам субсидий на оплату жилого помещения и коммуналь
ных услуг переданы органам местного самоуправления. Анализ законо
дательства Российской Федерации показал, что не менее чем в 15 субъек
тах уже полномочия по предоставлению гражданам данных субсидий, 
переданных органам местного самоуправления, впоследствии возвраще
ны на уровень субъектов. На территории области получателями субсидий 
являются 51000 граждан, при этом 90 % получателей субсидий одновре
менно являются получателем каких-либо мер социальной поддержки по 
линии органов соцзащиты. Для назначения субсидий на полгода, она 2 
раза в год назначается, гражданин подает в отделы субсидий в бумажном 
виде документы, подтверждающие право на жилое помещение, сведения, 
подтверждающие платежи по ЖКУ, информацию о составе семьи и сте
пени родства, сведения о доходах и так далее. В свою очередь министер
ством соцразвития и его подведомственными учреждениями заключено 
более 900 соглашений со всеми организациями, предоставляющими 
услуги ЖКУ, органами федеральной власти в части межведомственного 
взаимодействия по предоставлению необходимых сведений. Возврат 
полномочий по предоставлению субсидий на региональный уровень поз
волит: первое - исключить необходимость обращения граждан за назна
чением субсидий ЖКУ и мерами соцподдержки в разные инстанции. Все 
будет приниматься в одном окне. Второе: исключить бумажный доку
ментооборот, так как органами соцзащиты с 1 апреля текущего года осу
ществлен переход на формирование личных дел получателей в электрон
ном виде. И самое главное, третье: позволит осуществлять благодаря (не
понятно) интеграцию ГИС ЖКХ, ИГИСа и единый портал Госуслуг пе
ревести в соответствии с требованиями Минтруда Российской Федерации 
данную услугу в электронный вид в связи с введением электронного де
ла. Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:54. Речь 0 мин 4 сек
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Пожалуйста, вопрос Светланы Михайловны Петрук.

ПЕТРУК С.М. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:53:59. Речь 0 мин 25 сек

Владимир Анатольевич, хочу задать вопрос: в информации к за
кону говорилось о том, что МСУ, оно предоставляло эту услугу, и было 
задействовано 153 человека. На сегодняшний день как решен вопрос с 
трудоустройством, и вообще он решен на сегодняшний день? И куда... 
Как будут работать люди?

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:54:23. Речь 1 мин 3 сек

Светлана Михайловна, спасибо за вопрос. Сразу хочу сказать, да, 
153,5 единицы переданы в муниципальные образования. Цена вопроса - 
127 миллионов рублей, то, что финансируется из областного бюджета. 
Мы, учитывая то, что данное полномочие будет передаваться с 1 января 
следующего года, с октября месяца начнутся вопросы увольнения, со
кращения данных работников. Мы отработали практически с каждым 
муниципальным образованием. На сегодняшний день мы видим, сколько 
людей будет предложено на вакансию в муниципальных образованиях по 
каждому муниципальному образованию. Цифры, они у меня все есть. 
(Непонятно) табличку, но она слишком мелкая получится. Кроме того, 
всем работникам будет предложена работа в органах соцзащиты. У нас 
на сегодняшний день 146 вакансий, поэтому, я надеюсь, что большая 
часть людей, кто занимается данными вопросами, перейдут или в муни
ципальные образования, или в органы соцзащиты для работы в наших 
органах.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:26. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросов больше нет. Выступ
ления? Голосуем... Позицию профильного комитета - Синцова Ирина 
Александровна, пожалуйста. Присаживайтесь.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:55:38. Речь 0 мин 44 сек

Александр Викторович, спасибо. Мы, действительно, детально 
рассмотрели этот законопроект, и вопрос, который был озвучен депута
тами, он также детально просматривался. Проанализированы, соответ
ственно, и заключения, которые получены в адрес этого законопроекта. 
Они все положительные, включая и заключение Ассоциации муници
пальных образований. Вот руководствуясь этими позициями, а также те
ми преимуществами, которые получит эта данная вида услуга, значит, 
для наших жителей, решение комитета: принять данный законопроект в 
первом чтении и после лингвистики в окончательном. Прошу поддержать
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решение комитета.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/36)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:22. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем: принять проект закона 
в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном 
заседании после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:56:31
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/37)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:31. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра

вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 12:56:47
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:47. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.
Так, еще 4 минуты.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-969 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:02. Речь 0 мин 28 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/38)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/39)

Вопрос № 27: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социаль
ной поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области» (законода
тельная инициатива Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской 
области), 2-е чтение. Прошу на трибуну Гаськова Александра Юрьевича. 
Вопрос № 27. 27 - дети... семей, имеющих детей. Законодательная иници
атива Уполномоченного по правам ребенка. Пожалуйста, Александр 
Юрьевич, на трибуну.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:57:30. Речь 0 мин 32 сек

Не готовился, коллеги, к докладу, ну, ладно. Коллеги, законопро
ект: инициатор Афанасьева Татьяна Витальевна. Во втором чтении была 
у нас рабочая группа, две было рабочих группы. Ну, вот мы согласованно 
со всеми участниками рабочей группы приняли это решение, что внести в 
Заксобрание таблицу одобренных поправок и рекомендовать Заксобра- 
нию принять Закон во втором чтении окончательно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:02. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Прекрасное выступление. Принять 
таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:58:06
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:07. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 12:58:21
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:21. Речь 0 мин 15 сек

Александр Юрьевич, не уходите, пожалуйста, с трибуны. Да, вер
нитесь, пожалуйста, на трибуну. Еще мы успеем...

Решение принято.

28. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-961 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 3 И 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:36. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 28: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статьи 3 и 7 Закона Иркутской области «О дополнительной 
мере социальной поддержки семей, имеющих детей» (законодательная 
инициатива Уполномоченного по правам человека в Иркутской области), 
2-е чтение. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:58:48. Речь 0 мин 45 сек

Да, уважаемые коллеги, законопроект внесла Светлана Николаев
на Семенова. У нас, так сказать, соревнование, Уполномоченные у нас 
активно работают. Еще несколько законопроектов есть, которые они 
внесли. Тоже было 2 рабочих группы. Появилось в процессе, на комитет 
вышли поправки. У нас получилось две таблицы: одна - одобренных, 
другая - отклоненных. Поэтому решение комитета: сформировать две 
таблицы, внести на рассмотрение Заксобрания и рекомендовать Заксо- 
бранию принять законопроект в окончательном чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:33. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы, выступления? Еолосуем: принять таблицу одобренных 
поправок.

КОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 12:59:37
(п.28/40) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа

81



Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/41)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:37. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб
лицы одобренных поправок.

ГАСЬКОВ А.Ю.
А отклоненных не будем?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А?

ГАСЬКОВ А.Ю.
А отклоненных не будем принимать?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Стоп, стоп. Принять проект закона за основу с учетом таблицы 

одобренных поправок.

ГАСЬКОВ А.Ю.
А, окей.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 13:00:06
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/42)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:06. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 13:00:22
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:22. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.28/43) Время: 13:00:43

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:43. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, перерыв до 14:00. Приятного аппетита. 

Часть 2 заседания. Дата: 22.06.2022 Время: 14:03:33 -  16:54:47 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
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13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.
16. Крывовязый И.В
17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.

22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И.А.

32. Терентьев А.Н.

33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Шевченко С.П.

38. Шершнев Д.П.
39. Шпаков В.Ю.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической полити
ке Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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5. Сумароков П.И.
6. Чекотова Н.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

4. Беликов П.А.

5. Болотов Р.Н.
6. Буянов Р.В.

7. Гершун Н.Г.

Присутствовало приглашенных: 19
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Афанасьева Т.В. Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области
3. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
исполняющий обязанности генерального директора АО «Междуна
родный Аэропорт Иркутск» 
мэр города Иркутска
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области

8. Григорьева М.В. председатель Комитета по предпринимательству в сфере турист
ской, курортно-рекреационной и гостиничной деятельности Союза 
«Торгово-промышленная палата Восточной Сибири», генеральный 
директор ООО «БайкалСтройИнвест» 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель руководителя агентства по туризму Иркутской области 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области 
заместитель мэра -  председатель комитета по экономике и страте
гическому планированию администрации города Иркутска

15. Масловская 3.А. исполнительный директор некоммерческой организации «Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской области»

16. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
17. Пестерев В.Л. заместитель директора по охране территорий ФГБУ «Заповедное 

Прибайкалье»
председатель некоммерческой организации "Ассоциация муници
пальных образований Иркутской области", мэр муниципального об
разования "город Черемхово"
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти

9. Дмитриев И.В.
10. Ивлев Д.С.
11. Лабыгин А.Н.

12. Ленынина И.В.

13. Лобанов М.А.
14. Макарыче- 

ва Т.И.

18. Семенов В.А.

19. Ситников Р.Л.

19. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «СОЗДАНИЕ БЛАГОПРИЯТНЫХ УСЛОВИИ ДЛЯ РАЗВИ
ТИЯ ТУРИЗМА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:34. Речь 0 мин 47 сек

Прошу зарегистрироваться. Значит, вопрос № 19. Депутатский час 
«Создание благоприятных условий для развития туризма в Иркутской 
области». Прошу на трибуну Ситникова Руслана Леонидовича - первый 
заместитель председателя Правительства Иркутской области. Пожалуй
ста, Руслан Леонидович.

85



СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:04:21. Речь 18 мин 27 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые, де
путаты. В начале своего доклада коротко скажу о достигнутых в 21 году 
показателях в сфере туристической региона. Мы находимся на 15 месте в 
рейтинге туристической привлекательности среди регионов России. Вхо
дим в топ-10 самых популярных у иностранных туристов регионов. Так
же входим в число лидеров Сибири и Дальнего Востока по количеству 
посещений туристов. По оценке, количество туристских прибытий в ре
гион за 21 год превысило 1 миллион 200 тысяч человек. На территории 
региона функционирует 667 средств размещения. В том числе 26 санато
риев, более 1 тысячи 400 объектов общественного питания, работают 110 
туроператоров, 251 турагент. Текущая работа Правительства Иркутской 
области была выстроена по следующим приоритетным направлениям: в 
первую очередь - это развитие туристической обеспечивающей инфра
структуры, повышение доступности турпродуктов, увеличение продол
жения пребывания туристов на территории Иркутской области и города 
Иркутска, развитие туризма в Иркутской области в межсезонье, ком
плексное развитие туризма в муниципальных образованиях Иркутской 
области, в том числе вне территории Байкала, совершенствование управ
ления в сфере туризма. В рамках развития туристской и обеспечивающей 
инфраструктуры Правительство Иркутской области применило ком
плексный подход к формированию паспортов комплексного развития 
территории Ольхонского, Иркутского и Слюдянского районов. И отдель
ных кластеров: город Иркутск, Тальцы, Байкальск, Выдрино, Большое 
Голоустное, Листвянка, КБЖД, Бугульдейка, Хужир, Малое море. Мы 
постарались предусмотреть в паспортах мероприятия по развитию тури
стической и обеспечивающей инфраструктуры, включая дорожную, ин
женерную, энергетическую, социальную. Данная работа построена на 
принципах проектного управления. Были задействованы практически все 
органы исполнительной власти Иркутской области, заинтересованы орга
ны местного самоуправления. В целях обеспечения минимизации адми
нистративных барьеров и увеличения эффективности достижения постав
ленных задач. В результате запланированных мероприятий мы планируем 
привести в нормативное состояние с твердым покрытием 12 участков ав
томобильных дорог у Байкала общей протяженностью более 112 км. В 22 
году уже приступили к реализации мероприятий по дорогам Петрова - 
Бугульдейка, участок 13 км. Участок автомобильной дороги Баяндай - 
Еланцы - Хужир с 8 по 22 км. Завершение работ по переводу в твердое 
покрытие участка автомобильной дороги Иркутск - Большое Голоустное. 
Планируется реконструкция участка автомобильной дороги Иркутск - 
Листвянка с 12 по 29 км. В целях строительства пяти систем водоснабже
ния, водоотведения готовятся заявки у Роснедра на исследование запасов 
воды - Тальцы, Большое Голоустное, Еланцы, Сахюрта, Хужир и двух 
водозаборов - Большое Голоустное, Хужир. Ведутся проектные работы 
для строительства канализационных очистных сооружений в поселке 
Большое Г олоустное. В 22 году планируется заключить контракт по про
ектированию канализационных очистных сооружений на острове Ольхон. 
Реконструкция электрических сетей с подстанциями Большое Голоуст
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ное, Ольхонский район Бугульдейка. Модернизация строительства мусо
росортировочных и мусороперегрузочных станций на острове Ольхон. 
Также мы запланировали и поданы заявки практически со всех муници
пальных образований на капитальный ремонт социальных объектов. Про
ведение данных работ стало возможным благодаря установлению границ 
населенных пунктов центральной экологической зоны Байкальской при
родной территории. Это позволило определить земельные участки для 
строительства инженерной инфраструктуры, социальных объектов и реа
лизации инвестиционных проектов. Установлению границ населенных 
пунктов (непонятно) ББТ в 21 году было уделено большое внимание. Ес
ли в 20 году были установлены границы 34 населенных пунктов, что со
ставляло 44 %, то сегодня это значение достигло 84 %, 66 населенных 
пунктов. И до конца года мы планируем завершить эту работу. Хочу вас 
уверить, что в рамках указанной работы на площадке согласительной ко
миссии под моим руководством мы учитываем максимальное количество 
заявителей по включению территорий в границы населенных пунктов, в 
том числе турбаз, гостиниц, индивидуальных предпринимателей, населе
ния и руководителей муниципальных образований. В 22 году ожидаем 
завершение работ по актуализации генплана Онгуренского, Шара- 
Тоготского муниципальных образований, что позволит спланировать эф
фективное развитие населенных пунктов. В рамках паспортов были опре
делены затраты на создание обеспечивающей инфраструктуры и ведется 
работа по осуществлению источника финансирования. Также совместно с 
корпорацией туризма РФ приступили к мастерпланированию туристиче
ских кластеров: Тальцы, Хужир, Малое море, Байкальск, Выдрино. Всего 
на территории Иркутской области до 30 года планируем создать 14 тысяч 
мест размещения, параллельно ведется работа по поиску инвесторов на 
реализацию инвестиционных проектов. При этом хочу отметить, что кор
порация туризма РФ направлена... работа корпорации туризма РФ 
направлена не только на создание совместно с инвесторами мест разме
щения, но и создание очень важной для нас обеспечивающей инфра
структуры, включая причальные сооружения, автомобильные дороги с 
привлечением средств федерального бюджета. Это в свою очередь позво
лит развивать водный транспорт на Байкале, существенно сократит 
нагрузку на региональный и местные бюджеты. В настоящее время Пра
вительством Иркутской области уже начата работа с Минстроем России и 
на период 2022 - 2024 год планируется направить из федерального бюд
жета более 1 миллиарда рублей. Из них 840 миллионов рублей - на созда
ние двух автодорог, канализационного коллектора, причального соору
жения, скважины, локальных очистных сооружений для реализации сов
местных инвестиционных проектов по «Зеленому мысу» и по санаторно
оздоровительному комплексу «Электра» с общим планируемым объемом 
инвестиций 12 миллиардов рублей к 2027 году. А также 200 миллионов 
рублей на создание 14 модульных некапитальных средств размещения. 
Развитие приоритетных туристических территорий (непонятно) кластеров 
осуществляется с учетом мероприятий по развитию организованного ту
ризма, снижению антропогенной нагрузки и сохранению озера Байкал. 
По словам Президента Владимира Владимировича Путина, город Бай
кальск должен стать визитной карточкой Российского экологического ту
ризма. В частности, на это нацелен проект развития особой экономиче
ской зоны туристского рекреационного типа «Ворота Байкала», реализу
ющийся в Байкальске с 2010 года. На 21 год в особой зоне было зареги
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стрировано 8 резидентов с планируемым объемом инвестиций 2 милли
арда рублей. На сегодня в особой зоне зарегистрировано 15 резидентов с 
общим планированием объемом инвестиций 14 миллиардов рублей и с 
планируемым созданием рабочих мест в количестве 633 единицы. Как мы 
видим, со стороны инвесторов повысился интерес к реализации туристи
ческих проектов в особой экономической зоне. Это результат работы Гу
бернатора, Правительства региона с бизнесом и федеральным Правитель
ством. Всего действующими резидентами планируется создать 189 кол
лективных средств размещения, что позволит одновременно принять бо
лее 2,5 тысяч туристов. Инвестиционный проект соответствует природо
охранному законодательству, направлен на развитие новых видов туриз
ма: экологического, спортивного, лечебно-оздоровительного, событийно
го, делового, водного. Большинство резидентов ведут работу в соответ
ствии с установленными графиками, с учетом строительства обеспечива
ющей инфраструктуры. В рамках исполнения обязательств Правитель
ства Иркутской области продолжается создание объектов обеспечиваю
щей инфраструктуры. На конец 21 года на эти цели направлен 1 милли
ард рублей, из них 610 миллионов средств федерального бюджета. За
вершены работы по возведению сети ливневой канализации. В 22 году 
мы осуществляем строительство первого этапа улично-дорожной сети и 
сети электроснабжения предгорного района. На это предусмотрено 253 
миллиона средств областного бюджета и 341 миллион рублей из феде
рального бюджета в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостепри
имства». Дополнительно в целях создания инфраструктуры в 23 - 24 го
дах планируется направить 1,7 миллиардов рублей из средств областного 
бюджета, высвобождаемых в результате снижения объема погашения за
долженности Иркутской области перед Российской Федерацией по бюд
жетным кредитам, в соответствии с постановлением Правительства от 
2020 года № 1704. К 25 году мы планируем создать полный комплекс 
обеспечивающей инфраструктуры, включая объекты электроснабжения, 
водоснабжения и канализации, сетей связи, улично-дорожной сети, бла
гоустройство территорий. То есть мы должны выполнить все обязатель
ства региона перед резидентами особой экономической зоны. Необходи
мо отметить, что сейчас активно проводится работа на федеральном 
уровне с участием (непонятно) и депутатами по включению мероприятий 
плана развития Байкальского муниципального образования до 2040 года 
финансирование из федерального бюджета. В рамках улучшения качества 
туристских услуг и повышения доступности туристического продукта, в 
двух вузах и пяти средних учебных заведениях Иркутской области по об
разовательной программе высшего образования обучается 434 студента, 
по программам среднего - 994. В 21 году в Иркутском техникуме эконо
мики и права состоялся первый выпуск 22 учащихся по специальности 
«Гостиничный сервис». Для организации практических занятий, тренин
гов, исследований, а также проведение профориентационных мероприя
тий на базе пяти образовательных учреждений региона созданы совре
менные мастерские, лаборатории, кабинеты. Также в Иркутском универ
ситете в 22 году открыли впервые направление подготовки «Гостиничное 
дело». По бакалавриату 30 человек осуществляется прием, по магистра
туре - 10. С 21 года в Иркутской области действует комплексная про
грамма кадрового обеспечения основных отраслей экономики и социаль
ной сферы Иркутской области на период с 21 по 30 годы, которая преду
сматривает ряд мероприятий, направленных на совершенствование си
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стемы подготовки кадров и обеспечения эффективной системы профес
сиональной ориентации в сфере туризма. В том числе обучение предста
вителей туристического бизнеса в акселераторах, проведение ежегодного 
конкурса «Лучший наставник в отрасли туризма и гостеприимства», ряд 
других. Также хочу отметить, что Правительством Иркутской области на 
базе центра «Мой бизнес» впервые с 21 года организовано более актив
ное взаимодействие с предпринимателями. Создана система поддержки 
развития малого и среднего бизнеса в сфере туризма. 144 субъекта МСП 
получили меры государственной поддержки. Организовано проведение 
образовательных программ, менеджер отелей, продвижение бренда и 
других. Разработан видеоконтент. Информационно-презентационные ро
лики о Байкале Иркутской области для продвижения региона на россий
ских и международных рынках. Проведены (непонятно) акселераторы 
Иркутской области. Оказана поддержка в продвижении международных 
фестивалей. В 22 году центром «Мой бизнес» совместно с агентством по 
туризму региона реализовано для 47 субъектов МСП, оказаны меры госу
дарственной поддержки, не считая реализуемые в настоящий момент. Это 
и продвижение в интернете, и организация вебинаров, конференций, по
лиграфия, реклама, участие в выставках, бизнесмиссиях и т.д. В рамках 
регионального маркетингового центра 11 проектов в сфере туризма вы
полнены или находятся на стадии реализации по разработке фирменного 
стиля либо упаковки проекта. Проведено 11 мероприятий, вебинары, 
круглые столы, конференции, которые посетило 785 человек действую
щих предпринимателей. Оказано содействие в работе с туристическим 
сообществом по подготовке и подаче заявок на гранты Ростуризма, гран
ты модульных гостиниц, гранты на развития агротуризма. Были проведе
ны информационные вебинары по особенностям получения грантов и 
подготовке документации. Проведены индивидуальные консультации. 
Ведется работа по формированию совместных проектов туристической 
отрасли Иркутской области. Первым из них стал Иркутский гастрофести
валь региональных блюд, объединивший 21 организацию общественного 
питания Иркутской области. Поддержана реализация более десяти круп
ных медийных проектов по поляризации туристских продуктов регионов, 
в том числе на федеральных каналах. Разработано и синхронизировано с 
информационным туристическим порталом региона мобильное приложе
ние для путешественников о туризме в Иркутской области. Сейчас про
ходит апробацию. В 22 году выделены денежные средства на проведение 
акселерационной программы обучения представителей туристического 
бизнеса в октябре - ноябре текущего года на базе центра «Мой бизнес». 
Также продолжается реализация мер господдержки по определению 
фирменного стиля и продвижения бренда, организации вебинаров, кон
ференций, формированию совместных проектов в туристической отрасли 
Иркутской области. В целях увеличения продолжительности пребывания 
туриста на территории Иркутской области и развития туризма в Иркут
ской области в межсезонье мы провели анализ факторов, сдерживающих 
этот процесс, и сформировали для себя перечень мероприятий, которые 
необходимо организовать и реализовать. Это сформирование событийно
го календаря на межсезонье и государственная поддержка проведения 
событийных мероприятий, реконструкция благоустройства объектов по
каза, реконструкция фасадов исторических зданий, расположенных на 
туристических маршрутах в городе Иркутске, популяризация межсезон
ного турпродукта Иркутской области с помощью регионального, феде

89



ральных туристских порталов, официальных аккаунтов агентства по ту
ризму Иркутской области, социальных сетях. Такие перечни сформиро
ваны. Необходимо провести активную работу по привлечению средств из 
всех возможных источников.

Уважаемые депутаты, в 21 году мы активизировали совместно с 
органами местного самоуправления работу по развитию туризма в муни
ципальных образованиях вне территории Байкала. В 21 году проведена 
пилотная разработка и оцифровка турпродукта территории Заларинского 
района. В рамках проекта «Турдесант». Проведена успешная апробация 
пилотного проекта в Заларинском районе. Около 1 миллиона рублей за
работали жители Заларинского района от оказания туристических услуг. 
Около 30 местных жителей в различных формах организационных были 
вовлечены в приеме туристов. В середине июля этого года стартуют еще 
два района: Качугский и Осинский. Около 50 местных жителей примут 
участие в приеме туристов по шести турпродуктам. Ожидаемая сумма 
вовлечения - около 2,5 миллионов рублей. Мы планируем, что по итогам 
22 года три района примут участие в проекте «Турдесант», около 80 
местных жителей будут заняты в развитии сельского туризма по 9 тур
продуктам и территории заработают около 5 миллионов рублей. На 23 
год уже готовы принять участие и заинтересованы еще 4 района: Усоль- 
ский, Черемховский, Боханский, Братский. Исходя из этого можно сде
лать вывод об эффективности и необходимости данного проекта. Центру 
«Мой бизнес» поручено войти в реализацию данного проекта мерами 
поддержки. В целях систематизации работы и формирования единого 
комплекса мероприятий по развитию туризма в Иркутской области Пра
вительством Иркутской области разработан проект государственной про
граммы Иркутской области «Туризм и индустрия гостеприимства» на 
2023 - 2030 годы, которая определяет основные задачи развития туризма 
в регионе, мероприятия по популяризации туристского проекта продукта 
региона и увеличение турпотока в Иркутскую область. Сейчас находится 
на внутреннем согласовании в Правительстве Иркутской области. Меха
низм реализации программы предусматривает финансирование програм
мы, в том числе в разрезе приоритетных инвестиционных проектов за 
счет федеральных, областных, местных источников финансирования, а 
также за счет внебюджетных источников. В результате реализации про
граммы к 30 году мы ставим себе задачу увеличить долю сферы туризма 
в валовом региональном продукте с нынешних 1,7 % до 2,6 %. Объем 
налоговых поступлений в консолидированный бюджет Иркутской обла
сти - до 2,4 миллиардов рублей. Также хочу обозначить, в целях развития 
туризма реализуется система мер государственной поддержки туристиче
ского бизнеса федерального и регионального значения. Так как вы, 
наверное, уже знаете, существует, внедрена, принята льготная ставка 
НДС 0 % на услуги гостиниц в течение пяти лет после ввода в эксплуата
цию. Также существующие преференциальные режимы TCP и особой 
экономической зоны. Пониженные ставки по налогу на имущество от 
0,55 % до 1,1 в зависимости от стоимости 10 миллионов рублей и более 
вновь созданного или модернизированного имущества для организаций, 
применяющих упрощенную систему налогообложения. Налог на прибыль 
в размере 16,5 % в 22 году для организаций, осуществляющих деятель
ность гостиниц, и прочих мест для временного проживания. Понижены 
налоговые ставки 5,7 % для организаций санаторно-курортного комплек
са, гостиниц и предприятий общественного питания, применяющих
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упрощенную систему налогообложения. Предоставление земельных 
участков без торгов, если проект реализуется с целью создания объектов 
туристской индустрии с общим объемом капитальных вложений не менее 
500 миллионов рублей и резидентам TCP.

Уважаемые депутаты, за последний год в России отмечается 
взрывной рост развития туристской инфраструктуры. В сложившихся 
условиях внешних ограничений важно увеличить темпы развития внут
реннего туризма, повысить качество предоставляемых услуг. Мы должны 
максимально использовать те возможности, которые предоставляются 
нашему региону. Разработанный и реализуемый комплекс мер Прави
тельства Иркутской области соответствует современным тенденциям раз
вития туризма в регионе. Товарищи, я доклад закончил. Ну, у меня были 
запросы депутатов. Разрешите, я тогда коротко по ним пройдусь быстро, 
а потом вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:22:47. Речь 0 мин 25 сек

Коротко пройдитесь, но вопросы мы будем обсуждать после вы
ступающих.

СИТНИКОВ Р.Л.
Вопросы потом. Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Можно одну секундочку? Андрей Степанович, у вас по ведению 

нажато. Это случайно? Ага. Аккуратней, ладно?

СИТНИКОВ Р.Л.
Начинаю, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да. Вот по тем заготовленным, заранее направленным вопросам. А 

вопросы из зала уже будем обсуждать после выступающих.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:23:13. Речь 6 мин 25 сек

Да. Уважаемые депутаты, спасибо за заранее подготовленные за
просы. Депутатский запрос Хайдукова Валерия Валерьевича - депутата 
Законодательного Собрания от политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации». Создание единой полной информацион
ной карты достопримечательностей. Ну, как я уже сказал, мы создали мо
бильное приложение. Сейчас проходит стадию апробации, синхронизи
ровано со всеми интернет-ресурсами. Поэтому, если есть какие-то пред
ложения по дальнейшему его наполнению или то, что мы не учли, пред
лагаю в рабочем порядке мы этот вопрос рассмотрим. Мероприятия (вто
рой вопрос) направлены на оказание государственной поддержки субъек
тов МСТ, занимающихся развитием туризма на территории Иркутской 
области. Ну, я максимально постарался этот вопрос в докладе обозначить.
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Информация об инвестиционных проектах Иркутской области, содержа
щих сроки реализации проекта и социально-экономический эффект. На 
данный вопрос мы вам направим в связи с большим объемом информа
ции официальный ответ. Планы по развитию экологического туризма. Да, 
это один из самых популярных видов туризма на Байкале. В Иркутской 
области сеть особо охраняемых природных территорий представлена 
Прибайкальским национальным парком, Байкало-Ленским и Витимским 
заповедником, 15 заказников федерального, регионального, местного 
значения, 81 памятник природы, один ботанический сад. В 21 году... мы 
активно занимаемся этой работой совместно с национальными парками. 
В 21 году на территории Прибайкальского национального парка, на тер
риториях с высоким трафиком посетителей участники проекта «Живые 
берега» установили 13 новых конструкций. Помимо познавательных фак
тов и научных тезисов, каждый стенд содержит информацию о правилах 
экологического поведения на особо охраняемых природных территориях. 
Установлен новый информационный стенд и знаки навигации на озере 
Сухое. На мысе Бурхан установлена новая смотровая площадка, инфор
мационные панели, новая маркировка троп. Изготовлен новый путеводи
тель по Прибайкальскому национальному парку. Разработаны треки 
маршрутов Прибайкальского национального парка. В настоящее время на 
территории Прибайкальского национального парка действует 22 тури
стических маршрута, на территории государственного природного запо
ведника Витимский - 3 туристических маршрута. На средства грантовой 
поддержки федерального агентства по туризму в этом году реализуются 
проекты по обустройству тропы Утулик - пик Порожистый - Бабха (Слю- 
дянский район) и Шаманской туристической тропы (Шелеховский рай
он). Также хочу отметить, что в настоящее время основным документом, 
регулирующим развитие организованного туризма на территории Иркут
ской области, является Правило организации туризма и отдыха в цен
тральной экологической зоне Байкальской природной территории в Ир
кутской области, которое утверждено постановлением Правительством 
Иркутской области № 77-пп от 2019 года. Депутатский запрос Обухова 
Анатолия Васильевича - развитие турмаршрута «Пояс дружбы». Ну, в со
ответствии со 132 Федеральным законом «Об основах туристской дея
тельности» соответствующие маршруты разрабатывают туристические 
операторы. Но в любом случае попрошу тогда представить нам проект 
маршрута, и мы соответственно его совместно с туроператорами отрабо
таем и окажем им поддержку. Создание на территории Александровского 
музея, посвященного объекту культурного наследия историко
архитектурный комплекс «Александровский централ». Здесь, в первую 
очередь, мы должны провести первоочередные консервационные меро
приятия. Далее мы, конечно, совместно должны подумать о дальнейшем 
использовании объектов в качестве выставочного комплекса, музейного 
комплекса. Ну и, соответственно, при наличии интересов инвестора при 
реализации инвестиционных проектов. Создание туристического марш
рута с посещением аэродрома «Оек», создание музея авиации на базе 
ИВВАИУ. Здесь также, пожалуйста, представьте свое предложение, мы 
совместно со всеми заинтересованно отработаем и окажем поддержку. 
Увеличение протяженности маршрута детской железной дороги от остро
ва конный до плотины ГЭС. Ну, детская железная дорога, прежде всего, 
предназначена для обучения, обучения железнодорожным специально
стям и выполнять познавательные функции для детей 11- 14  лет. Ну, я
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думаю, совместно с РЖД мы этот вопрос проработаем. Водные маршру
ты по реке Ангара от Иркутска до Братска, от ГЭС до ГЭС средствами о 
развитии гидроэнергетики Иркутской области. Хорошее предложение, 
поэтому мы его также возьмем в работу. Пожалуйста, направьте в наш 
адрес. Депутатский запрос Кудрявцевой Галины Федоровны: отсутствие 
или недостаток объектов инженерной инфраструктуры. Второй вопрос: 
отсутствие финансовых средств местных бюджетов для решения вопро
сов создания обеспечивающей инфраструктуры. Ну, основные ответы я 
обозначил в своем докладе. Единственное могу отметить, что при нали
чии потенциала турпотока и наличии инвестиционных проектов, конечно, 
существует множество механизмов, дополнительных источников по фор
мированию обеспечивающей инфраструктуры, в том числе и муници
пальных образований. Излишние административные процедуры по согла
сованию социальной экономической деятельности на территории При
байкальского национального парка Минприроды. Ну, утверждены прави
ла постановлением Правительства № 77-пп. Полагаем, эта деятельность 
отвечает задачам по сохранению уникальных природных комплексов озе
ра Байкал. Если действительно что-то уже подробно, давайте мы рас
смотрим. Определить уплату налога по упрощенной системе налогооб
ложения по месту нахождения объектов налогообложения. Ну, в соответ
ствии с Налоговым кодексом индивидуальные предприниматели платят 
налоги по месту регистрации, поэтому здесь единственное предложение 
предпринимателям - изменить место регистрации по месту нахождения 
туристического объекта. Развитие сельского туризма сдерживается име
ющимися ограничениями, запретами в использовании земель сель
хозназначения. Ну, здесь не совсем понятен вопрос, потому что под сель
ским туризмом понимается туризм, предусматривающий посещение 
сельской местности, а также малых городов с населением до 30 тысяч с 
целью ознакомления с деятельностью сельхозпредприятий, вовлечения в 
эту деятельность, а также участия, поэтому соответствующие проекты 
нормативно-правовых актов дополнительно на федеральном уровне раз
рабатываются. Все-таки, если где-то есть вопрос запрета с использовани
ем земель сельхозназначения в каком-то конкретном вопросе, мы отдель
но, конечно, рассмотрим. Все, я закончил, Александр Викторович. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:38. Речь 0 мин 39 сек

Спасибо, Руслан Леонидович. Присаживайтесь, пожалуйста. По
жалуйста, Лобанов Максим Александрович - министр транспорта и до
рожного хозяйства Иркутской области. Прошу на трибуну вас.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 14:30:18. Речь 8 мин 44 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты Законодательного Собрания, коллеги, я в продолжение доклада 
Руслана Леонидовича более детально изложу ситуацию по транспортной 
и дорожной составляющей, связанной с развитием территорий туристско
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рекреационного типа. Начну я с транспорта. Хотелось бы сказать, что с 
11 июня текущего года на территории Иркутской области осуществляют
ся регулярные перевозки пассажиров и багажа по межмуниципальным и 
межрегиональным маршрутам, включающим в том числе ежедневные 
рейсы в направлении популярных туристских мест: на остров Ольхон, в 
поселок Листвянку и в село Аршан республики Бурятия. Рейсы по дан
ным маршрутам будут выполняться до 31 августа текущего года. Они 
пользуются достаточно большим спросом. Пассажиропоток у нас увели
чивается ежегодно. Соответственно, осуществляет данные транспортные 
перевозки у нас предприятие автоколонна 1880 самостоятельно, начиная 
с этого года. Я бы хотел обратить на это внимание. Приобрести билеты 
пассажиры могут у нас как по онлайн сервисам, так и в кассах. Хотел бы 
обратить внимание на подвижной состав, который также у нас достаточ
но высокого класса. Это автомобили «Golden Dragon» большой вмести
мости и «Ford Transit» средней вместимости. Что касается части дорог, то 
нами разработана детальная программа развития, мы ее назвали «Дороги 
на Байкал». Предполагается реализовывать ее в три подхода. Первым, 
безусловно, это текущие работы, которыми необходимо обеспечить ров
ность покрытия. Второй этап - это уже включение объектов капиталоем
кого характера. И третий этап, мы называем его «за горизонтом планиро
вания», то есть те дороги, которые хотелось бы создать. На слайде они 
представлены бордовым цветом. Общая стоимость всей программы со
ставляет достаточно внушительную сумму в 77 миллиардов рублей. Из 
них 35 миллиардов рублей - это дороги в горизонте планирования и 35 - 
это которые мы предполагаем создать. Говоря о протяженности если до
рог на Байкал, то всего у нас сегодня 562 км. Из них в нормативно
техническом состоянии находятся чуть меньше 50 %. И программой 
предусмотрена реализация 568 км с учетом строительства новых дорог. 
Если говорить про уже конкретные направления то, конечно же, у нас в 
приоритет финансирования текущего года включены данные дороги. Я 
бы хотел сказать, что перед министерством транспорта стояла достаточно 
амбициозная задача: во-первых, обеспечить неукоснительное исполнение 
поручения Президента по доведению в нормативное состояние всех дорог 
Иркутской области, включенных в опорную сеть Российской Федерации, 
не менее 85 % к 2024 году. Но также понимая, что Иркутская область 
имеет большой потенциал с точки зрения туристского развития, мы зада
чу по восстановлению дорог, ведущих к объектам туристическим, син
хронизировали с задачей, поставленной Президентом Российской Феде
рации. Таким образом, на текущий год у нас предусмотрено более 20 % 
денежных средств именно дорог, связанных с направлениями туристски
ми. Всего на дороги на Байкал у нас предусмотрено в действующей госу
дарственной программе порядка 5 миллиардов рублей. Хотел бы обра
тить внимание на то, что большая работа проведена всем Правитель
ством, нашей большой командой, не только министерством транспорта, 
по изменению подходов. Подходов, именно как к содержанию, так и кон
цептуального восприятия дорожных работ. Я говорю о концепции разви
тия именно Байкальского тракта сейчас. Подготовлен и ее проект. Он бу
дет представлен на утверждение Правительству и Губернатору Иркут
ской области. Там у нас запланированы как мероприятия по развитию 
прилегающей всей инфраструктуры, развития придорожного сервиса, 
остановочные пункты, зоны рекреации вдоль дороги. Такой подход мы 
предлагаем проецировать и масштабировать на все дороги, ведущие к
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объектам туристского рекреационного типа. В этом году мы уже начали 
реализацию с Иркутск - Листвянки. Также хотел бы обратить внимание 
на то, что большой объем работ проведен и по подготовке к реализации 
дорожных работ на объектах муниципального значения. Таким образом, 
по поручению Правительства нами были разработаны каркасы местных 
дорог пяти муниципальных образований - это Байкальск, Слюдянка, 
Большое Голоустное, Хужир и Листвянка, в которых с 23 года предпола
гается активное финансирование работ по восстановлению покрытия. Это 
те приоритеты, которые были выверены полностью с местными админи
страциями и жителями. В завершение своего доклада я бы хотел, навер
ное, озвучить те вызовы, с которыми мы сегодня столкнулись. А может 
быть, даже, наверное, не сегодня, но те вызовы, с которыми мы сегодня 
работаем в усиленном режиме. Их всего-навсего три мы видим перед со
бой, потому что все остальные задачи, они имеют близлежащий срок реа
лизации. Первое - это, конечно же, я бы хотел обратить внимание на ор
ганизацию работ на дороге в самой Листвянке. Вы, наверняка, посещая 
данную территорию в часы интенсивного потока, сами наблюдали, какие 
трудности там с организацией движения. Здесь у нас есть и проектные 
решения, но с учетом требований Водного кодекса реализовать их в бли
жайшее время не представляется возможным. Для этого мы создали про
ектную группу в министерстве и также нашли уже пути решения, кото
рые предполагаем обсуждать с федеральным центром. Второй вызов - это 
организация транспорта именно в часы наивысшей интенсивности по 
территориям. Я говорю сейчас про сам Ольхон, остров Ольхон. То есть 
сегодня та ситуация, которая допущена, она, конечно же, по поручению 
Губернатора подготовлены предложения, как организовать культуру и 
транспорт на этой территории. У нас предполагается внедрение цифровой 
очереди. Но непросто оцифровать ту ситуацию, которая есть, а создать 
условия для того, чтобы жители могли проводить время не в пробке в за
торе, которая образовывается, а уже культурно-досуговым образом. И 
третья задача, которую мы перед собой видим, достаточно амбициозная - 
это организовать общественные перевозки и перевозки туристов по са
мому острову Ольхон. Здесь также есть требования федерального законо
дательства, которые не позволяют сегодня, так скажем, систематизиро
вать перевозки людей общественным транспортом. Но предложение свое 
мы сформировали и видим, как необходимо скорректировать, усовершен
ствовать федеральное законодательство с точки зрения таких территорий. 
Доклад окончен. Готов ответить на вопросы.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:39:01. Речь 0 мин 44 сек

Следующее слово предоставляется Макарычевой Татьяне Инно
кентьевне - заместитель мэра, председатель комитета по экономике, стра
тегическому планированию администрации города Иркутска. Пожалуй
ста, Татьяна Иннокентьевна.

МАКАРЫЧЕВА Т.И. -  заместитель мэра -  председатель комитета по 
экономике и стратегическому планированию администрации города Ир
кутска

СОДОКЛАД: Время: 14:39:45. Речь 12 мин 56 сек
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Включите, пожалуйста, презентацию. Добрый день, уважаемые 
коллеги, Александр Викторович. Спасибо. Нет, да, переключателя? Ир
кутск является туристическим центром, который имеет значительный по
тенциал. Следующий слайд, пожалуйста. Иркутск входит в топ самых 
красивых и самых посещаемых городов. В топ-25 лучших городов для 
путешествий. В топ-10 направлений для развития природного туризма и 
иные. В марте был опрос жителей России. Из них на первом месте вышло 
озеро Байкал для посещения, соответственно, приземление будет либо на 
стороне Бурятии, либо на стороне города Иркутска. Иркутск обладает ту
ристическими ресурсами - природными, культурно-историческими и дру
гими, на основе которых мы можем развивать следующие виды туризма: 
деловой, культурно-познавательный, событийный, религиозный, спор
тивный, в том числе и водные вида туризма. Следующий слайд, пожалуй
ста. Мероприятие направлено на повышение качества и безопасности 
предоставляемых туристических услуг, разнообразие объектов и маршру
тов, создание новых рабочих мест для жителей города и региона в тури
стических отраслях, а также комфортное пребывание гостей города явля
ется основой для устойчивого развития туристических коммуникаций, 
интеграции города в мировое сообщество. Результатом реализации меро
приятий должно стать повышение количества и качества средств коллек
тивного размещения, увеличение числа объектов притяжения туристов, 
комплексное развитие креативных территорий, рекреационных террито
рий, создание современной и комфортной среды для туристов, в том чис
ле развитие системы уличной навигации для ориентирования туристов с 
использованием современных технологий, популяризация, продвижение 
туристических объектов и комфортных маршрутов, формирование еже
годного событийного календаря, а также поддержка субъектов СМСП, 
которые заняты в данной отрасли. На выходе что мы хотим увидеть: пре
бывание в городе Иркутске более трех дней, турпоток круглогодичный, и 
сейчас сделаем несколько локаций, которые будут круглосуточные для 
времяпрепровождения, привлечение туристов разного уровня доходов и 
разного уровня возможностей и здоровья. Увеличение турпотока, по
вторное посещение и рекомендация своим знакомым и близким. Следу
ющий слайд, пожалуйста. В Иркутске насчитывается 167 коллективных 
средств размещения: гостиницы, хостелы и иные. Из них только 110 кате
горийные. 5 звезд - у нас три таких объекта, 4 звезды - 10 объектов и 3 
звезды - 20 объектов. Данный номерной ресурс недостаточный и сейчас о 
тех инвестиционных проектах, которые будут реализовываться, они уже 
начали реализовываться с 22 года по 26. Компанией «Еп+Group» запла
нировано 4 коллективных средства размещения номерной емкостью 420 
номеров - это Курбатовские бани, гостиница «Ретро», «Гранд-отель», 
«Байкальская Сибирь» Сибэкспоцентр. Объем инвестиций - около 10 
миллиардов. Более 400 рабочих мест будет организовано. Объекты, как я 
уже сказала, будут введены до 26 года в эксплуатацию. И также у нас 
крупный проект, который с 21 года включен в инвестиционный план, - 
это гостиница «Холидей Ин», категорийная звездность - 4, 161 номер, 
площадь конференц-зала - 189, и у нас будет ресторанная площадь там 
211 кв.м. Более того, в Иркутских кварталах будет построено несколько 
гостиниц, номерная емкость которых превысит более 500 номеров. Сле
дующий слайд, пожалуйста. Об одном из проектов расскажу более по
дробно. Это единая набережная, сквозной крупный проект города, фор
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мирование единой локации. Проект перспективный и амбициозный. 
Здесь мы сопрягаем культуру, спорт, отдых и туризм. На сегодняшний 
день уже проведены определенные работы. Часть работ у нас проводится 
за счет госпрограмм формирования комфортной городской среды. Блоки 
у нас уже разделены, этапы, идет выполнение работ. В целом вся набе
режная у нас насчитывает 19 км. Следующий слайд, пожалуйста. Помимо 
объектов гостиничной деловой инфраструктуры, компания En+ Group яв
ляется инвестором объектов и других. Соответственно, мы сейчас реали
зуем несколько совместно. Область тоже очень активно помогает, за что 
большое спасибо. Помимо объектов у нас будет и строительство япон
ских кварталов, автором которого является известный архитектор (непо
нятно), строительство многофункционального выставочного, культурно
го и конгресс-пространства для развития инфраструктуры гостеприим
ства и креативных индустрий. Реконструкция Иркутского ипподрома. 
Уже в сентябре пройдет кубок мэра. Для отдыха горожан и гостей города 
Иркутска на берегу Ангары при участии «Еп+Group» планируется созда
ние многоуровневого общественного пространства. Общая сумма инве
стиций, которая зайдет за весь период реализации инвестиционных про
ектов превышает 25 миллиардов. Следующий слайд, пожалуйста. 22 год у 
нас обозначен как «год Ангары». Проект мы назвали «Иркутск - город на 
Ангаре, дочери Байкала», который предполагает гармоничное сочетание 
набережных, мест отдыха, музеев, архитектурных памятников, спортив
ных кластеров, оздоровительных комплексов, а также водного транс
портного сообщения всеми районами города Иркутска. Наша мечта или 
желание, чтоб у нас навигация была круглогодичная. Данный вопрос 
прорабатывается с Минтрансом, с (непонятно) мы проработали. У нас 
единственная проблема, что зимой у нас Ангара парит. При парах движе
ние и навигация запрещена. Также прорабатываются вопросы усиления 
бортов тех судов, которые могли бы осуществлять навигацию зимой. Ос
новной задачей проекта у нас, как я проговорила, - именно соединение 
всех видов, возможностей, отдыха как для граждан, так и для прибываю
щих наших гостей. Длина маршрута у нас по навигации будет более 25 
км. Она будет сопряжена с бьефом Ангары. На данном маршруте сопря
жены около 30 объектов. Руслан Леонидович уже заявил, что хорошее 
предложение от ЕЭС до ЕЭС. Соответственно, мы тоже точку А уже обо
значили. Это будет плотина ЕЭС, форелевые острова, академический 
мост, фуникулер. С (непонятно) также проведены переговоры, они гото
вы участвовать в данном проекте. Вело-пешеходный мост между Лер
монтова на остров Юность и улицы Верхняя Набережная, Нижняя Набе
режная, Цесовская Набережная. С посещением островов Мокрый, 
Юность, Конный и протока Боковская. Следующий слайд, пожалуйста. 
Основные маршруты на сегодня, их 8, которые востребованы. Это зеле
ная линия, поликонфессиональный маршрут, архитектурный, «Иркутск - 
великий чайный путь», «Жизнь Колчака», «Декабристы в Иркутске», 
«Деревянный Иркутск от 18 века до настоящего времени» и «Иркутск ку
печеский». Следующий. В рамках реализации национальных проектов, а 
также концессии и государственного частного партнерства на территории 
города Иркутска уже реализованы и реализуются несколько проектов. 
Например, центр здорового семейного отдыха «Юность» с инвестициями 
более 50 миллионов, аттракционы, в том числе солнечная дорога, где у 
нас есть возможность отдыхать, как зимой, так и летом. Пляж Якоби, ко
торый является официальным городским пляжем в черте города, где бес
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платный вход, песчаное побережье и тщательный контроль качества во
ды. А также, Руслан Леонидович хороший сделал акцент, что в городе 
Иркутске это особенно заметно, - есть еще и межмуниципальный туризм. 
Соответственно, люди с области приезжают в зоопарк, театры, цирки, на 
спортивные мероприятия, а также за услугами в сфере здоровья. Соответ
ственно, их тоже нужно обеспечивать и возможностью отдохнуть и 
предоставлением услуг. Следующий слайд, пожалуйста. 19 мая Росту- 
ризм опубликовал постановление, в котором описывается правило уча
стия на получение гранта «Код центра города». Иркутск будет заявляться, 
грант от 250 миллионов. Мы ждем уведомления о данном конкурсе и бу
дем участвовать. Проект у нас будет также нацелен на набережную, на 
благоустройство. Это строительство общественных туалетов, смотровые 
площадки, фотозоны Московских ворот и Якова Похабова, оборудование 
фасадного освещения, устройство подсветки памятников геодезистам- 
изыскателям, обновление элементов уличной навигации - зеленой линии, 
фасадов, оборудования площадок для раздельного мусора, оборудование 
Wi-Fi-зоны и оборудования для офиса ЭТС. У Иркутска есть своя ЭТС, 
полностью содержит ее город Иркутск. Также сейчас производится пере
загрузка данной структуры и ее правовой формы, для того чтобы она и 
позволяла зарабатывать деньги. Ежегодно на территории города Иркут
ска проходит множество мероприятий: «Звезды на Байкале», «Джаз на 
Байкале». Мы сейчас поменяли немножко подход к «событийке», при
влекли к этому направлению наши вузы, потому что очень интересно, как 
сейчас мыслит молодое сообщество, и, действительно, очень много инте
ресных тем было почерпнуто. Из последнего, что мы сейчас в проработ
ке, это конечно с «BABR-BUS» - это автобусы двухэтажные, прорабаты
ваем, круглогодичная навигация и, соответственно, наш «Рэдиссон» - это 
наш плавучий ресторан. Если такая возможность будет, мы, конечно же, 
запустим. Меры поддержки. Следующий слайд, пожалуйста. А, «собы- 
тийка», извините, не переключили. Следующий слайд.

Меры государственной поддержки. Конечно, большая часть - это 
уровень федерации, регион очень хорошо помог, «Мой бизнес» действи
тельно сделал акселерационную программу для операторов, и они дей
ствительно выстроили, привлекли. Со своей стороны, город Иркутск вы
вез на международную выставку 42 оператора. Это серьезная выставка 
(непонятно), где мы оплачивали 60 % как и площади, и застройки. Ос
новной критерий участия - это именно привлечение туристов в город Ир
кутск. Соответственно, те мероприятия, которые на уровне федерации, я 
даже зачитывать не буду. Мы все о них знаем. Это нулевой НДС, 
ОКВЭД-ы, поддержки, гранты, которые действительно сейчас у всех на 
слуху. От депутатского корпуса, от основных игроков хотела бы зачитать 
предложение, а точнее возможность для рассмотрения, внести изменения 
в 75-03 «Налоги на имущество организаций» следующее: часть 3 статьи 
1 дополнить пунктом следующего содержания:

«Для организаций, осуществляющих на территории области вид 
экономической деятельности, включенной в раздел 1 «Деятельность гос
тиниц и предприятий общественного питания общества Российского ква
лификатора видов экономической деятельности УК 214», если штат со
трудников насчитывает 50 и более человек и стоимость основных 
средств, кадастровая стоимость объекта для временного проживания бо
лее 100 миллионов, установить на уровне 0,5 %». Сейчас это 2,2 %. Что 
это позволит? Это позволит привлечь инвестиции, а также обелить зар
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плату сотрудников, которые уже работают на данных объектах. Повто
рюсь. Это на рассмотрение, это депутатский корпус города Иркутска 
просил такую просьбу озвучить. Спасибо. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:52:41. Речь 0 мин 37 сек

Пожалуйста, присаживайтесь Татьяна Иннокентьевна. Сейчас бу
дет последний выступающий, и дальше будем вопросы задавать, а вы бу
дете отвечать с места. Пожалуйста, Пестерев Василий Леонидович - заме
ститель директора по охране территорий заповедного Прибайкалья.

ПЕСТЕРЕВ В.Л. -  заместитель директора по охране территорий ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье»

СОДОКЛАД: Время: 14:53:18. Речь 14 мин 36 сек

Пожалуйста, присаживайтесь Татьяна Иннокентьевна. Сейчас бу
дет последний выступающий, и дальше будем вопросы задавать, а вы бу
дете отвечать с места. Пожалуйста, Пестерев Василий Леонидович - заме
ститель директора по охране территорий заповедного Прибайкалья.

Кластер КБЖД "Олхинское плато" предусматривает в 22 году 
установку предупредительных знаков и указателей в количестве 13 штук. 
Помимо обустройства сети маршрутов и туристических троп, учреждени
ем запланирована реализация следующих мероприятий. В Ольхонском 
кластере: реализация проекта по обустройству сети кемпингов. При под
держке предпринимателей за 2 года будет создано 11 унифицированных 
кемпингов, что позволит снизить антропогенную нагрузку на природные 
участки и минимизировать негативное воздействие на окружающую сре
ду. Проект включает в себя обустройство настилами под палатки, герме
тичными санитарными зонами, мусорными площадками оборудованными 
и также автомобильными экопарковками. В этом году создание кемпин
гов планируется в акватории пролива Малое море, в местности Куркут, 
Курминский залив, бухта Базарная, мыс Улан-Hyp, бухты Зуун-Хагун и 
Мандархан. Учреждением планируется заключение договоров на органи
зацию кемпингов и туристических стоянок с предпринимателями в уста
новленном законодательством порядке. Одним из значимых проектов, 
реализуемом в текущем году, можно считать строительство визитно
информационного центра на территории острова Ольхон, в котором ту
ристам будет предоставлена возможность оформлять разрешение на по
сещение территории Прибайкальского нацпарка, а также получать кон
сультационную поддержку. В здании инфоцентра запланировано созда
ние интерактивного музея и конференц-зала. Реализация проекта, его фи
нансирование осуществляется в рамках национального проекта "Эколо
гия", федерального проекта "Сохранение озера Байкал". Также заплани
ровано в 22 году обустройство мест под установку палаток в бухтах Оль- 
хонского района, таких, как бухта Ая, бухта Широкая, в Шиде в количе
стве 40 настилов. Кроме того, предусмотрена организация дополнитель
ных санзон в количестве 5 штук.

В Голоустненском кластере планируется обустройство мест под 
установку палаток в пади Семеновка. Создание дополнительной площад
ки для раздельного сбора отходов на входе на Большую Байкальскую
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тропу. Помимо этого, работаем над усовершенствованием электронной 
системы выдачи разрешений для удобства пользователей. Напомню, что 
в конце 20 года ФБГУ "Заповедное Прибайкалье" был запущен комплекс 
программных продуктов, разработанных специально для развития особо 
охраняемых природных территорий, что позволяет осуществлять выдачу 
разрешений на посещение ОПТ в режиме онлайн, осуществлять контроль 
работы инспекторов и контролировать антропогенную нагрузку. Про
должается работа по наполнению единой интерактивной карты, включа
ющей в себя все туристические маршруты, проходящие по территории 
Прибайкальского нацпарка.

Создание новых турпродуктов на территории ОПТ. В 22 году за
планировано создание и начало реализации уникального туристического 
продукта нового формата комплексного фототура "Таежное Прибайка
лье". Реализация планируется в Болынереченском участковом лесниче
стве, которое расположено в удобной транспортной доступности от горо
да Иркутска, примерно это 80 км. Проект направлен на организацию ин
дивидуальных фототуров. Инфраструктурное решение учитывает осо
бенности проведения подобных туров. Например, организация (непонят
но) позволит проводить наблюдение за дикими животными, изюбрами, 
кабанами, косулями, таежными птицами, а также хищниками - бурым 
медведем и волком - в их естественной среде обитания без ущерба для 
природы и безопасно для человека. В настоящее время определены 
наиболее успешные локации с точки зрения эффективности проведения 
съемки, в местности обустроены биотехнические объекты. Следующий 
слайд.

В настоящее время в рамках работ по зонированию Прибайкаль
ского нацпарка идут работы по корректировке ранее установленных гра
ниц, функциональных зон. В 20 году учреждением заключен государ
ственный контракт на выполнение землеустроительных работ. На данный 
момент подрядчик приостановил выполнение работ по контракту, в связи 
с чем... в связи с неустановлением границ населенных пунктов. В насто
ящее время подготовлен предварительный проект функционального зо
нирования Прибайкальского нацпарка, а также схемы земельных участ
ков для постановки на государственный кадастровый учет. Установление 
функциональных зон позволит приступить к реализации концепции раз
вития экотуризма на территории ОПТ, включающей следующие проекты: 
международный центр экологического туризма в Ольхонском районе, 
включающий в себя строительство объектов туристской и обеспечиваю
щей инфраструктуры, обустройство экологических туристических марш
рутов. В результате реализации проекта будут созданы и введены в экс
плуатацию такие объекты инфраструктуры, как сеть контрольно
пропускных пунктов, разработано специальное программное обеспечение 
для их функционирования. Также планируется создать этнопарк в селе 
Онгурен и этнокафе в заимке в Узурах. Кроме того, запланированы к реа
лизации следующие инвестиционные проекты: инвестпроект Междуна
родный центр научно-образовательного детского туризма "Поколение 
гениев", глэмпинг-отель "Долина мечтателей" в поселке Листвянка, инве
стиционный проект для лиц с ограниченными возможностями и другое. С 
корпорацией "Туризм РФ" начата совместная работа по включению инве
стиционных проектов в концепцию развития экотуризма на территории 
ОПТ. Необходимо отметить, что все инвестиционные проекты, планиру
емые к реализации на территории ОПТ, должны быть в обязательном по
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рядке направлены в Минприроды России и согласованы экспертной 
группой по привлечению частного капитала в строительство объектов 
туристской инфраструктуры на территории национальных парков. Сле
дующий слайд.

Значит, из проблем. Рост числа автомобилей, использование джи
пов и квадроциклов привели к увеличению количества несанкциониро
ванных дорог на территории Прибайкальского нацпарка. Под колесами 
транспортных средств разрушается почвенный слой, в результате причи
няется вред объектам животного и растительного мира, среде их обита
ния. В частности, на острове Ольхон 95 % пассажирских перевозок на ав
томобильном транспорте осуществляется по маршруту «Север острова 
Ольхон». Протяженность маршрута составляет 37 км. Текущее неудовле
творительное состояние грунтовой дороги не соответствует требованиям 
безопасности. Дорога от поселка Харанцы в направлении мыса Хобой яв
ляется действующей лесной дорогой и единственным сухопутным путем 
сообщения между такими населенными пунктами, как Халгай, Песчаная, 
Узуры на территории острова. Решение данной проблемы возможно пу
тем создания дорожного полотна с твердым покрытием за счет выкладки 
бетонных плит. Ремонт дороги позволит оперативно решать проблемы с 
вывозом бытовых отходов, ЖБО с мыса Хобой и обеспечит беспрепят
ственный выезд из населенных пунктов, также сократит прибытие на ме
сто оперативных служб. В адрес Минприроды России учреждением 
направлена соответствующая заявка на выделение финансирования в 
рамках нацпроекта "Экология". Общая сумма проекта - 1 млрд рублей.

Перед нами поставлена глобальная задача по сбережению и сохра
нению озера Байкал как визитной карточки российского экологического 
туризма. Этого возможно достичь только при консолидации всех заинте
ресованных сторон и участников процесса. Со своей стороны, подтвер
ждаем готовность к участию к совместной работе над мастер-планом раз
витие туристических территорий "Большой Байкал" и синхронизации 
планов и мероприятий учреждения со стратегией развития туризма в Ир
кутской области. Благодарю за внимание. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:54. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Василий Леонидович. Присаживайтесь, пожалуйста.
Так, коллеги, в зале присутствует Григорьева Марина Викторовна 

- председатель комитета по предпринимательству в сфере туристской, 
курортно-рекреационной и гостиничной деятельности "Торгово- 
промышленной палаты". Предлагаю предоставить слово Марине Викто
ровне. Пожалуйста, Марина Викторовна. Ага, пожалуйста, с места, да. 
Включите микрофон.

ГРИГОРЬЕВА М.В. -  председатель Комитета по предпринимательству в 
сфере туристской, курортно-рекреационной и гостиничной деятельности 
Союза «Торгово-промышленная палата Восточной Сибири», генеральный 
директор ООО «БайкалСтройИнвест»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:08:21. Речь 10 мин 48 сек

Сейчас включен?
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. 
Да.

ГРИГОРЬЕВА М.В.
Да, спасибо. Немножко неожиданно, потому что еще вроде бы бы

ло выступление Николая Степановича. Ну, сейчас тогда коротко.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Еще много чьих выступлений.

ГРИГОРЬЕВА М.В.
Еще много чьих выступлений.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Но сначала выступают приглашенные, потом мы уже обсуждаем 

депутатами, задаем вопросы всем выступившим, а потом уже в конце - 
мнение профильного комитета.

ГРИГОРЬЕВА М.В.
Спасибо за полученный опыт присутствия на ваших мероприяти

ях.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.

ГРИГОРЬЕВА М.В.
Все, что сказал Руслан Леонидович, это действительно за послед

ние 2 года развивается, и вот такой вот мощнейший стимул в создании 
благоприятных условий для развития туризма в регионе, он на самом де
ле присутствует, и нам, как отраслевикам, очень отрадно это все видеть. 
Я знаю, что ведется еще работа над государственной программой по раз
витию внутреннего въездного туризма и национальному проекту "Туризм 
и индустрия гостеприимства", и, наверное, будет еще возможность пого
ворить о том бюджете, который закладывается в эту государственную 
программу. Хотелось бы, действительно, отметить, что на протяжении 
последнего года центром "Мой бизнес" были оказаны очень качествен
ные услуги по мерам поддержки отрасли, но это в основном меры по 
обучению людей, которые хотели бы сегодня развивать свой туристиче
ский бизнес на начальном этапе, и это очень качественные были меры по 
продвижению туристической отрасли на федеральном уровне. Очень ра
дует то, что сегодня происходит с кластером по югу Байкала, в том числе 
и по городу Байкальску. Это действительно очень важный и очень нуж
ный сегодня проект. Однако несколько лет назад, наверное, года 2, мне 
кажется, это был 20 год, когда в регион приезжал Министр экономиче
ского развития Российской Федерации, совместно с Губернатором Ир
кутской области при поддержке Правительства региона мы просили о 
расширении границ особой экономической зоны. Большая просьба, 
наверное, эту тему не оставлять, но, к сожалению, это будет возможно 
только тогда, когда будут установлены границы населенных пунктов и 
приняты, и утверждены, и поставлены на кадастровый учет. Тогда это 
действительно даст возможность создания тех туристических кластеров,
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о которых сегодня много и правильно очень говорим. По примеру Алтай
ского края. Там туристические кластеры не только туристические, у них 
там приоритет на медицинский все-таки туризм, они поставлены как кла
стеры на кадастровый учет в границах населенных пунктов, и все целе
вые бюджетные средства направлены очень точечно и очень конкретно 
по каждому кластеру на конкретные какие-то инфраструктурные реше
ния. Но кроме инфраструктурных решений, наши соседи и по морю Бай
кал, и по Алтайскому краю, которые сегодня являются нашими основны
ми конкурентами по потоку туристическому, очень большое внимание 
уделяют двум составляющим: это региональные меры поддержки, кото
рые обеспечивают исполнение задач национального проекта "Туризм и 
индустрия гостеприимства" в качестве таких показателей, как доступ
ность туристических продуктов и качество оказываемых услуг. Очень ра
дует, что в части создания инфраструктуры, исходя из докладчиков, ко
торых мы сегодня слушали, и Руслан Леонидович, и Максим Алексан
дрович, очень радует на самом деле, мы то, о чем просили на протяжении 
последних 15 лет, сегодня оно реализуется. Однако, для того чтобы все- 
таки решить вопросы по качеству, недостаточно говорить только о широ
комасштабных инфраструктурных проектах, нужно смотреть, как разви
вается каждый субъект туристической деятельности. Поэтому те меры 
поддержки, которые сегодня оказывают наши соседи, я позволю себе 
очень коротко для депутатов, мы с Правительством уже обсуждали и с 
Губернатором обсуждали, именно для депутатов в части того, что, может 
быть, вы окажете нам тоже поддержку в такой позиции, это действитель
но и экологичность развития, это и солнечные панели, и солнечные кол
лектора, тепловые насосы, это и отдельно стоящие модульные здания 
туалетов, это и газовые котельные, это и водозаборные скважины, кото
рые отнимают у туристического бизнеса большой очень объем инвести
ций, это и котельные на пеллетных... пеллетные котельные, это приобре
тение техники для зимних видов туризма, это приобретение автобусов 
свыше 30 пассажиро-мест и так далее. Это очень точечные такие меры 
поддержки, которые действительно оказывают большое влияние на со
здание качественного турпродукта. И не хотелось бы, чтобы наш регион 
проигрывал в этой составляющей нашим соседям.

Но еще одна очень, так сказать, болезненная точка развития сего
дня туризма в регионе - это орган управления туризмом. Если смотреть, 
как развивается туризм в соседних регионах, даже не обязательно назы
вать орган исполнительной власти министерством, неважно как он будет 
называться. Но когда там работает штат не менее 30 человек плюс при 
них еще имеется 1 - 2 некоммерческих каких-то автономных учреждений, 
которые реализуют определенные тоже задачи, и бюджет этих то ли 
агентств по туризму, управлений по туризму, министерств по туризму 
составляет не 180 - 190 миллионов в год, в отличие от наших там 12, око
ло 13 миллионов, то мы прекрасно понимаем, что мы можем сегодня го
ворить о стратегии развития туризма, мы можем принимать качествен
ную государственную программу, но и должен существовать какой-то 
орган управления, который будет и полномочен, и физически сможет ис
полнять те задачи стратегические, которые мы сегодня здесь обсуждаем. 
Спасибо Губернатору и Правительству в том, что у нас идут глобальные 
совершенно изменения в части подхода к туризму, но без того исполни
тельного органа, который каждый день будет работать и с бизнесом, и с 
вами как с законодательной властью, и будет отстаивать интересы нас как
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предпринимателей, отраслевиков на уровне Председателя Правительства, 
на уровне Губернатора, совместно с Русланом Леонидовичем, который в 
ручном режиме сегодня очень многое делает для этого развития. Мне ка
жется, что нужно просить вас, депутатов, все-таки, может быть, вашей 
инициативой выйти и в бюджете Иркутской области заложить другие ка
кие-то средства, для того чтобы были все возможности для качественного 
развития отрасли. Посмотрите, я сегодня утром открыла доступную ин
формацию: портал Иркутской области, Правительства Иркутской обла
сти. Страничка главная - основные показатели развития экономики. Здесь 
есть все, чем мы с вами можем гордиться по праву. Это и алюминиевая 
промышленность, и лесная, и деревообрабатывающая, целлюлоза, карби
ды кальция, сульфатная целлюлоза, смола, лесозаготовка, что здесь толь
ко нет. Ну, в общем, мы богаты очень, и самое... и сельское хозяйство 
здесь. И самым последним двустрочным абзацем здесь написано, что на 
территории Иркутской области находится озеро Байкал - уникальный 
объект природы, обладающий значительным потенциалом для развития 
региона. Коротенькая такая вот страничка, там нет вообще туризма от 
слова совсем. То есть, как отрасль, она у нас не существует. Это социаль
ный проект, но тогда давайте будем развиваться его как социальный про
ект. Если это отрасль экономики, давайте будем вместе сначала говорить 
о том, что должен быть создан орган управления отраслью экономики со 
всеми вытекающими бюджетами, со всем вытекающим штатом, потому 
что сегодня 8 человек, работающих в агентстве по туризму, не в состоя
нии обеспечить даже, простите, качественную коммуникацию с нами как 
с предпринимателями, потому что физически это тоже просто невозмож
но. Не говоря о том, что им еще приходится работать и со своим непо
средственным федеральным органом управления, вот. Поэтому резюми
рую, потоки в 2 раза увеличить в регион действительно возможно. Уве
личить насколько качественно мы обеспечим пребывание наших тури
стов в регионе, насколько сравнительно имиджево не потеряем по срав
нению с Республикой Бурятия, с Алтайским краем. Да, налоги растут, это 
радует. Почему они растут тоже не секрет. Это и, я уже говорила на дру
гой встрече с Губернатором, прежде всего налоги растут, потому что, как 
показала практика, чем больше поддерживает нас государство, тем биз
нес больше откликается. Налоги выросли, потому что в ковидные време
на были даны определенные преференции, которые и позволили эти 
налоговые платежи осуществить. И это еще расходы будущих периодов, 
которые мы с учетом данной нам отсрочки по налогам сегодня вот опла
чиваем.

Поэтому хотелось бы еще раз поблагодарить и вас, и депутатский 
корпус, и Губернатора, и Правительство Иркутской области в том, что в 
сторону туризма действительно на протяжении последних 2 лет поверну
лись лицом. Но хотелось бы, чтобы туризм был признан законной отрас
лью экономики, и бюджет агентства по туризму составлял не меньше чем 
бюджеты всех других структурных подразделений Правительства. Спа
сибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:09. Речь 0 мин 47 сек

Марина Викторовна, у нас нет агентства по цветной металлургии,
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у нас нет агентства по нефтегазовой отрасли, поэтому, когда мы что-то 
ждем вот... Налоговые преференции, инвестиционный климат, это все 
понятно, инфраструктурные затраты, все понятно, а развивать орган, для 
того чтобы просто было больше рабочих мест на бюджете, давайте эти 
деньги лучше в отрасль направим. Поэтому тут важно конкретизировать, 
что имеется в виду. Но я сейчас не для полемики, мы и так уходим за ре
гламент, сейчас вопросы. Так, пожалуйста, еще слово предлагаю предо
ставить Беликову Петру Алексеевичу - временно исполняющему обязан
ности генерального директора "Международного Аэропорта Иркутск", 
пожалуйста.

БЕЛИКОВ П.А. -  исполняющий обязанности генерального директора 
АО «Международный Аэропорт Иркутск»

СОДОКЛАД: Время: 15:19:56. Речь 8 мин 13 сек

Спасибо, Александр Викторович.
Добрый день, уважаемые депутаты. На прошлом заседании гене

ральный директор уже озвучил проблемные вопросы аэропорта, не буду 
на них останавливаться. Хотелось бы отметить, что в конце 2021 года, 
когда мы составляли бюджет и план, мы планировали, что в 2022 году мы 
обслужим 2400 пассажиров, это чуть меньше в 2019 году. Конечно, 
большая часть - это за счет внутренних воздушных линий, потому что с 
международными перевозками были тогда проблемы. Но сейчас мы по
нимаем, что, скорее всего, будем корректировать эти показатели в сторо
ну снижения, то есть спланируем, то обслужить придется 2194000 пасса
жиров. Как я и сказал, в основном это внутренние воздушные линии, по
нятно, что, когда сместился пассажиропоток на внутренние воздушные 
линии, остро встает вопрос по качественному обслуживанию пассажиров 
во внутреннем вокзале, все вы видели, знаете эти проблемы. Сейчас мы 
конкретно уже что делаем: мы дополнительно обустроили четвертый вы
ход на перрон, разграничили посадку. Видите, наверное, тоже, что сейчас 
обустраиваем крыльцо, делаем его крытым, чтобы люди не мокли под 
дождем, и планируем в ближайшее время сделать дополнительный вход, 
входной контроль, третий пункт в районе выхода, то есть тоже там раз
граничить. Ну, и из таких глобальных хочу сказать, что на самом деле на 
протяжении многих лет разные были предпроектные проработки, там по
рядка 10 различных проектов было и по пристроям к терминалу внутрен
них воздушных линий, и по пристрою к терминалу международных ли
ний, и объединенный терминал, который планировался в 2019 году и ко
торый сорвался. Вот сегодня у нас в проработке вопрос по расширению 
зоны прилета внутренних воздушных линий, вот тут анализ пропускной 
способности представлен на экране, то есть у нас был проведен анализ 
организацией «Спектрум», которая специализируется на проектировании 
строительства терминалов в аэропортах. Было установлено, что заявлен
ная пропускная способность - 800 пассажиров в час, это на прилет и на 
вылет, она не соответствует фактической. Основное, конечно, это дефи
цит в площадях выдачи багажа, входной досмотр, ну и выход на посадку. 
Понятно, что этот терминал строился еще в советский период и был ре
конструирован в конце 90-х годов, но на сегодняшний день он уже тоже 
не соответствует. Поэтому предлагается увеличение пропускной способ
ности решить путем пристроя зоны прилета, в котором будет только зона 
прилета и багажное отделение. То есть все прилетающие пассажиры бу-
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дут попадать в эту зону, комфортно получать багаж и выходить, транс
фертные пассажиры будут переходить по галерее в аэровокзал основной, 
ну, а те, кто в город, будут, естественно, выходить на улицу. Технико
экономические показатели кратко представлены, там площадь 2500, об
щая сумма вложения будет миллиард сто тридцать шесть, но это с учетом 
перепланировки еще и терминала, самого терминала, потому что там бу
дет расширяться, так как уйдет зона выдачи багажа, то, соответственно, 
увеличатся стойки регистрации и так далее. Единственное, существует, 
конечно, риск отказа в возведении, потому что мы планируем, что это бу
дет временное здании, некапитальное, потому что капитальное, оно тянет 
за собой реконструкцию основного здания и это «Главгосэкспертиза», это 
все долго и дорого. Поэтому мы также рассматриваем, что, если это вдруг 
будет капитально, то все-таки сделать 2 этажа, чтобы на втором этаже 
уже была комфортная зона размещения трансфертных пассажиров, чтобы 
они прямо там поднимались на второй этаж, ожидали и после этого уле
тали. А вот так это выглядит на привокзальной площади, вот желтым 
подсвечены привокзальная площадь и сквер. В левой части, в круге, это 
схематично обозначен вот этот терминал пристроя. Слева, прошу обра
тить внимание, фиолетовым подсвечено, это земельный участок частного 
лица и дальше - земельный участок города. Мы планируем, что в даль
нейшем эти земельные участки выкупить и один передать в область, что
бы в дальнейшем было передано в аренду. Также международный терми
нал был проанализирован, фактическая пропускная способность также не 
соответствует заявленной по тем же причинам, потому что этот терми
нал, первая часть из него вообще 1937 года постройки, вторая там 60-х 
годах пристраивалась. Естественно, он требует таких достаточно уже ка
питальных вложений, капитального пристроя. В свое время прорабаты
вался вопрос пристроя вот такого терминала к международному термина
лу, это уже в 4 этажа терминал, то есть такой серьезный, площадь здания 
12000 м2. Это сопоставимо с терминалом внутренних воздушных линий, 
достаточно комфортный терминал, ну, естественно, уже с соответствую
щими затратами. На схеме справа также видно, как он размещается от 
(непонятно). Вот так он выглядит в общем с пристроем к существующему 
терминалу международных воздушных линий, ну как я и сказал, это, 
скажем так, далеко идущий проект, потому что он требует серьезных 
вложений. Мы также планируем, что в случае если будет пристроен тер
минал, то необходимо нам получить 2 земельных участка, на котором по
строить уже многоуровневую парковку, а также изменить схему движе
ния транспорта на Ширямова, на том кольце, по которому существует 
одностороннее движение, сделав его двухсторонним, и сквер занять пар
ковкой, то есть выдвинуть парковку. В свое время этот вопрос прораба
тывался, вот так вот он выглядел в проработке, пристрой, и с парковоч
ными местами, и с зеленой зоной, и двухстороннее движение с транс
портным узлом. Ну и вот итоговая схема расположения объектов при
мерно выглядит вот так. В ближайшей перспективе, сейчас у нас как раз 
проводятся работы по объявлению торгов на предпроектной проработке 
пристроя здания внутренних воздушных линий, после чего, естественно, 
потребуется проведение торгов на сам проект, после того, как нам про
ектный институт скажет, будет это капитальное или будет это временное 
сооружение, после чего проектирование, ну и собственно само строи
тельство. У меня все.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:09. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Петр Алексеевич. Так, коллеги, переходим к обсужде
нию, переходим к вопросам. Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич, 
ваш вопрос, к кому и суть вопроса. Только можно для удобства не 15 во
просов кряду, а микрофон - вопрос. Лучше еще раз нажмите и еще раз 
запишитесь, ладно? Спасибо большое.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:28:28. Речь 0 мин 32 сек

Хорошо. Ну, у меня вопрос к Руслану Леонидовичу. В докладе не 
прозвучал такой спектр, как иностранный туризм, и кто их обслуживает, 
например, туристов из Китайской Народной Республики? Насколько мы 
знаем, там они полностью на себя забирают весь этот бизнес, не допус
кают туда наших граждан, например, быть экскурсоводом, гидом и так 
далее. Как будете решать эту проблему?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:29:00. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо за вопрос. Единственное, я могу сказать, что в 2021 году 
у нас было 15 тысяч посещений иностранных туристов, это значительно 
меньше, чем в прошлые периоды в связи с определенными ограничения
ми. Как их обслуживают, как происходят эти процессы, предлагаю все- 
таки пообщаться с бизнес-сообществом. Вот если интересует информа
ция о разрезе стран посещения, то мы такую информацию вам предста
вим, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:32. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, Антон Васильевич Романов, ваш вопрос.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:29:38. Речь 1 мин 31 сек

Уважаемый Руслан Леонидович, у меня тоже вопрос к вам. Вы 
сказали о том, что в 2022 году должно быть закончено установление гра
ниц населенных пунктов, ну так оно и есть, такая задача поставлена Гу- 
бернатором, и на одном из совещаний под руководством Еубернатора, по- 
моему, 15 мая там в Боярде Губернатором было заявлено требование к 
установлению границ, о том, чтобы побережье Байкала входило в грани
цы населенных пунктов, - это первое. И второе. Там же было заявлено 
требование о том, чтобы устранить многоконтурность границ населенных 
пунктов, в том числе чересполосицу, когда между домовладениями или 
между участками находится 3 - 5  метров полосы национального парка. К
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сожалению, в ходе общественных слушаниях в Шара-Тоготском муници
пальном образовании выяснилось, что эти требования не выполнены. 
Насколько я понимаю, это было и под гарантией Губернатора, и под сло
во соответствующее, да. Как обстоят дела сейчас, и как мы намерены ре
шать эти вопросы? Согласитесь, что Байкал без пляжей у населенных 
пунктов - это уже не Байкал, то есть кому нужен Байкал, в котором нет 
пляжей оборудованных соответствующих у населенных пунктов, ну это 
просто недопустимо. Губернатор об этом четко сказал. Скажите, пожа
луйста, может быть, там как-то решился этот вопрос?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:31:09. Речь 1 мин 1 сек

Да, Антон Васильевич, спасибо за вопрос. Вы правы совершенно, 
такое поручение было, и я давал такое поручение. Поэтому да, на слуша
ниях не вносились изменения, соответственно, после слушаний коллеги 
мои должны были отработать, и буквально вот у нас каждый четверг 
еженедельно мы собираемся, тоже приглашаю вас на данное совещание, 
согласительную комиссию мы с вами посмотрим. Вот я полностью вас 
поддерживаю, поэтому в этом вопросе держим на контроле. Единствен
ное, попрошу вас, мы долго еще отстаивали Листвянку, по Онгурену по
нятно, мы там работу провели, поручения даны, мы земельные участки 
включаем в границы, то, что депутаты нам обозначили Листвянку, какие- 
то моменты отстояли, какие-то вышли на согласительные комиссии. 
Просьба тогда в этом вопросе, вопрос с национальным парком, тоже под
держать нас методически и все-таки помочь усилить наши позиции на 
федеральном уровне в решении этих вопросов. Мы вам тоже дату сооб
щим, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:10. Речь 0 мин 5 сек

Ольга Николаевна Носенко, пожалуйста.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:32:16. Речь 3 мин 27 сек

Спасибо большое. Руслан Леонидович, спасибо большое за ваш 
доклад содержательный, но все вы отметили, что точкой притяжения яв
ляется озеро Байкал, и самым простым способом увидеть Байкал или ис
купаться в нем - это приехать в Листвянку. Это самое легкодоступное ме
сто, которое находится всего в 70 км от Иркутска. Все остальные: Слю- 
дянка, Ольхон и дальше - сложнее. И при этом Листвянка - очень неком
фортное, неприятное место, с никакой инфраструктурной, пешеходной 
средой, но и даже с персоналом в сфере обслуживания, даже и не могу 
назвать его хамоватым, можно сказать, что нет действительно тех специ
алистов, которые могли бы принимать туристов. Можно было бы давно 
окультурить, благоустроить лицо Байкала, но это никому не нужно, нет 
ни дорог, ни стоянок, ни туалетов. И Ростуризм сегодня оставил также
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без внимания поселок Листвянка, как и Правительство Иркутской обла
сти, выбрав другие направления для развития, хотя в 26 году этому насе
ленному пункту исполнится 300 лет, и никто не занимается поселком как 
целого туристического продукта, кластера. И о преображении этого по
селка начали говорить, наверное, лет 15 назад, и был проект, хороший 
проект для реализации, чтобы Листвянка превратилась, даже в Байкал- 
сити, правда, но и на сегодняшний день он предусматривал очень множе
ство инфраструктурных объектов, в том числе и до аквапарка. К сожале
нию, у нас мало кто может организовать действительно долгосрочный 
туристический бизнес, и во что превратилась Листвянка, мы это видим. 
Это сайдингом обшитые гостиницы непонятные, люди туда уже даже и 
не едут, потому что вообще не портить себе настроение. Какие планы у 
Правительства по Листвянке к 300-летию этого поселка, чтобы он дей
ствительно стал центром туризма и центром притяжения? И еще сразу 
добавлю, что 9 - 1 0  был 4 туристический форум в городе Красноярске, 
где, конечно, были многие субъекты Российской Федерации. К сожале
нию, Иркутская область не была представлена, хотя очень много полез
ного можно было там... потому что федеральные структуры приехали 
лично на этот форум. Это и депутаты Государственной Думы, и впервые 
был организован комитет по туризму в этом году в Государственной Ду
ме, ну и конечно, представители Ростуризма, где они как раз продемон
стрировали все направления работы, которые можно использовать в 
плане туристического развития. Правильно сказала Марина Викторовна, 
как раз об экономической отдаче туристической отрасли, это, правда, та 
отрасль экономики, которой сегодня надо нам уделать особое внимание. 
Спасибо.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:35:42. Речь 1 мин 26 сек

Ольга Николаевна, спасибо за вопрос. Вы абсолютно правы по 
Листвянке. Единственное, немножко не соглашусь, что мы ее забыли. Вы 
знаете, сколько Губернатор уделял внимание и берегоукреплению, соот
ветственно, все идет от него, так как, да, в принципе, а потом уже все 
процессы планировать. Но я хочу сказать, что сам год кропотливо зани
мался, мы знаем, как оно сжато и ограничено. Поэтому мы подошли к 
защите границ Листвянки всего лишь с 3 проблемными земельными 
участками, по которым у нас спорные вопросы, но хочу вам ответствен
но заявить, что лично со службой архитектуры, с главой муниципального 
образования, с Иркутским районом мы составили на карте те локации, 
которые еще действительно можно разместить, общественные зоны, дей
ствительно, выстроить там работу, маршрутизацию транспорта, поменять 
соответствующую инфраструктуру, касаемую рынка, автостоянок, по
этому все эти объекты мы разместили. Для себя мы понимаем, в первую 
очередь, в то же время и социальные объекты будущие, поэтому я пред
лагаю вам с этим ознакомиться. Мы спланируем совещание у Губернато
ра, мы буквально вот в ближайшее время уже идем к нему показом, един
ственное, конечно, нужны будут какие-то дополнительные расходы, но 
проведя комплекс этих мероприятий, в любом случае ее самые проблем
ные вопросы мы в принципе снимем. Спасибо.
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Пожалуйста, Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:37:13. Речь 0 мин 49 сек

Спасибо. У меня вопрос будет к Руслану Леонидовичу. Вот есть 
такое понятие - промышленный туризм, когда люди приезжают, для того 
чтобы посетить какой-то завод, завод-гигант или в нашем случае - гидро
электростанцию, у нас целый каскад гидроэлектростанций в Иркутской 
области. Однако простой турист попасть на такие объекты не может, это 
режимные объекты, только VIP-гости туда попадают по предварительно
му согласованию. Проводится ли какая работа собственниками этих ин
тересных объектов, для того чтобы организовать туда вот именно органи
зованный туризм, и любой приезжий мог пройти и узнать, увидеть изнут
ри, например, ту же Братскую ЕЭС или Иркутскую ЕЭС, или алюминие
вый завод?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:38:03. Речь 0 мин 26 сек

Все, да, Олег Николаевич? Да, спасибо, очень хороший вопрос. 
Такое поручение мы давали, с некоторыми компаниями я отрабатывал 
сам, честно, виноват, упустил, давайте я займусь отдельно, и мы с вами 
там конкретно уже поручения сейчас агентству по туризму дам. Там были 
какие-то проблемные вопросы, связанные с допуском к объектам, но я 
думаю, все это устранимо, потому что это на федеральном уровне под
держивается. Я пометил, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:28. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области и

ВОПРОС: Время: 15:38:32. Речь 1 мин 21 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. У меня вопрос к представителю 
федерального учреждения «Заповедное Прибайкалье». Хотел бы вернуть
ся к острову Ольхон и к участку автомобильной дороги Харанцы - мыс 
Хобой, если его вообще можно, уважаемые коллеги, таковым назвать (ав
томобильной дорогой таковой). Сегодня, в котором пребывает этот уча
сток автомобильной дороги. Но как правильно сказал представитель фе
дерального учреждения, вызывает не только опасения за безопасность тех 
пассажиров, которые там перемещаются, но это и элементарно неуваже-

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:08. Речь 0 мин 5 сек
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ние, неуважение ни к острову Ольхон, ни к тем туристам, которые при
бывают из других субъектов и из-за рубежа на священный остров Оль
хон. Поэтому вопрос-то какой, вы сказали, что заявка в Министерство 
природы Российской Федерации подана, но это мы уже слышали, уважа
емый Василий Леонидович, и в 2019, и в 2020, и в 2021 году. Что сделано 
конкретно на сегодня? Подана заявка в каком виде? Есть ли уже проект, в 
каком-то исполнении сегодня? И конкретно - какие даты и действия? Ну 
и здесь необходимы усилия нам здесь объединить, поймите правильно, не 
в ваш адрес критика, а вот в адрес всей ситуации. Спасибо.

ПЕСТЕРЕВ В.Л. -  заместитель директора по охране территорий ФЕБУ 
«Заповедное Прибайкалье»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:39:52. Речь 0 мин 56 сек

Спасибо за вопрос. Да, действительно. Повторюсь, дорога нахо
дится в сложном состоянии, что касается нашей заявки в Минприроды, 
этот вопрос прорабатывается, сейчас директор находится как раз в рабо
чей поездке в Москве, в Минприроде этот вопрос будет поднимать. В 
настоящее время в принципе мы каждый год своими силами обслуживаем 
эту дорогу, да, отсыпаем ее, как можем, так сказать. Вот, вместе с тем, 
когда на острове проходят проливные, ну, или вообще дожди, мы закры
ваем маршруты, дабы эта дорога больше, так сказать, не убивалась, про
стите за моветон.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:40:48. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:40:49. Речь 2 мин 0 сек

Спасибо. У меня вопрос к Максиму Александровичу. Руслан Лео
нидович, выступая с трибуны, поведал нам всем, что наконец-то задума
лись над другими территориями Иркутской области, куда стоит пригла
шать туристов. Да, реально у нас можно ослабить нагрузку на Байкал ту
ристическую, только если мы заманим туристов на другие территории 
Иркутской области. Но проблема в том, что у нас, например, северное и 
северо-западное направление от Иркутска - это дороги, куда еще можно 
уехать, но трудно вернуться обратно, пассажирские перевозки. Думаю, 
пока мы не поднимем вопрос, как гражданам Российской Федерации и 
нашим гостям других стран нормально и комфортно перемещаться по 
территории Иркутской области в те самые места, где бы им хотелось по
бывать, например, поселок Олонки, там хороший есть музей, но туда до
браться еще как-то можно, а обратно уже проблемы по возвращению. 
Люди, конечно, не будут заморачиваться такими трудностями и отказы
ваются ехать туда, куда трудно добраться и откуда почти невозможно 
выбраться. Взять тот же самый Качу г, там шикарные природные памят
ники. Надо вопрос этот заострить, и продумать, что не то чтобы нам до 
Листвянки уехать и обратно вернуться, а еще и эти отдаленные наши 
районы рассмотреть по качеству доступности пассажирских перевозок.

ill



Должен быть...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Анатолий Васильевич, у вас существует знак вопроса в конце во

проса?

ОБУХОВ А.В.
Да, я хотел задать вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так, наконец-то. Пожалуйста.

(Смеется). Вот. Есть ли какие-то планы по разработке туристиче
ских маршрутов, для того чтобы и туристы, которые не в каких-то орга
низационных группах перемещаются по территории Иркутской области, 
а сами, лично, например, мелкими группами или даже в одиночку путе
шествуют по нашей Иркутской области, чтобы они могли спокойно до
браться и уехать? Все, знак вопроса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:42:49. Речь 0 мин 56 сек

Благодарю за вопрос. На самом деле, у нас есть полномочия по 
обеспечению транспортной доступности жителей Иркутской области, ко
торый в настоящее время имеет тоже труднодоступную связь с твердым 
покрытием в принципе, и где общественные перевозки, мы сейчас совер
шенствуем в целом маршрутную сеть. Что касается туристических пере
возок, безусловно, это задача важная. Мы с ней готовим предложения по 
ее реализации, но это в большей степени бизнес, потому что на туристах 
зарабатывают. В этой связи мы бес проблем дадим маршрут бизнесу, ко
торый будет удобен и туристу, и бизнесу, в этом нет никаких проблем. 
Единственное, это заявительный характер. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:44. Речь 0 мин 13 сек

Депутат Андреев Андрей Анатольевич. Марина Викторовна, это 
вопросы депутатов к докладчикам. Поэтому, извините, вопросы не 
предусмотрены от приглашенных. Пожалуйста, депутат Андреев Андрей 
Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в 
Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:43:57. Речь 1 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, мы говорим о туристах, но мы должны пони
мать, что сейчас в данный момент до Иркутской области очень дорого
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добраться из центральной части России. Вот меня Петр Алексеевич по
правит, если я не прав, сегодня ежедневно прилетает в Иркутск порядка 3 
- 4 рейсов Аэрофлота, 2 -3  рейса Сибири S7, кто - уральцы, Победа и так 
далее. При этом самолеты забиты, ценник «конский», если вы зайдете 
сейчас на сайт Аэрофлота, я только что сделал, в ближайшую субботу 
70000 рублей в один конец "эконом" стоимость. В этой связи вопрос: 
Петр Алексеевич, не планирует ли Аэрофлот ставить на данные маршру
ты широкофюзеляжные самолеты? Они раньше летали в сезон в Иркут
скую область, это больше народа можно перевезти, это, соответственно, 
дешевле. И если нет, потому что в Аэрофлоте есть такие машины, они 
сейчас, к сожалению, не эксплуатируются, они не могут летать за рубеж, 
их вполне логично можно было бы поставить на Иркутск и удешевить 
перелеты. Если же нет, тогда, Руслан Леонидович, может быть стоило 
Губернатору обратиться в Минтранс или к руководству Аэрофлота, что
бы это сделать именно для Иркутской области, поставить сюда широко
фюзеляжные машины, не знаю, 330, 350 Аэробусы?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:45:14. Речь 0 мин 30 сек

Андрей Анатольевич, да, если это решает вопрос - снижение цены, 
я только за. Мы Губернатору это обозначали, он вел переговоры, я точно 
знаю, с S7, но почему-то по заявлению S7 - руководства - они считают 
эти рейсы нерентабельными. Поэтому я считаю, что нужно дальше про
должать эту работу, находить какие-то точки взаимодействия. Ну, вопрос 
правильный, он с точки зрения комфорта, наверное, правильный.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в 
Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:45:44. Речь 0 мин 23 сек

У S7 нет широкофюзеляжных самолетов, я говорю про 330 Аэро
бусы, 350, Boeing 777, которые могут перевозить за один раз больше пас
сажиров.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Раньше в летних циклах...

АНДРЕЕВ А.А.
Раньше в летний цикл всегда Аэрофлот ставил эти машины.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:46:07. Речь 0 мин 3 сек

Ну, то есть я понял, да, S7 вывел их из-за нерентабельности, мы 
переговорим с Аэрофлотом.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:11. Речь 0 мин 15 сек

Аэрофлот всегда их ставил, но тут, в чем прав Андрей Анатолье
вич, будет обращение Губернатора на министра или на руководителя 
Аэрофлота, тогда будет какое-то движение, «под лежачий камень - вода 
не течет». Пожалуйста, Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:46:26. Речь 1 мин 36 сек

Вопрос к вам, Руслан Леонидович, еще один. Вы говорили о под
готовке кадров. Действительно, в сфере туризма, в сфере бизнеса вот это
го, туристского, нам подготовленных, квалифицированных кадров не 
хватает. Но у Байкальской природной территории есть и другая пробле
ма, тут не зря говорят о Байкальской природной аномалии. У нас факти
чески не хватает специалистов, катастрофически не хватает специалистов 
по земельным вопросам, по имущественным вопросам, по другим право
вым вопросам, которые возникают на Байкальской природной террито
рии. Может быть, имеет смысл как-то системно взяться за подготовку и 
этих специалистов, наличие которых, безусловно, существенно упростит 
отношения в сфере туризма, в сфере бизнеса, налогообложения, земле
пользования и так далее. Может быть, имеет смысл открыть кафедру со
ответствующую - байкаловедения - в Байкальском государственном уни
верситете, собственно говоря, ему и карты в руки, потому что это Бай
кальский университет. И в этой связи, может быть, имело бы смысл под
готовить заявку от области на подготовку соответствующих специали
стов, чтобы стимулировать их приход. Но согласитесь, что главные и 
лучшие специалисты по байкальским вопросам, вопросам Байкальским 
природной территории должны находиться не в Москве, не где-то там в 
каких-то других городах, а именно в Иркутске. Ну и в заключение своего 
вопроса, мне нравится ваша системность, энергичность и последователь
ность в решении вопросов, я думаю, что, если вы возьметесь за это дело, 
оно сдвинется с места. Спасибо.

СИТНИКОВ Р.Л.
Антон Васильевич, согласен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Засчитано! (смех в зале)

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:48:03. Речь 0 мин 56 сек

Спасибо, расслабился. Согласен. Наверное, какой-то жучок в ка
бинете у меня стоит, мы буквально вчера или позавчера разговаривали. 
Есть прикладной институт ИрНИТУ, и мы обсуждали, что в рамках той 
деятельности, которую мы сейчас проводим по наполнению реестра, по 
выявлению правообладателей с целью увеличения налогооблагаемой ба
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зы в муниципальных образованиях, по земельным участкам, по ОКСам, а 
также в целом наполнение карты кадастровой, катастрофически не хвата
ет специалистов на местах. Мы обсуждали и вопросы проектирования, 
вопросы земельного территориального планирования. Вот мы поговори
ли, сейчас первое совещание установочное провели, даны поручения 
сформировать какие-то предложения совместно с органами исполнитель
ной власти, где мы будем системно тоже и на муниципальном уровне 
проводить эти обучения. Согласен однозначно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:48:58. Речь 0 мин 5 сек

Качин Александр Сергеевич, пожалуйста.

КАЧИН А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:49:03. Речь 0 мин 39 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. У меня вопрос к Максиму 
Александровичу. Поскольку туризм в нашем регионе начинается с города 
Иркутска, вопрос следующего содержания. Как обстоят дела с транс
портной... с дорожной инфраструктурой в городе Иркутске? Какие в 
настоящий момент пути решения по развитию дорожной инфраструктуры 
выработаны, и в какие сроки планируется их реализация? Ну, и судьба за 
проектированные ранее развязки в городе Иркутске, не развязки, а маги
страли.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:49:43. Речь 1 мин 45 сек

Благодарю за вопрос, Александр Сергеевич. Значит, по срокам ре
ализации я сразу хочу сказать, что город Иркутск является участником 
национального проекта «Безопасные и качественные дороги». По пору
чению Президента Российской Федерации поставлена задача привести в 
нормативное техническое состояние не менее 85 % городских агломера
ций, которой является город Иркутск, в том числе к концу 2024 года. Се
годня у нас в городе Иркутске реализуется порядка 20 объектов, но по 
поручению Губернатора Иркутской области дана задача следующий год, 
так скажем, образно назвать годом дорог города Иркутска. То есть уде
лить особое внимание на восстановление дорог, это в том числе связано с 
тем, что дороги в Иркутске в большей степени, конечно же, не отвечают 
требованиям национальных стандартов. Что касается сквозных проездов 
магистральных. Мы с вами обсуждали уже эту задачу, Безусловно, как 
отраслевое министерство, мы поддерживаем то, что город должен разви
вать именно, так скажем, основные сквозные проходы и уже периферий
ные подъезды, это задача уже № 2. В первую очередь, безусловно, та си
туация, про которую вы говорите, Академический мост, где мы упираем
ся в Пискунова, и пропускная способность не соответствует 2-х участков 
дорог, по мнению министерства, необходимо модернизировать и расши
рять путем реконструкции, продолжая до улицы Депутатская. Благодарю.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:51:28. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:51:37. Речь 0 мин 48 сек

У меня следующий вопрос для Василия Леонидовича. Безусловно, 
автотуризм, он набирает свои обороты и популярность на наших просто
рах, и мы видим все больше и больше желающих именно использовать 
специализированный транспорт, автокемпинги какие-то. И вот вы сказа
ли в своем выступлении о том, что вы планируете организацию этого ав
токемпинга с экопарковкой. У меня вопрос, чем экопарковка отличается 
от обычной парковки? И предусмотрены ли на этих кемпингах инфра
структура для обслуживания современных автодомов (это и розетка, это 
и подпитка свежей питьевой водой, это сброс отработанной воды)? Есть 
вот эти вообще наработки, чтобы, действительно, наши кемпинги соот
ветствовали лучшим мировым стандартам?

ПЕСТЕРЕВ В.Л. -  заместитель директора по охране территорий ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье»

ОТВЕТ: Время: 15:52:24. Речь 1 мин 27 сек

Благодарю за вопрос. Ну, у меня в докладе не совсем тема прозву
чала и была освещена про автокемпинги, у меня в докладе было озвучено 
про глэмпинги и в принципе про обустройство популярных туристиче
ских мест. Что касается экопарковки, в такое понятие зашит, скажем так, 
следующий смысл, то есть это проектируется площадка и осуществляется 
выемка грунта, выкладка происходит пленкой, и, значит, дальше форми
руется подушка и твердое полотно для возможности исключения проник
новения продуктов ГСМ в почву в целях соблюдения Федерального зако
на «Об охране озера Байкал», в том числе 65 статьи Водного кодекса. 
Вот. А что касается каких-то современных подходов в части, как вы ска
зали, автокемпингов, мы рассмотрим, если честно, такое направление по
ка не прорабатывали, хотя понимаем, что оно одно из приоритетных в 
плане туризма. Спасибо за вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:51. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич, ваш третий вопрос.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:53:57. Речь 0 мин 23 сек

У меня вопрос к Татьяне Иннокентьевне. Вот поглядели мы вашу 
презентацию, как вы хотите изменить город Иркутск. И у меня вопрос: 
вы не боитесь, что мы потеряем историческое наследие города Иркутска 
и его историчность, и просто город будет изменен сильно, что даже ниче
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го не будет напоминать о том, какой он был раньше, в наше время, 
например?

МАКАРЫЧЕВА Т. И. -  заместитель мэра -  председатель комитета по 
экономике и стратегическому планированию администрации города Ир
кутска

ОТВЕТ: Время: 15:54:20. Речь 1 мин 3 сек

Нет, в докладе в любом случае мы проворили о наших новше
ствах, но и о поддержке этих 8 маршрутов, которые я проговорила, они 
действительно востребованы. И более того, когда мы выезжаем на феде
ральный уровень, рассказывая про декабристов, реально это точка при
тяжения нужная и важная. Фасады всех исторических зданий сейчас при
водятся с архитекторами города Иркутска в единообразие. Как вы можете 
сейчас обратить внимание, Карла Маркса делается большой картой, и да
же управляющие компании, им рекомендовано, какие стили использо
вать, для того чтобы архитектуру не нарушить, и исторический облик 
был сохранен. Поэтому нет, мы не боимся, изначально Иркутск является 
историческим городом, и он важен и нужен, и мы будем поддерживать 
данное направление, оно, действительно, востребовано.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:23. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Шершнев Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:55:27. Речь 0 мин 58 сек

Да, спасибо. Максиму Александровичу вопрос. Посмотрел, все до
кладчики предоставили такие превосходные планы, смотришь, если они 
реализуются действительно, все будет очень хорошо. Что насчет техни
ческой реализации вот, Максим Александрович, ваше мнение, ваши про
гнозы. Не превратится ли это, как говорит мой один коллега-депутат, в 
говорильню? Есть ли у нас ресурс, если у нас возможности, технические 
ресурсы, финансовые ресурсы по реализации всех этих проектов? Ну и в 
частности, дополнительный вопрос, что у нас со строительствами дорог и 
инфраструктуры в ОЭЗ «Ворота Байкала»? Насколько я помню, в 2020 
году был проведен конкурс, приступили к работам, должны были завер
шить ее к первому сентября 2021 года, потом сроки переносились. Какой 
сейчас статус этих работ? Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:56:25. Речь 1 мин 31 сек

Да, благодарю за вопрос, Денис Павлович. По особой экономиче
ской зоне я предлагаю министерству экономического развития дать пояс
нения. Что касается вопросов, которые вы задали, в моем докладе про
звучала именно концепция развития с тремя сценариями, в котором пер
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вым этапом мы обеспечиваем минимальные задачи, вторым этапом - оп
тимальные и третьим - максимальные. Сегодня мы идем, действительно, 
по первому, минимальному, но у меня есть все обосновывающие, пола
гающие доводы, для того чтобы верить в то, что мы приблизимся даже к 
максимальному, поскольку на федеральном дорожном агентстве, на 
уровне руководителей мы этот вопрос обсудили, и поддержка, она есть. 
Сейчас главным нашим сдерживающим фактором в таком активном фи
нансировании именно отдельных территорий, в частности Байкальской 
природоохранной территории, является все-таки общая задача по всем 
дорогам Иркутской области. Но поддержка федерального бюджета имен
но локально, она есть и, более того, у нас есть поручение Президента по 
дороге на остров Ольхон, который также поставил не только на Прави
тельство Иркутской области, но и Правительство Российской Федерации. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:56. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, Дикусарова Наталья Игоревна. А, пожалуйста (непо
нятно).

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:58:06. Речь 0 мин 38 сек

Деньги предусмотрены, в прошлом году проводили аукционные 
процедуры, вы правы соответственно, но, когда коснулись проекта 2014 
года, полностью прошлось его пересматривать. Поэтому опять вышли из 
экспертизы, соответственно, в настоящий момент осуществляется закуп
ка материалов, оборудования. Ждем поставку труб для переноса теплосе
тей. При этом проводили долгие и тяжелые согласительные процедуры на 
уровне муниципального образования с собственниками сетями. В этом 
месяце приступаем к улично-дорожной сети, ливневке и электроснабже
нию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:44. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Пожалуйста, Попов Олег Николаевич. (Не слышно). А- 
а... Ну, я объявил, ну, ты выключила микрофон. Ну, где микрофон? 
Нажми... Да. Давай.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:58:54. Речь 1 мин 2 сек

У меня вопрос к министерству транспорта. Даже не сколько во
прос, я сама-то на него знаю ответы, я бы хотела, чтобы вот все послуша
ли тоже ответ на этот вопрос и немножко погрузились в обсуждение этой
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темы. Всегда, когда обсуждаем тему благоприятных условий для разви
тия туризма, вообще всегда хочется чего-то нового и свежего. Вот у нас 
родилась идея, и я насколько знаю, что эта идея поддержана, я в перепис
ку большую вступила с Правительством Иркутской области по поводу 
вело-пешеходных дорожек к Байкалу. У нас несколько дорог, которые 
ведут к Байкалу, и очень многие люди хотели бы туда ехать не на ма
шине, в Листвянку вообще можно на машине не заезжать. И вот таких 
направлений много, об этом бы хотелось задуматься, конечно, но нужна 
инфраструктура. Вот я бы хотела, чтобы Максим Александрович про
комментировал этот вопрос. Что уже сделано и какие планы? На мой 
взгляд, это очень интересная, очень перспективная тема.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:59:56. Речь 2 мин 16 сек

Благодарю, Наталья Игоревна. Вопрос, действительно, очень ин
тересный с точки зрения развития и возможностей транспортной доступ
ности с учетом, именно, вело-пешеходных дорожек. Мы по поручению 
Руслана Леонидовича Ситникова эту задачу детально очень проработали 
на автомобильной дороге Иркутск - Листвянка. Конечно, я сразу назову 
сдерживающие факторы, как орган отраслевого управления, отвечающий, 
в том числе, и за показатели безопасности на дорогах, я хочу сказать, что 
на дорогах первой технической категории, каковой у нас является Ир
кутск - Листвянка, не предусмотрено устройство людей, в том числе ве
лосипедов вдоль автомобильной дороги. В этой связи мы нашли более 
альтернативный вариант, с Иркутским районом прорабатывается трасси
ровка, может быть так скажем, вдоль лесных зон, где позволяет именно 
растительность, лесная в том числе, и застройка жилая, проводить вот та
кую трассировку. В рамках концепции развития Иркутск - Листвянки с 
центром компетенции, вот эта задача, она отрабатывается, но где воз
можно сопряжение с автомобильной дорогой, безусловно, мы в рамках 
капитального ремонта такие работы можем предусмотреть. Что касается 
острова Ольхон, то на том участке, который у нас сегодня реализовывает
ся, 5,5 км до поселка Хужир, в рамках работ по капитальному ремонту 
предусмотрены мероприятия по устройству вело-пешеходной дорожки. 
Но все, естественно, упирается в финансирование, это шире полоса отво
да, это больший земельный участок, это больше насыпи, это больше ас
фальта. Учитывая, что неоднократно на всех заседаниях я озвучиваю сто
имость всех наших дорог, конечно, здесь надо находить баланс, который 
мы с точки зрения именно туристских направлений попытаемся тоже ре
ализовать. Благодарю.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:02:12. Речь 0 мин 18 сек

Предлагаю обсудить, потому что, наверное, тут по приоритетам 
нужно определить. На самом деле, есть удорожание, смотря какие объек
ты. Ну, в Байкальске точно будет, это однозначно, и вот по Ольхону надо 
этот вопрос доработать, давайте соберемся.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:30. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:02:33. Речь 0 мин 31 сек

У меня вопрос к представителю города Иркутска. Татьяна Инно
кентьевна, скажите, пожалуйста, вот с вот этим бегством иностранных 
компаний из Российской Федерации, вот как это бегство отразится на 
гостиницах, которые управляются иностранными операторами, и опять 
же, как отразится на строительстве новых гостиниц, которые планирова
лись под международными брендами? Каким образом это вообще вот от
разится? Спасибо.

МАКАРЫЧЕВА Т.И. -  заместитель мэра -  председатель комитета по 
экономике и стратегическому планированию администрации города Ир
кутска

ОТВЕТ: Время: 16:03:03. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо за вопрос. Как вы все видите, общая динамика действи
тельно такова, но люди отказываются от франшизы, но продолжают ве
сти свой бизнес. Соответственно, у нас такая история с Марриоттом, и, я 
думаю, что больше у нас пока сигналов никаких не поступало, люди про
должают реализовывать свои инвестиционные проекты. Уведомлений не 
было. Уведомлений не было, они продолжают реализацию, даже бренд не 
меняют.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:03:39. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Качин Александр Сергеевич.

КАЧИН А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:03:42. Речь 0 мин 29 сек

У меня вопрос к Руслану Леонидовичу. Вопрос по переносу аэро
порта стоит остро и обсуждается уже много лет. Петр Алексеевич предо
ставил нам на обозрение проекты пристроек и перепланировки действу
ющего аэропорта. Вопрос заключается в том, что какое-то решение в 
настоящий момент принято по переносу аэропорта из города Иркутска?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 16:04:11. Речь 0 мин 58 сек

Александр Сергеевич, спасибо за вопрос. Ну, вы в курсе тех меро
приятий, которые мы проводили за эти 2 года, и в конце мы все-таки 
наткнулись на отказы в согласовании подразделений Минобороны, хотя
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при этом нам удивительно, что в схеме терпланирования когда-то были 
эти вопросы согласованы. Поэтому у нас опять актуальны 2 площадки: 
Позднякова и Ключевая. Мы перестали проводить совещания на нашем 
уровне, и Губернатор сейчас активно включился в совещательные меро
приятия на федеральном уровне, соответственно, с Минтрансом, Роса
виацией, потому что это и их поручение, вернее, поручение, данное и им, 
соответственно, поэтому вот на этом уровне сейчас активно эту работу 
Губернатор проводит. И буквально завтра под руководством полномоч
ного представителя в Сибирском регионе эта тема будет опять актуально 
рассматриваться, Губернатор полностью будет докладывать, то есть мы 
регулярно этим занимаемся.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:05:09. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос, Руслан Леонидович. Скажите, пожалуйста, кто из заме
стителей высшего должностного лица отвечает за туризм?

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 16:05:22. Речь 0 мин 7 сек

Курирую я.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:05:29. Речь 4 мин 11 сек

Ну вот, туризм - это как раз то направление, которое сегодня, вот 
при том пироге внутреннего туризма, когда закрыты границы, и кошель
ки наших туристов выбирают, куда их потратить, вот оно, наверное, тре
бует какого-то более сфокусированного внимания. Никто не сомневается, 
что если бы вы занимались только туризмом, то все было бы здорово, но 
вот сегодня такое рассредоточение внимания, там и на дуде дудец, и на 
жне жнец, и мы потеряем темп. И я не со всем согласен, когда нужно гос- 
орган увеличить в 3 раза. Не со всем согласен, потому что туризм - это 
тема межведомственная, на том, что надо монопольно заместителя выс
шего должностного лица сфокусировать на... и создать межведомствен
ный проектный офис, чтобы у него день начинался с кофе с матом, а не 
какое-то там обособленно курируемое агентство, пусть там из 15 человек. 
Там же туризм - это у нас и сельский туризм, это у нас и транспорт, то 
есть это межведомственная работа, и если мы будем собираться только 
раз в квартал, то вот эти все поговорили, обсудили, это все правильно, но 
от этого ничего не будет. Мы встретимся по одному вопросу, мы встре
тимся по другому, человек должен понимать, что он отвечает за четко 
сформулированный KPI и больше ничем не занимается. И вот эту тему, 
мне кажется, что если будет самый главный вывод из сегодняшнего, по
тому что все остальные мелкие рабочие вопросы, это частные, как рулим, 
так и едем, а вопросов еще будет куча. Сегодня этой сфере нужно при
дать должное внимание, мы не успеем за кошельками наших потенциаль
ных туристов, потому что этот вопрос и экологии, и взаимодействия, и,
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может быть, каких-то там... я уже повторяюсь, тут и сельское хозяйство, 
тут по всем программам нужно тащить деньги в то, чтобы создать усло
вия, создать инфраструктуру. Поэтому вот очень бы хотелось в такой по
становке вопроса донести эту позицию, вот если коллеги меня поддержи
вают, до Губернатора, чтобы как-то были перегруппированы ресурсы. 
Потому что, ну еще раз говорю, этот вопрос заслуживает внимания, вни
мания на межведомственной координации. Мы уже высказывали пози
цию, что когда сегодня заместитель Губернатора курирует обособленные 
органы власти, они должны курировать национальные проекты. У нас 
министры, их достаточно для того, чтобы управлять органами власти или 
меняйте министров, а заместители высшего должностного лица должны 
курировать национальные проекты, и обеспечивать межведомственную 
организацию. Это же знаете, когда сжимаешь апельсин, вот течет из него 
сок, это химия, биология или физика? Так это то, под какой призмой мы 
изучаем этот процесс. Вот так же и межведомственная координация. Вот 
поэтому просим... Конечно, самое главное то, что мы действительно 
должны туризму уделять внимание, мы должны сначала на организаци
онно-штатном уровне по-другому перестроить эту работу и ни в коем 
случае просто твердолобо не увеличивать численность органов. Я-то хо
чу, чтобы сегодня у зама, который курировал туризм, было в проектном 
офисе там опосредованно 50 - 60 человек в каком-то таком оперативном, 
горизонтальном, проектном подчинении, а не просто там, вместо 15, ну, 
будет 18 или там 21, что на что это повлияет? Поэтому вот вопрос, кото
рый прошу тоже обсудить. Ответ получен, я понял, что это вы курируете, 
ну, вот, очень хорошо к вам отношусь, я не сомневаюсь, что если бы вас 
под это освободили, то у нас еще есть год - полтора, и мы бы продвину
лись серьезно в туризме, но мы хотим все-таки продвинуться вот в этом 
вопросе. Пожалуйста, если есть, что прокомментировать, то...

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 16:09:40. Речь 0 мин 26 сек

Меня слышно? Да, вы правы, единственное, у нас создано проект
ное управление при Губернаторе, и у меня есть там подразделение не
большое, которое, соответственно, все эти мероприятия в комплексной 
программе формирует. Я согласен с вами, может быть, не достаточно там 
ресурсов, а в целом, все органы исполнительной власти вовлечены в этот 
процесс. Но я подумаю, конечно, вы правы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:10:06. Речь 1 мин 1 сек

Руслан Леонидович, (непонятно) из управления отчетности, давай
те называть все своими именами, из управления... Кто такой руководи
тель проекта? Надел сапоги, открыл рот и начал утро, а проектное управ
ление - это мы сделали из управления отчетности и мониторинга, управ
ление проектами. Но вот очень важно, чтобы был заместитель, который 
вот понимает, что такое отрасль и как сейчас мобилизовать все ресурсы 
на конкретный результат. Чтобы у них были в подчинении какие-то вот в 
том числе и из представителей разных органов власти, разных мини
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стерств, и на регулярной основе, и мы бы понимали, кто этот человек в 
Правительстве, и чтобы туризм у него был монопольной зоной ответ
ственности, это даст акселерацию, это даст развитие и смежных отраслей. 
Поэтому сегодня мы пока проигрываем эту тему. Мы продолжаем га
дить... Ну ладно, это уже другая тема, хотя тоже очень важная и актуаль
ная.

Хороню, коллеги, переходим к выступлениям. Пожалуйста, Обу
хов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:11:07. Речь 1 мин 46 сек

Спасибо. Сегодня очень хороший был у нас Депутатский час. По 
поводу предложения, вернее, доклада Петра Алексеевича Беликова, я со
гласен с тем его предложением, которое они хотят реализовать по рекон
струкции Иркутского аэропорта. И хочу сказать в защиту нашего Иркут
ского аэропорта. Лично мне, да и многим нравится, что он находится у 
нас в шаговой доступности, до него легко добраться, в том числе тури
стам, у нас многие туристы есть транзитные, которые могут остановиться 
на транзит в городе Иркутске и спокойно за 20 минут с аэропорта обще
ственным транспортом добраться до исторической части города. Если 
город и аэропорт будут отделены друг от друга, будут находиться в раз
ных точках, то, думаю, уменьшится количество и туристов, посещающих 
областной центр. Лучше давайте подумаем, почему мы лишились аэро
порта в Усть-Орде, который мог бы быть запасным аэродромом, взяв на 
себя прием грузовых самолетов. У нас нужно просто разгрузить Иркут
ский аэропорт от некоторых рейсов, лучше бы был у нас дополнительный 
аэропорт грузо-пассажирский, было бы проще, потому что, если мы срав
ним другие города, (непонятно) в той же Чите 3 аэродрома находится, и 
никто не страдает аэрофобией. А если сравнить другие города, то у них за 
пределами, где находятся аэропорты, то трудно добираться, проблема 
уехать вечером, в ночное время. В Абакане, например, как и в Иркутске, 
можно спокойно добраться до аэропорта троллейбусом. Думаю, слухи 
здесь лучше не распространять по боязни аэропорта, лучше нам его со
хранить, потому что он тоже является исторической достопримечатель
ностью города Иркутска.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:53. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич. Николай Степанович, у вас 
выступление или позиция комитета? (Не слышно). Окей, все, я просто 
уточнить. Пожалуйста, Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:12:55. Речь 1 мин 22 сек

В первую очередь хочу сказать, что я, Александр Викторович, 
поддерживаю вас. Действительно, инерцию, нам нельзя упустить и вот те 
миллионы, сотни миллионов, которые наши граждане ищут, куда потра
тить, они должны потратить в Иркутской области. Я остановлюсь вот на
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том первом вопросе, который я задал про кемпинги, про современные 
кемпинги. Я считаю, что нужно сегодня вот в эту концепцию развития 
туризма Иркутской области добавить это понятие и организовать вот эти 
площадки современные, безопасные. Это не должна быть смежная пло
щадка со стоянкой дальнобойщиков, да. Это немножко другое. Обяза
тельно должна быть чистая вода, обязательно должно быть электричество 
и место, куда можно сбросить уже отработанные воды. Это позволит и 
увеличить количество дней для пребывания в нашей области, и позволит 
опять же остановить тех же автотуристов, оставить в Иркутской области 
на подольше, а не просто использовать город для транзита из Иркутска до 
Тулуна и там уже в Красноярск. Поэтому прошу обратить на это внима
ние и включить вот в это приложение туристическое, про которое гово
рили сегодня уже, и вот этот автотуризм. Должно быть такое очень инте
ресное, важное направление, потому что это направление туризма в 
нашей стране растет и показывает прирост ежегодный. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:17. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:14:24. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, вот сейчас Анатолий Васильевич выступил. 
Позиция по Международному аэропорту. У нас указ Президента действу
ет, его никто не отменял, мы обязаны его выполнить, поэтому строитель
ство нового аэропорта, эта позиция должна сохраняться однозначно. А 
реконструкция существующего Международного аэропорта города Ир
кутска, конечно, она имеет место быть, по этому проекту необходимо 
двигаться, работать дальше. Вот я что хотел высказать с точки зрения по
зиции Иркутской области в отношении нового аэропорта.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:53. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Кондрашов Виктор Иванович, пожалуйста.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:14:58. Речь 10 мин 8 сек

Коллеги, добрый день. Действительно, хороший Депутатский час, 
затронули тему туризма. Я скажу так: туризм - это индустрия впечатле
ний. Впечатления начинаются с первого, это посещение точки... Потому 
что это как внешний продукт, то есть мы создаем продукт здесь, а экс
портируем его в другие территории. Можно сказать, что есть люди, кото
рые едут отдыхать из Иркутска на Байкал, но большинство, и доходная 
часть именно там состоит, это когда люди приезжают с западной части,
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ну, со всей страны приезжают сюда посмотреть на Байкал. Первое - это 
ворота: аэропорт. Дальше вокзал, и транспортные артерии, это которые 
(непонятно) к транспорту. Про аэропорт сегодня уже говорили. Первое 
впечатление - это аэропорт. Я, наверное, больше скажу, наверное. Если 
сейчас мы говорим о том, как в Правительстве по этому поводу в части 
туризма думают и рассуждают, то я бы хотел сделать замечание. У нас 
250 с лишним турагентов, как сегодня в выступлении прозвучало. Когда- 
нибудь собрали всех, спросили, это же бизнес, что хочет бизнес в первую 
очередь? Не то, что думает Правительство с точки зрения различных ми
нистерств. У каждого своя задача, кто шил костюм? А вот как бизнес со
брать воедино, кто-нибудь пробовал? Экспертов по пальцам пересчитать, 
и все они находятся в бизнесе. Сегодня Марина Викторовна говорила не
которые вещи в части органа, хотя я бы мог подискутировал на эту тему. 
Агентства по туризму, у них свыше 40 полномочий, которые они выпол
няют, 14 или 11 человек у них было там, работает. Конечно, они только 
работают на федеральные органы, отчетами занимаются. А чтобы страте
гию построить по туризму, у них времени не хватает, ни людей, никого. 
Органа, который соберет как проектный офис, работающего пока нет, по
тому что с бизнесом нет взаимодействия. Статистику собирают, потому 
что стоит, существует задача.

Если дальше рассматривать все проблемы, которые в туризме, это, 
знаете, как впечатление создается: приехать, разместиться, покормить, 
показать, рассказать и так далее. Начинается все это дело, подготовка со 
специалистов, которых нужно обучить. У нас на сегодняшний день в Ир
кутске нет индустрии подготовки кадров. Ближайшие, кто есть, - это в 
Красноярске ребята, очень хорошо (непонятно) сделали там ресторанное 
направление, обучение. На все предложения, которые здесь рассматри
вают в Иркутске, пока вузы. Они смотрят свою тематику. У них задача - 
студенты, и в том числе коммерция, приходите сюда, если будет потреб
ность. Целевого такого ничего нет. Практику пройти невозможно, поэто
му квалификацию повысить негде. Первое направление - образование.

Второе, сразу скажу, это места размещения. Кто-нибудь хоть раз 
пробовал построить на сегодняшний день отель? Вот сейчас здесь при
сутствующие, спрошу вас: вы сможете на сегодняшний день получить 
разрешение на строительство и построить? Молчим. Ни один человек не 
сможет этого сделать. За исключением особой экономической зоны, где 
пока еще с коммуникациями там не решено, там движение какое-то там 
прошло, построить сейчас невозможно, потому что в центральной эколо
гической зоне экспертизу мы не пойдем, коммуникаций нет, поэтому о 
новых местах размещения говорить не приходится. Делаем то, что есть 
сейчас.

Следом пошло сразу же там сложности. Все туристы, в основном, 
и сегодня мы услышали по нацпарку, 80 % едут на Хобой. То есть все 
стремятся попасть в центр Байкала, остров Ольхон наиболее туристиче
ский, самый максимальный туристический поток здесь. Листвянка и Оль
хон. Так вот, чтобы на Ольхоне развивать что-то, нужно решать вопросы 
с энергетикой. Там невозможно получить разрешение на подключение к 
электричеству. Все. Кабель, который был проложен по дну, он имеет 
максимальную пропускную способность, либо нужно делать еще допол
нительные подстанции. Это большие инвестиции, и никто с энергети
кой... Даже не звучит вопрос. Нужно с ними говорить, потому что про
блему не знают. Перспектива - нужно построить 4000 мест размещения
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на Ольхоне, а энергетики на ноль.
С транспортом та же самая история. Паром - узкое место. Встает 

вопрос: стоит дорого новый паром, и сразу надо считать антропогенную 
нагрузку, но при этом можно было бы заложить хотя бы парковку уже на 
острове. Землю, когда делали под дорогу сейчас, не посмотрели, что 
нужно отвести. Можно было придумать шаттлы какие-то в дальнейшем, 
чтобы возить, чтобы оставляли на материке транспорт, и ехали уже дру
гими там видами транспорта, даже можно было каршеринг сделать таким 
образом. Но мест под парковку тоже не существует.

Рано или поздно дорога усилиями доделается, скорее всего. Но мы 
делаем дорогу туда, где невозможно расширить количество мест прожи
вания. Вот этот баланс тоже нужно просмотреть. Позиция нацпарка, вот 
смотрю, сегодня послушал выступление, мы здесь 2000 человек в день 
пропускаем, 300 рублей с человека стоит, и еще один контрольный пункт 
сделаем. То есть собирать деньги - это можно. А что сделать на эти день
ги? Они мест размещения тоже пока не планируют. Все, кто приезжает на 
Байкал, все интересные места у нас в основном, ну, процентов 90, все в 
нацпарке находятся. То есть люди хотят поехать посмотреть на природу, 
на Байкал, на природу, и поэтому либо там нужно разговаривать с нацпа- 
рком, чтобы они своих зонах делали размещение, но именно опять же ка
питальных сооружений. У нас туризм всесезонный. Одними глэмпингами 
не обойтись. По глэмпингам тем более. Невозможно глэмпинг построить 
нигде, потому что для этого требуется: а) земельный участок, разреше
ние, вы подаете либо в нацпарк, либо в лесной фонд, а в центральной 
экологической зоне палаточные лагеря запрещены законом. Почему это 
никто не просматривает тоже и не смотрит комплексно? Мы об этом го
ворим, а сделать-то никто не сделал еще. "Долина мечтателей" - един
ственные, кто попробовал, и то, потому что, по-моему, они границы насе
ленного пункта были там. В населенных пунктах можно построиться. 
Опять сложно.

Теперь с пунктов - связь и интернет. Остров Ольхон без связи. 
Мобильная связь есть, когда начинается сезон, вот сейчас начинается, с 
15 июня пошел рост по туристам, с 1 июля невозможно... Все, кто бывает, 
как туристы, говорят: а мы не можем отправить впечатления свои на фо
тографиях или видео. Все, связь ложится сразу же. Там только радиока
нал стоит, оптики нету. Мир, ну, мир катится к прогрессу, у нас... Мы 
стоим пока со связью. Далее. Едут все на Байкал, потому что жемчужина 
именно сам Байкал, его вода. Чаще всего во всем мире используют вод
ные виды транспорта. У нас отсутствие причальных сооружений. В пла
ны даже не идет строительство. Мы говорим: а пусть это сделает там фе
деральное какое-нибудь агентство или там туризм РФ. Им же тоже тре
буются какие-то подготовительные документы, они готовы только фи
нансировать через кредиты чаще всего, а сами-то они вкладываться силь
но не хотят либо какого-то инвестора ищут. То есть по большому счету 
это Минтранс Иркутской области мог бы спокойно взять. В свое время 
федералы готовы были все причалы передать Иркутской области. Мы от
казались от этого. Нужно брать и делать самим.

Строительство водного транспорта. На сегодняшний день все ко
рабли, которые существуют, это самая популярная вещь, все разобраны. 
В туристический сезон невозможно их получить. У нас маленький флот, 
не экологичный флот, и с 23 года вступают еще дополнительные запреты 
на эксплуатацию "Ярославцев". Мы получим еще минусом порядка там
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около 100 судов.
По автокемпингам та же самая история. По центральной экологи

ческой зоне только в отведенных местах с твердым покрытием и опять же 
со всеми коммуникациями: построить довольно-таки сложно, потому что 
лесной фонд, земельные участки не отводятся. Везде, где люди хотят 
встать, посмотреть к Байкалу, там везде практически либо лесной фонд, 
либо нацпарк.

Еще одна вещь. Причальные сооружения можно будет сделать. 
Заправка судов. Ни одной заправки, за исключением Николы, на Байкале 
здесь нет. Я уже рассказывал по секрету, мы 2 года назад еще построили 
судно заправочное, стоечное, невозможно получить сервитут, чтобы 
подъехать к этому участку, заправлять его. Оно стоит сейчас в Бурдугузе. 
Новейшее судно.

Подсланевые воды, утилизация отходов, заправка судов. Все это в 
организационные моменты утыкается. Бизнес готов сделать все, но на 
правительственном уровне ему нужно в этом плане обязательно оказы
вать поддержку. Причем чаще всего, чаще всего это не региональный, а 
федеральный уровень. И вот здесь, конечно, задача Правительства отста
ивать интересы региона, чтобы изменять федеральное законодательство, 
чтобы легче было бизнесу в этом плане работать.

Также потребность есть очень большая в субсидировании авиаци
онных перевозок либо местной авиации. В Бурятии пошли просто, ну, не 
они, конечно, ДФО сделали. 1200 рублей - билеты разобраны даже на ав
густ месяц. У нас летала "СиЛА", по 5 тысяч готовы были брать, сейчас 
не летают. Спрос огромный, тоже нужно пролоббировать эту ситуацию, 
чтобы это работало. Ну, говорить можно долго.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Виктор Иванович.

КОНДРАШОВ В.И.
Да, пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:06. Речь 2 мин 6 сек

Спасибо. Виктор Иванович, вот чиновники не умеют писать биз
нес-стратегии. Ну, конечно, художник сможет покрасить забор. Наоборот 
чудеса бывают, но очень редко. Поэтому как бы мы ни увеличили орган 
власти, они... У нас ни один орган власти, причем я не говорю, вот Ир
кутская область, ну, я по практике и других субъектов, да, ни один орган 
власти не в состоянии разработать свою стратегию. Другие компетенции, 
у людей другие компетенции. Надо нанимать, надо не стесняться нани
мать консультантов, которые разработают бизнес-стратегию. Вот об 
этом... Мы, сколько ни увеличивай, как там кровати не двигай, прибыли 
не будет. Поэтому в этом смысле я... Если они объективно перегружены 
исполнением своих полномочий, это другая история, но это надо смот
реть. Ну, просто туризм - это же и места притяжения, это же и министер
ство культуры, это же и наши там музеи, которые там... Это же все ком
плексно, это же не только инфраструктура, очистные сооружения. Я-то 
хочу, чтобы на это было все внимание консолидировано, а не только там

127



площадки, леса, перевод лесов, перевод лесов - это наш минлес. Понима
ете? Все должно быть межведомственно скоординировано. Не на уровне - 
вот есть проектный офис и там есть небольшое подразделение. Вот есть 
заместитель Губернатора, который приходит на работу в 8 утра, открыва
ет матом рот и тогда все движется. Вот тогда я понимаю, что есть энер
гия, которая управляет межведомственным взаимодействием вот в одном 
конкретном результате, развивать по всем направлениям вот условия, для 
того чтобы у нас эта индустрия со смежными отраслями развивалась. Вот 
о чем я говорю, когда я против простого увеличения численности органа 
власти, а стратегии они не напишут, вот. Ну, ладно, это мы пополемизи- 
руем и дальше.

Уважаемые коллеги, позиция профильного комитета. Очень ко
ротко, потому что мы вот сильно выбиваемся из регламента уже, из тай
минга. Пожалуйста, Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:27:13. Речь 1 мин 44 сек

Коллеги, мы все прекрасно понимаем, что в современных услови
ях задача каждого российского региона состоит в том, чтобы максималь
но эффективно использовать все имеющиеся ресурсы для развития тури
стического потенциала, безусловно, относится к числу таких одних из 
приоритетов. В Иркутской области туризм как инфраструктурное 
направление действует уже более 50 лет. У нас уже сформирован устой
чивый туристический поток, превышающий 1 миллион 400 человек в год. 
Это не плохой показатель, но далеко не предельный. Именно это сейчас 
для нашего региона, который входит в состав числа лидирующих тури
стических регионов России, создает благоприятные условия для расши
рения туристического кластера. Мы сегодня увидели, что на уровне Пра
вительства, Законодательного Собрания, профильных ведомств и муни
ципальных образований ведется работа в данном направлении. Так, 
например, в мае текущего года на площадке нашего комитета создана ра
бочая группа по совершенствованию правового регулирования в сфере 
туристической деятельности в Иркутской области. Ближайшее ее заседа
ние будет планироваться и проводиться в Ольхонском районе, в Байкаль
ске совместно с Правительством Иркутской области.

Хочу поблагодарить всех, кто принимал участие в работе Депутат
ского часа. Состоявшийся диалог подтвердил, что эта тема, действитель
но, интересна для актуальности и для сегодняшнего дня. Попрошу вас 
направить в адрес комитета по собственности и экономической политике 
свои предложения в проект постановления по обсуждаемой теме из до
кладов, прозвучавших на Депутатском часе. Мы соберем всю информа
цию, проработаем вопросы, которые сегодня прозвучали в докладе зам
председателя Правительства Ситникова Руслана Леонидовича, проанали
зируем поступившие предложения от всех. К следующему заседанию 
сессии подготовим проект постановления по теме Депутатского часа, так 
как сегодня прозвучало слишком много предложений и вносить сегодня 
постановление... (непонятно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:28:56. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Николай Степанович. Все, дорабатываем на площадке 
комитета постановление и отдельно его рассмотрим.

Уважаемые коллеги, тогда закончили мы с Депутатским часом. 
Спасибо всем приглашенным, спасибо всем участникам.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРА
ЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ ОРГАНИЗА
ЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:11. Речь 0 мин 34 сек

Переходим к вопросу № 20. Сначала заслушаем доклад совета му
ниципальных образований о положении дел в сфере организации и осу
ществления местного самоуправления. И потом пойдем на короткий пе
рерыв. Пожалуйста, на трибуну приглашается Семенов Вадим Алексан
дрович - председатель Ассоциации муниципальных образований Иркут
ской области, мэр города Черемхово.

Прошу вас, Вадим Александрович, на трибуну.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской области", мэр муниципаль
ного образования "город Черемхово"

ДОКЛАД: Время: 16:29:45. Речь 22 мин 5 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, добрый день, 
уважаемые депутаты Законодательного Собрания. Очень приятно видеть 
вас, родные лица. Давно не был. То COVID, то что-нибудь еще. С удо
вольствием поприсутствовал на Депутатском часе. Действительно очень 
интересные вопросы депутаты задают грамотные, профессиональные. 
Проблем много. Надеюсь, что Правительство вместе с Законодательным 
Собранием что-то сдвинет с мертвой точки, потому что проблем действи
тельно масса.

У нас очень большой доклад. Мы традиционно направляем его за
ранее, там порядка 120 страниц. Работа проделывается очень большая. 
Хотел бы сказать спасибо коллективу Ассоциации, в первую очередь ис
полнительному директору Зое Андреевне Масловской. Эту информацию 
мы представляем вам, затем направляем на Всероссийский конгресс. И 
вот эти доклады из субъектов они становятся базой для доклада Прези
денту Российской Федерации о состоянии дел в местном самоуправлении 
в Российской Федерации.

В докладах о состоянии местного самоуправления в Иркутской 
области по итогам 2018 - 2020 годов мы уже отмечали, что основным ис
точником финансирования инфраструктурного развития муниципальных 
территорий являются государственные программы и проекты. Тенденция 
усилилась в 2021 году в связи с реализацией национальных проектов, 
принятых для достижения целей Указов Президента Российской Федера
ции, где ставятся общефедеральные задачи, и все они, по сути, задают
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ориентиры для устойчивого развития страны.
Двенадцать национальных проектов, принятых во исполнение 

Указа № 204, связаны так или иначе с социально-экономическим разви
тием муниципалитетов, принятием решений органами местного само
управления, деятельностью муниципальных организаций.

Важно также отметить, что впервые в результате конституцион
ных преобразований 2020 и 2021 годов на конституционном уровне за
крепляются положения о единой системе публичной власти. Это соответ
ствует принципу народовластия (часть 1 статьи 3 Конституции), который 
определяет характер взаимоотношений государственных и муниципаль
ных органов.

Целями согласованного функционирования и взаимодействия ор
ганов публичной власти всех уровней являются соблюдение и защита 
прав и свобод человека и гражданина, создание условий для социально- 
экономического развития государства.

Действительно, сегодня невозможно вести отраслевую работу без 
учета муниципальной составляющей. И это прямой результат сотрудни
чества муниципального сообщества с органами государственной власти.

В докладе уже традиционно подняты темы национальных проек
тов, кадров, полномочий, финансов, гражданской активности, простран
ственного развития, контрольно-надзорной деятельности и другие.

В этой работе мы особое внимание уделили потенциалу органов 
местного самоуправления в социально-экономическом развитии терри
торий.

Каждая из затронутых тем подтверждается муниципальными 
практиками и результатами межмуниципального сотрудничества.

Уверен, что поднятые в докладе темы лягут в основу конструк
тивных решений органов государственной власти Иркутской области.

На территории Иркутской области Иркутской области в настоящее 
время реализуются 44 региональных проекта, обеспечивающих достиже
ние целей, показателей и результатов 44 федеральных проектов, основ
ные из которых: «Безопасные и качественные автомобильные дороги», 
«Жильё и городская среда», «Демография», «Образование», «Культура», 
«Экология», «Цифровая экономика», «Малое и среднее предпринима
тельство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициати
вы».

Для реализации этих проектов на уровне муниципалитетов созда
ны проектные офисы, осуществляющие координацию реализации проек
тов, а также определены ответственные лица, непосредственно отвечаю
щие за реализацию проектов, приняты соответствующие муниципальные 
нормативные акты об организации проектной деятельности.

Все мероприятия региональных проектов, по которым выделены 
финансовые средства, а также связанные с ними целевые индикаторы, 
указаны в соглашениях, включены в соответствующие муниципальные 
программы.

Региональным проектным офисом разработаны методические ре
комендации для муниципальных образований по подготовке и монито
рингу регпроектов, разработанных на федеральном и региональном 
уровне.

Однако, в процессе реализации национальных проектов органы 
местного самоуправления, как и прежде сталкиваются со следующими 
сложностями:
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- низкая материально-техническая обеспеченность потенциальных 
подрядчиков, в том числе квалифицированными кадрами. Участие в кон
курсных процедурах недобросовестных участников;

- сложная и затратная процедура подготовки проектно-сметной 
документации и получения заключения государственной экспертизы.

- ограниченные возможности муниципальных бюджетов затруд
няют выполнение условий по софинансированию расходных обяза
тельств.

В связи с этим предлагаем:
1. Подготовить предложения федеральным органам власти по со

зданию и регулярному наполнению единой открытой базы региональных 
и муниципальных кейсов достижения национальных целей.

2. Необходимо также уже решить вопрос по предоставлению суб
сидий из федерального и/или областного бюджета бюджетам муници
пальных образований на софинансирование мероприятий по разработке 
проектно-сметной документации на объекты, создаваемые в рамках реа
лизации национальных проектов - в случаях, когда разработка такой до
кументации за счет местного бюджета является затруднительной.

Вообще вопросы финансовой обеспеченности местного само
управления остаются на сегодня остроактуальными.

Доля налоговых и неналоговых доходов (ННД) в бюджетах муни
ципальных образований Иркутской области в 2021 году составили 28,9 
%. По сравнению с исполнением за 2020 год ННД увеличилась на 4 709 
млн рублей. Доля ННД в 2020 году составляла 28,7 %.

За предыдущие три года (2018 - 2020 гг.) отмечалась тенденция 
снижения финансовой самостоятельности бюджетов муниципальных об
разований. Отчетный год демонстрирует фиксацию показателя финансо
вой самостоятельности местных бюджетов с небольшим приростом, не
взирая на существенный прирост ННД в абсолютном выражении. Так 
суммарное увеличение ННД местных бюджетов в 2020 году в сравнение с 
2019 составило около 400 млн рублей, а прирост в 2021 году составил бо
лее чем на 4,7 млрд рублей, при этом доля ННД в доходах местных бюд
жетов существенно не изменилась.

Сумма безвозмездных поступлений в виде дотаций местным бюд
жетам увеличилась по сравнению с 2020 годом на 23,1 % или в абсолют
ном значении на 2 049 млн рублей. С учетом увеличения сумм дотаций 
местным бюджетам, имеющим нецелевой характер, и увеличения ННД в 
2021 году местные бюджеты получили сравнительно большую самостоя
тельность в определении направлений расходов бюджетов с предшеству
ющими тремя годами.

Основным нормативным актом Иркутской области, закрепляю
щим за местными бюджетами нормативы отчислений от региональных 
налоговых доходов, является Закон Иркутской области «О межбюджет
ных трансфертах и нормативах отчислений доходов в местные бюдже
ты». На сегодня Закон действует с учётом 13-ти редакций.

Кроме того, дополнительные нормативы отчислений от регио
нальных налоговых доходов, в частности от налога, взимаемого с приме
нением упрощенной системы налогообложения, установлены Законом 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов». Этот дополнительный норматив увеличил по
ступления в местные бюджеты от налога по УСН на 1 523,67 млн рублей.

Бесспорное значение в собственных доходах местных бюджетов
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имеет поступление от налога на доходы физических лиц - 59 % от суммы 
налоговых и неналоговых доходов. Наибольшую долю поступления по 
данному налогу занимают в ННД бюджетов муниципальных районов - 
73,5 %.

Налоги, которыми облагаются субъекты хозяйственной деятельно
сти в доходах местных бюджетов составляют 11,2 %, по видам муници
палитетов: городские округа - 14,7 %, муниципальные районы — 9,0 %, 
городские поселения - 0,5 %, сельские поселения - 1,6%.

В Иркутской области не установлены нормативы отчислений в 
местные бюджеты от региональных налоговых доходов, взимаемых с хо
зяйствующих субъектов, таких как налог на прибыль организаций и налог 
на имущество организаций.

Таким образом, влияние на состояние местной экономики отчис
лений от налогов, которыми облагаются хозяйствующие субъекты, нахо
дится на низком уровне, особенно для городских и сельских поселений.

Собственные доходы сельских поселений условно формируются 
из трёх основных частей: имущественного и земельного налога - 33,3 %, 
НДФЛ - 30,6 % и поступлений акцизов - 28,0 %.

На реализацию каждого нацпроекта выделяются огромные сред
ства, но деньги - лишь механизм. Главное всё же зависит от людей, от их 
готовности работать на благо собственного будущего. Проекты не зря 
называют не просто федеральными или ведомственными, а и националь
ными (считай: народными). Если люди ничего не делают, чтобы изменить 
свою жизнь, перемены сами не придут. Любой проект, любая программа 
начинается с человеческого неравнодушия.

В своем докладе мы также провели анализ кадровой обеспеченно
сти местного самоуправления.

На 1 января 2021 года утверждено штатных единиц работников 
органов местного самоуправления Иркутской области 12402 человек, на 1 
января 2022 года штатная численность снизилась до 11554,34 человек.

Укомплектованность органов местного самоуправления работни
ками составляет около 93 %, что на наш взгляд является не плохим пока
зателем, однако в других сферах, которые являются самыми важными, 
имеются существенные проблемы. Ну например, здравоохранение, обра
зование и так далее.

Особое внимание на наш взгляд необходимо уделять решению за
дачи омоложения как муниципальных кадров, так и в целом по всем от
раслям экономики региона.

Для улучшения ситуации в сфере кадрового обеспечения муници
пальных образований следует:

• укрепить доходную базу местных бюджетов для решения всех 
вопросов местного значения;

• повышать авторитет и престиж работников бюджетной сферы и 
муниципальной службы для привлечения в данную сферу наиболее пер
спективной молодёжи, в том числе посредством реализации требований 
законодательства о соотносительности основных условий оплаты труда и 
социальных гарантий муниципальных служащих и государственных 
гражданских служащих;

• увеличить норматив формирования расходов бюджета на опла
ту труда муниципальных служащих, так как низкая заработная плата му
ниципальных служащих, определенные ограничения, установленные за
коном о муниципальной службе, не позволяют в надлежащем объеме
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обеспечить органы местного самоуправления высококвалифицированны
ми специалистами.

Предлагаем определить возможные формы и механизмы повыше
ния уровня заработной платы работников бюджетной сферы и муници
пальных служащих, начиная с младших должностей, до уровня не ниже 
среднемесячной по региону, установив соотношение гарантированной и 
стимулирующей частей - «50 на 50».

Это и другие условия, в том числе и трудовые, жилищные, позво
лят повысить престижность и востребованность вакансий, а также рас
считывать индекс привлекательности муниципальной службы в регионе.

Уважаемые коллеги! В очередной раз акцентируем в своем докла
де! Необходимо совершенствовать систему подготовки, переподготовки 
и повышения профессиональной квалификации муниципальных служа
щих и должностных лиц, внедрять передовые методики, программы, тех
нологии с вовлечением в данный процесс высших учебных заведений.

Ассоциация муниципальных образований готова и уже участвует в 
этом процессе. Даже в период пандемии мы провели несколько обучаю
щих семинаров на своей площадке в 2021 голу в онлайн-режиме.

Для решения вопроса по обучению муниципальных служащих не
обходим комплексный подход, который повысит уровень профессиона
лизма и компетентности кадрового состава органов местного самоуправ
ления.

Ассоциацией муниципальных образований Иркутской области 
была изучена практика прохождения государственных и муниципальных 
служащих курсов профессиональной переподготовки и(или) повышения 
квалификации в других субъектах Российской Федерации.

В результате изучения, в большинстве субъектов Российской Фе
дерации созданы центры подготовки государственных и муниципальных 
служащих, которые финансируются за счет регионального бюджета.

На территории Иркутской области нет специализированных об
разовательных организаций, которые могли бы осуществлять повышение 
квалификации по дополнительным профессиональным программам для 
государственных и муниципальных служащих.

Как пример, у соседей в Красноярском крае успешно работает Ин
ститут государственного и муниципального управления при Правитель
стве Красноярского края.

Правительством Иркутской области разработана программа разви
тия муниципальной службы в Иркутской области на 2019 - 2024 годы, 
утвержденная распоряжением Правительства Иркутской области от 6 
марта 2019 года № 116-рп, которая направлена на развитие и совершен
ствование муниципальной службы в Иркутской области и повышения 
эффективности. По сути данная программа не работает и не наполнена 
необходимыми средствами.

Мы считаем, что назрела крайняя необходимость создания такого 
центра, в связи с чем необходимо предусмотреть дополнительные финан
совые средства в бюджете Иркутской области на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов на обучение государственных и муниципаль
ных служащих.

Отсутствие соответствующих квалификаций и ограниченные воз
можности муниципалитетов обучать своих работников, как показывает 
практика, неизменно ведет еще к еще одной серьезной проблеме.

Контроль и надзор в отношении органов местного самоуправле

133



ния.
Органы местного самоуправления как подконтрольные субъекты 

испытывают высокую нагрузку со стороны государственных контрольно
надзорных органов.

Основными проблемами, с которыми сталкиваются органы мест
ного самоуправления при проведении в отношении них проверок, явля
ются:

низкая квалификация специалистов по выстраиванию линии защи
ты;

невозможность оперативно исполнять предписания, что влечет их 
накопление со стороны контрольно-надзорных органов и ужесточение 
ответственности.

Иными словами, «презумпция виновности органов местного само
управления» сохраняет свою актуальность.

В 2021 году Байкальской межрегиональной природоохранной про
куратурой по результатам проведения правовой экспертизы выявлено 45 
региональных и муниципальных нормативных правовых актов, ущемля
ющих права юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, а 
также касающиеся незаконного вмешательства в их деятельность. По ре
зультатам рассмотрения 37 протестов и 9 представлений прокуроров 44 
правовых акта приведены в соответствие с требованиями федерального 
законодательства, восстановлены права предпринимателей.

Контрольно-счетными органами муниципальных образований в 
2021 году проведено 2 197 (+ 533 к 2020 году) контрольных мероприятий.

Службой государственного финансового контроля возбуждено 25 
дел об административных правонарушениях, привлечено 10 должност
ных лиц к административной ответственности, наложено административ
ных штрафов на сумму 73 тыс. рублей.

Управлением Роспотребнадзора по Иркутской области в отноше
нии органов местного самоуправления проведено в 2021 году 50 прове
рок.

Согласно данным ведомственной статистической отчетности ор
ганами прокуратуры Иркутской области в 2021 г. выявлено 21 747 нару
шений законодательства, что на 19,7 % больше аналогичного показателя 
прошлого года, из них - 1 527 нарушений в представительных органах 
местного самоуправления, 20 220 - в исполнительных органах местного 
самоуправления.

В целях устранения нарушений прокурорами оспорены 421 право
вой акт представительных органов, 1 292 правовых акта, принятых ис
полнительными органами, внесено 6 565 представлений, по результатам 
рассмотрения которых 2 959 лиц привлечено к дисциплинарной ответ
ственности, по инициативе прокуроров к административной ответствен
ности привлечено 312 лиц, 531 лицо предостережено о недопустимости 
нарушений законов, в органы предварительного расследования в порядке 
пункта 2 части 2 статьи 37 УПК РФ направлено 28 материалов прокурор
ских проверок, возбуждено 15 уголовных дел.

В 2021 г. судами вынесено 932 решения об удовлетворении иско
вых требований прокуроров обязать органы местного самоуправления 
совершить определенные действия на сумму 24 596 тыс. руб. (за 2020 год 
- 787 на сумму 526 тыс. руб.).

В рамках осуществления федерального государственного надзора 
в области гражданской обороны в 2021 году должностными лицами ГУ
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МЧС России по Иркутской области по надзорной деятельности и профи
лактической работе и его территориальными подразделениями проведено 
в отношении органов местного самоуправления 22 проверки (2020 год - 
59), из них 9 плановых (2020 год - 43) и 13 внеплановых (2020 год - 16).

В результате проведенных проверок выдано 17 предписаний (2020 
год - 32) об устранении нарушений обязательных требований в области 
гражданской обороны, в которых предложено к устранению 90 наруше
ний (2020 год - 197) обязательных требований в области гражданской 
обороны.

Составлено 26 протоколов об административных правонарушени
ях.

В рамках осуществления федерального государственного пожар
ного надзора Главным управлением в 2021 году проведено 208 проверок 
(2020 год - 128), 313 внеплановых (2020 год - 235) проверок.

Ежегодно Главным управлением проводится работа по проверке 
населенных пунктов, подверженных угрозе лесных пожаров.

По результатам проведенных проверок в 2021 году всего выявлено 
892 (2020 год - 679) нарушения требований пожарной безопасности в 318 
населенных пунктах, подверженных угрозе лесных пожаров (2020 год - 
290; увеличение на 27 (+ 9,6%)).

В сравнении с результатами проверок 2020 года отмечен рост 
нарушений требований пожарной безопасности в населенных пунктах 
указанной категории на 31 %.

По данным Управления Федеральной службы судебных приста
вов, в Иркутской области по состоянию на 1 января 2022 года остаются 
не исполненными 831 судебное решение в отношении органов местного 
самоуправления, должностных лиц местного самоуправления и учрежде
ний, учредителями которых являются органы местного самоуправления.

Важно отметить, что в исковых требованиях контрольно
надзорные органы обязывают органы местного самоуправления испол
нить полномочия по решению вопросов местного значения, а именно: как 
правило незамедлительно либо в сроки не более полугода провести капи
тальный ремонт дорог, тротуаров, установить или отремонтировать ли
нии освещения, сделать дорожную разметку, установить дорожные знаки, 
обустроить площадки для сбора бытовых отходов, провести модерниза
цию социальных учреждений для обеспечения доступа маломобильных 
групп населения, принять меры по расселению жителей из аварийного 
жилого фонда, предоставить жилье по договору социального найма, ор
ганизовать водоснабжение и водоотведение (как правило в сельской 
местности, где отсутствуют централизованные системы) и многое другое.

В наличии на исполнении в структурных подразделений Управ
ления, по состоянию на 19.05.2022 980 не исполненных администрациями 
муниципальных образований исполнительных документов, возбужден
ных с 2013 года по 19.05.2022.

Назначено исполнительских сборов на сумму 28 116 873,34 руб., 
из них 22 734 889,57 не выплачено.

Здесь необходимо снова обратить особое внимание на следующие 
моменты:

Неосведомленность глав местного самоуправления о порядке по
дачи заявок для выделения денежных средств из бюджета, необходимых 
для исполнения требований исполнительных документов в соответствии 
с действующими нормативно-правовыми актами, регламентирующими
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данную сферу.
На стадии судебного процесса представители глав муниципальных 

образований не обозначают суду и не предоставляют соответствующих 
доказательств о длительности и по этапности исполнения решений суда.

3) При наличии оснований главы администраций муниципальных 
образований не принимают меры, предусмотренные ст. 37 Федерального 
закона от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об исполнительном производстве» по 
обращению в судебные органы с заявлением о предоставлении отсрочки 
или рассрочки исполнения судебного акта, акта другого органа или 
должностного лица, а также об изменении способа и порядка его испол
нения.

Коллеги все это в очередной раз говорит о том, что муниципаль
ных служащих нужно учить!!!

Я бы все-таки сделал небольшое лирическое отступление, я 17 лет 
работаю мэром. Учи не учи главу муниципального образования - резуль
тата все равно не будет в отношении с контрольно-надзорными органами. 
То, что сегодня происходит, нам бы всем муниципальным органам хоте
лось понять. У нас сегодня есть органы местного самоуправления или у 
нас прокуратура управляет нашими муниципалитетами? У меня такое 
большое желание, встать завтра, снять пиджак, повешать его на стул, по
звонить прокурору. Я вчера ему хотел это предложить. Пусть садятся и 
командуют. Ну работать то стало невозможно. Ну ведь есть здравый 
смысл, он должен быть во главе любого действа. Ну не маразм. Когда все 
практически представления и исковые требования и административные 
требования прокуратуры имеют финансовый характер.

Например, замените полностью систему водоснабжения в городах. 
Ну это стоит по меньшей мере 2 -3  млрд в маленьком городе Черемхово. 
Я молчу про большие территории. Или срочно поставьте на все светофо
ры звуковые сигналы. Установите там я не знаю.... Мы знаем свои про
блемы, мы ничьи права не нарушаем. Допустим в Черемхово работники 
водоканала, это люди, которым надо звание «Героя труда» дать всем. Зи
мой и летом по пояс в ледяной воде в резиновых сапогах забивают чопи- 
ки в трубу, которая имеет износ более 100 %. Я это знаю 17 лет, с этим 
вожусь, с этим стою. Все помнят как мы неделями сидели без воды. На 
сегодня очень простое требование - поменяйте. Ну дайте 2 млрд рублей - 
мы поменяем. У нас сегодня элементарно проектно-сметной документа
ции нет и денег нет на то, чтобы ее выполнить. И это не дело одного дня. 
Это очень серьезные научные изыскания - водоснабжение городов, кото
рые имеют 30 км протяженности до водного источника. У нас в Свирске 
вода.

Приходят жалобы от людей. Последний случай - о нарушении зе
мельного законодательства. Даем ответ прокуратуре - проверили, нару
шений нет. Все равно идем в суд, наказывают за то, что проверили во 
время объявленного моратория. Никто же не пострадал. Ребята, ну вы 
ведь сами попросили дать ответ, разобраться, там же гражданин ждет. И 
это постоянно.

Почему не передаете в концессию, допустим, объекты теплоэнер
гетики? Вот у меня сегодня представление по Теплосервису. Ну отдам я, 
ну на 40 % вырастут тарифы, если я отдам Иркутскэнерго или кому-то 
другому. Ну мы сегодня за людей вместе с прокуратурой и надзорными 
органами или мы просто ставим галочку. Так работать нельзя. Мне сего
дня коллеги говорят. Хоть сегодня собирайся и уходи. Идешь на работу и
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не знаешь вернешься сегодня или нет по надуманному какому-то предло
гу, какая-то травля непонятная и так тяжело.

Если выступил резко ни перед кем не извиняюсь. Так оно и есть. 
Работать невозможно. Причем мы... Извините, еще накипело. Причем мы 
были в свое время в Новосибирске, там большие дядьки в погонах проку
рорских, генеральских говорили: «Ну не подменяйте органы местного 
самоуправления». Ну есть у вас функции прокуратуры - надзор, контроль. 
Надо - исполняйте наши НПА, возможно мы где-то ошибаемся. Мы же не 
возражаем, нас надо проверять. Все чиновники так или иначе, как Петр 
говорил, вороватые и ленивые. Бог с ним, пусть так и будет. Будем счи
тать что так. Ну подменять органы местного самоуправления, подменять 
подрядчиков, заставлять их отчитываться в кабинете прокурора на какой 
стадии исполнения. Это работа мэра, если мэры не нужны, ну пускай 
прокуратура занимается этим. Либо кто-то еще.

В заключении хочу отметить следующее.
В настоящее время местное самоуправление вступает в новую фа

зу развития, когда обеспечение качества жизни граждан и развитие тер
риторий формируются в единой системе публичной власти.

На практике единство системы публичной власти представляет 
собой стратегическую и функциональную целостность всей системы 
планирования от федерального до муниципального уровней, что особен
но важно при реализации национальных проектов.

В докладе показаны основные темы развития территорий и повы
шения качества повседневной жизни людей, рассмотрено взаимодействие 
государственной власти и местного самоуправления.

Доклад содержит результаты анализа действующего законода
тельства, мониторинга состояния местного самоуправления на основе от
крытых данных, полученных из государственных информационных си
стем, отчетов.

Традиционно хочу поблагодарить всех причастных к написанию 
нашего доклада: прокуратуру Иркутской области, Байкальскую межреги
ональную природоохранную прокуратуру, Управление Федеральной 
службы, Главное управление МЧС и так далее, и так далее, и так далее. 
Особые слова благодарности, как всегда, хочу выразить Правительству 
Иркутской области, Губернатору за поддержку, за понимание. Ну и ко
нечно же Законодательному Собранию Иркутской области, которое тра
диционно является самым главным, самым близким другом и партнером 
Ассоциации. Особая благодарность всем за поправку бюджетную, если 
она будет принята. Все муниципалы мне вчера позвонили, все мэры, даже 
Олег Валерьевич Боровский, который всегда злой и недовольный: «Ва
дим Александрович, респект и уважуха депутатам и Правительству!».

Спасибо, всем здоровья и удачи. Если есть вопросы, я отвечу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:50. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Вадим Александрович. Видимо из-за глубокого уваже
ния к Законодательному Собранию ....

СЕМЕНОВ В.А.
Ну а как иначе.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
По прокуратуре. Ни на Регсовете, ни на Ассоциации, а в стенах 

Законодательного Собрания...

СЕМЕНОВ В.А.
(непонятно)

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо, хорошо. Так, переходим к вопросам. Вопрос Обухова 

Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:52:16. Речь 0 мин 24 сек

Вадим Александрович, послушал ваш доклад. Интересно было. 
Конечно такая грустная и реалистичная концовка, поэтому вопрос будет 
не совсем по докладу. Но ваше выступление натолкнуло меня на этот во
прос. Как вы относитесь к предыдущей муниципальной реформе?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской области", мэр муниципаль
ного образования "город Черемхово"

ОТВЕТ: Время: 16:52:40. Речь 0 мин 38 сек

Спасибо за вопрос. Абсолютно спокойно. Вот вообще никак не 
отношусь. Ни лучше, ни хуже не станет. Абсолютно фиолетово. Что при
мут, что не примут. Вопрос то ни в том, как будет называться муници
пальная реформа, будет существовать первый уровень, второй, пятый, 
десятый. Вопрос финансовой составляющей, вопрос нормальной работы. 
И создавать условия для наших людей. От того, что мы сегодня поменя
ем, уберем первый уровень на второй, финансовое обеспечение муници
палитетов лучше не станет. Денег больше не станет, полномочий у мэров 
больше не станет. Ну и что произойдет, ну очередная политическая игра. 
Ну и примут, примут. Господи...Ничего не поменяется, никак не отно
шусь. Сегодня работаю, завтра буду работать, послезавтра буду работать. 
Хоть как это назови. Даже заморачиваться не стоит никому нам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:18. Речь 0 мин 58 сек

Как жарили так и жарят, только бухгалтерии добавилось. Да?

СЕМЕНОВ В.А.
Конечно. Всего лишь на всего.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо.

СЕМЕНОВ В.А.
Дискуссии начинают возникать, вроде того, что какие-то тревоги.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/44)

Да нет никаких тревог. Господи, Советский Союз развалили, а сейчас ка
кая-то муниципальная реформа. Чего там переживать, в данном случае 
вообще не проблема.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
В данном случае как раз бухгалтерия упрощена. В данном случае 

будет с этой точки зрения легче.

СЕМЕНОВ В.А.
Ну, дай Бог.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А вот близость власти к нашим жителям это конечно....

(Говорят вместе, непонятно).

СЕМЕНОВ В.А.
Близость надо подкреплять возможностями, а их нету. Чего там 

близость...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо, так. Пожалуйста, еще вопросы. Ну, тогда на Анатолия 

Васильевича Обухова одна надежда. Еще есть вопрос?
Все. Тогда, Вадим Александрович, спасибо большое.

СЕМЕНОВ В.А.
Спасибо большое, до свидания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тогда позиция профильного комитета. Перетолчин Виталий Вла

димирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:54:16. Речь 0 мин 8 сек

Уважаемые коллеги, представленный доклад рассмотрен на засе
дании комитета. Предлагаю принять предложенный проект постановле
ния.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:24. Речь 0 мин 3 сек

Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 16:54:28
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -11 .
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:28. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, перерыв до 17 часов 10 минут.

Часть 3 заседания. Дата: 22.06.2022 Время: 17:13:46 -  19:20:00

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 36
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
9. Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природопользовании,

экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

10. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите
Законодательного Собрания Иркутской области

11. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

14. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.

16. Лобков А.В.

17. Любенков Г.А.

18. Маслов А.С.
19. Некипелов Д.Б.

20. Носенко О.Н.
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21. Обухов А.В.
22. Перетолчин В.В

23. Петрук С.М.
24. Побойкин В.Л.

25. Попов О.Н.
26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С.
28. Синцова И.А.

29. Терентьев А.Н.

30. Труфанов Н.С.

31. Тютрин Д.Г.

32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

34. Шевченко С.П.

35. Шершнев Д.П.
36. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической полити
ке Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Вепрев А. А. депутат
2. Кондрашов В.И. депутат
3. Красноштанов А.Н. депутат
4. Курбайлов М.М. депутат
5. Левченко А.С. депутат
6. Романов А.В. депутат
7. Сумароков И.А. депутат
8. Сумароков П.И. депутат
9. Чекотова Н.А. депутат

Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 13
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Афанасьева Т.В. Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 

начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области 
мэр города Иркутска 
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области

3. Басов М.В.

4. Болотов Р. Н.
5. Бояринова Н.В.
6. Буянов Р.В.
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7. Быргазова М.А.
8. Гершун Н.Г.

9. Дмитриев И.В.
10. Лабыгин А.Н.

11. Леныпина И.В.

12. Парфенов М.А.
13. Ситников Р.Л.

министр имущественных отношений Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
министр образования Иркутской области
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1004 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ 3 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ 
ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО РАС
ЧЕТУ И ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ ДОТАЦИЙ НА ВЫРАВНИВАНИЕ БЮДЖЕТНОЙ 
ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНО
ГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, БЮДЖЕТАМ ПОСЕЛЕНИЙ ЗА СЧЕТ 
СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:13:47. Речь 0 мин 25 сек

Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в при
ложение 3 к Закону Иркутской области «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных районов государственными полномочи
ями по расчету и предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности поселений, входящих в состав муниципального района, 
бюджетам поселений за счет областного бюджета», 2-е чтение. Пожалуй
ста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:14:12. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, мы брали время, для того чтобы отработать 
над указанным проектом во втором чтении. Соответствующие поправки 
внесены, они все в таблице одобренных поправок. Этими поправками 
снимаются замечания Контрольно-счетной палаты Иркутской области. 
Вопросов больше не осталось. Просим утвердить таблицу одобренных 
поправок, принять указанный проект закона в окончательном чтении и 
направить Губернатору на обнародование. Просим поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:34. Речь 0 мин 11 сек 

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Выступления. Голосу-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/45)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/46)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/47)

ВЫСТУПИЛИ:

ем таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:14:45
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:45. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 17:15:05
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  19. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  10.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:05. Речь 0 мин 32 сек 

(Шум в зале, смех).
Так, коллеги, не отвлекайтесь. И посторонних из зала.
Значит, принять Закон и направить Губернатору Иркутской обла

сти для обнародования. Прошу всех зарегистрироваться. Голосуем: при
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 17:15:36
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:36. Речь 0 мин 18 сек 

Так, возвращаемся к вопросу № 15.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1008 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» (ВТО
РОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:54. Речь 0 мин 16 сек

Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования на 22, 23 и 24 годы», 2-е чтение. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:16:10. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, поправка техническая, о которой шла речь, 
она внесена, утверждена на заседании комитета. Других предложений и 
замечаний к проекту закона не имеется. Прошу утвердить таблицу одоб
ренных поправок и принять указанный проект закона в окончательном 
чтении. Комитет соответствующее решение принял. Просим поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:32. Речь 0 мин 7 сек

Так, пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Голосуем: принять 
таблицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 17:16:40
(п. 15/48) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:40. Речь 0 мин 20 сек
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Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п. 15/49) Время: 17:17:00

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:00. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1005 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2022 
ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:16. Речь 0 мин 18 сек

Возвращаемся к вопросу № 16. Проект закона Иркутской области 
«О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об областном бюд
жете на 2022 и на плановый период 2023 и 2024 годов» (2-е чтение). По
жалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:17:34. Речь 12 мин 11 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, во вто
ром чтении была проведена серьезная работа, она началась задолго до 
того, как мы сегодня на комитете обсуждали поправки ко второму чте
нию. У нас сформирована общая позиция. Поправки внесены и Губерна
тором Иркутской области, и Законодательным Собранием - группой де
путатов Законодательного Собрания Иркутской области, есть поправки, 
которые, которые совместные поправки, поправками Губернатора в том 
числе отрегулирован ряд вопросов, о которых говорили депутаты Зако
нодательного Собрания, ряд предложений, которые депутатами были 
озвучены. Если собрать все поправки в несколько групп по сферам, по 
государственным программам, то поправки касаются системы здраво
охранения. Мы утвердили такие поправки, как прозвучавшие от депута
тов Законодательного Собрания предложения о необходимости начала 
работы с созданием гемодиализного центра в г. Усть-Илимске, на 2023
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год стоит сумма на капитальный ремонт для отделений гемодиализа в г. 
Усть-Илимске.

Кроме того, на сегодняшний день выяснены все вопросы по пово
ду и продуманы все механизмы по поводу проектирования ряда объектов 
здравоохранения, в том числе в г. Братске, в том числе в жилом районе 
Порожский, увеличены денежные средства на проектирование Братского 
перинатального центра, увеличены денежные средства на оказание высо
котехнологической медицинской помощи детям в детской областной 
клинической больнице. И вот наш с вами вопрос, который вы задавали 
много раз, о том, что строятся ФАПы, строятся амбулатории, есть необ
ходимость обеспечить финансирование благоустройства территорий под 
ФАПы и закупку оборудования в том числе под ФАПы и амбулатории. 
На эти цели пришли федеральные денежные средства, в том числе депу
татскими поправками обеспечено софинансирование федеральных де
нежных средств, а также предусмотрена дополнительная сумма в 42 млн 
рублей на приобретение оборудования и на благоустройство территории 
вокруг ФАПов, ну а оборудование и для ФАПов и для амбулаторий. Кро
ме того, поправками Губернатора внесены денежные средства на обеспе
чение финансированием льготного проезда работников здравоохраниения 
северных территорий, о чем Наталья Вениаминовна говорила, отвечая на 
вопрос депутатов при принятии проекта закона в первом чтении. И решен 
вопрос по депутатскому запросу по усольскому моргу: обеспечено фи
нансированием решение этого вопроса в этой корректировке бюджета. 
Кроме того, поправками депутатов, поправками Губернатора увеличены 
денежные средства на расходники для станции переливания крови в Ир
кутской области. Это что касается вопроса здравоохранения.

Что касается большого блока вопросов образования. Депутаты За
конодательного Собрания посетили несколько территорий, взяли в рабо
ту вопросы обеспечения общежитиями тех студентов, которые обучаются 
в системе СПО, и вот в этих поправках нашла отражение такая системная 
совместная работа Губернатора и депутатов Законодательного Собрания 
по приведению в порядок общежитий для ребятишек, обучающихся в си
стеме СПО. На капитальные ремонты двух общежитий, по которым гото
ва проектная документация, деньги выделены в этом уточнении бюджета, 
один из ремонтов начинается в этом году и завершается в следующем, 
второй ремонт будет проводиться в следующем году, финансирование 
заложено для того, чтоб была возможность уже отыграть конкурсные 
процедуры. И решен вопрос с финансированием строительства общежи
тия для Усть-ордынского медицинского колледжа. Начало строительства 
планируется в 2023 году. Сейчас как раз есть время для того, чтобы при
вели в порядок проектно-сметную документацию, посмотрели, есть ли 
там какие-то еще вопросы, ну и со знанием уже всех вопросов, со знани
ем дела уже начинали процесс в том числе торгов.

Кроме этого, в системе образования отрегулированы вопросы, ко
торые касались агробизнес-образования: 10 млн рублей выделено для 
этого направления, для школ, которые работают в системе агробизнес- 
образования. Этих денег в принятом на начало года бюджете не было, ну 
а сейчас денежные средства на уровне прошлого года, они в бюджет за
ложены поправками депутатского корпуса. Кроме того, перенесены сред
ства на 2022 год на закупку мебели и оборудования для школ после капи
тального ремонта, который проводится по областной программе, по об
ластному финансированию. Здесь с минобром предстоит очень большая
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работа, потому что по законодательству мы можем сейчас поставить 
только общую сумму распределения, и его оперативное распределение - 
это задача министерства образования, мы будем вместе искать механиз
мы, как это сделать как можно быстрее.

Кроме того предусмотрены денежные средства на начало в этом 
году, возобновления, точнее, в этом году работы нашей государственной 
программы по обновлению пищеблоков, по строительству модульных 
пищеблоков на территории Иркутской области. В прошлом году эта про
грамма начала работать. Очень большие денежные средства были зало
жены в этом году. Мы вот сейчас в середине года снова наполняем в свя
зи с поступившими заявками эту программу денежными средствами. По
правки также внесены в рамках совместной работы депутатами Законода
тельного Собрания. Губернатором Иркутской области внесена поправка 
по обеспечению средствами на приобретение сертификатов для детей- 
сирот по обеспечению их жильем. Это то, о чем тоже говорили на всех 
комитетах, проговаривали, что необходимо эти денежные средства уве
личивать, это было предложение и Контрольно-счетной палаты. Соб
ственно говоря, эта работа проведена, и соответствующее финансирова
ние заложено.

Кроме того, в системе СПО предусмотрены денежные средства 
для увеличения размера стипендии студентов СПО до федерального 
уровня. Тоже этот вопрос, который мы очень много обсуждали в стенах 
Законодательного Собрания, соответствующие поправки внесены консо
лидировано.

Что касается спорта. Тоже Законодательное Собрание системно 
работало по этим вопросам, проведены были несколько мероприятий, не
сколько обсуждений с привлечением спортивной общественности этих 
мероприятий и сегодня в поправках к бюджету мы вот решили такие сов
местные мероприятия наполнить финансовым ресурсом и все-таки отве
тить на ряд вопросов, которые были заданы в рамках обсуждений этих 
вопросов. На финансирование детско-юношеских спортивных школ до
полнительно будут выделены 30 млн рублей, на командирование сборных 
команд Иркутской области еще дополнительно 10 млн рублей. Кроме то
го, в рабочем порядке решен ряд вопросов, которые ставил профильный 
комитет: это средства на заработную плату для специалистов по работе с 
инвалидами, которые работают в муниципальных образованиях, соответ
ственно, эти вопросы тоже решены.

Что касается вопросов комфортной городской среды, о которой 
нам говорила КСП, было уменьшение денежных средств по этой про
грамме, денежные средства восстановлены. Это позволит тем организа
циям, тем муниципальным образованиям, которые выполняют сегодня 
программы в рамках Всероссийского конкурса благоустройства малых 
городов и исторических поселений, в случае необходимости получить 
денежные средства на увеличение стоимости материалов, которые они 
смогут доказать в рамках проекта. То есть это будет действие по анало
гии, как сегодня, о чем рассказывала Наталья Вениаминовна, что выде
ляются муниципалитеты средства, если идет удорожание объекта по по
становлению Правительства, соответственно, в рамках вот этого большо
го конкурса благоустройства территории такие механизмы в рамках этих 
денежных средств возможны. Ну и территории соответствующие уже то
же заявились.

Кроме того, Губернатором Иркутской области внесены поправки
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об увеличении стоимости, не стоимости, а объема денежных средств для 
питания детей в лагерях дневного пребывания, урегулирована проблема, 
о чем задавался здесь вопрос, по обманутым дольщикам, - в поправках 
есть 125 млн рублей на эти цели, и очень большой блок поправок касает
ся дополнительного распределения средств для муниципальных образо
ваний в объекты муниципальной собственности, которые также смогли 
подтвердить удорожание по тем или иным объектам, и это удорожание 
подавалось в министерство строительства уже в ходе рассмотрения про
екта закона о бюджете. Ну несколько примеров приведу. Это Балаганский 
район, Усольский район, Качугский район, Иркутский район, школа в 
Грановщине, «Шахтер» в Черемхово и школа в Саянске.

Вот такие в основном и целом поправки на сегодняшний день вне
сены. Ну и мы проработали вопрос по энергетической стратегии Иркут
ской области. Эти предложения были от коллег-депутатов, которые были 
озвучены. Поправки в этом направлении также внесены, мы проработали, 
кто будет исполнять эти мероприятия, имеется в виду, кто будет главным 
распределителем бюджетных средств, и денежные средства в размере 20 
млн рублей также поставили на эти направления на 23 - 24 годы, что со
гласовано с представителями научной общественности и с теми, кто бу
дет участвовать в выполнении этой работы.

Что касается сельского хозяйства. Большой блок вопросов. И мы 
когда принимали бюджет на 2022 год, мы проговаривали, что все объек
ты капитального строительства: школы, садики, дома культуры мы будем 
вносить на входе в год, потому что здесь надо правильно относиться к 
муниципальным образованиям, на входе в год они правильно спланируют 
свои расходы и, естественно, смогут своевременно выполнить эти рабо
ты, а вот к вопросам сельского хозяйства мы вернемся в течение года. 
Собственно говоря, сейчас это и произошло. Во внесенном проекте зако
на о бюджете более 400 млн рублей предложено для распределения в 
рамках совместной работы депутатского корпуса Губернатора Иркутской 
области - Правительства Иркутской области. И в поправках еще дополни
тельно 200 млн рублей будут направлены на поддержку сельского хозяй
ства. Из них 34 млн будет направлено на производство молока, на закуп 
мяса - 66 млн, и 100 млн рублей будет направлено в рамках антикризис
ной меры на приобретение технологического оборудования, а также на 
уплату лизинговых платежей по соответствующим договорам. Это уже 
будут те средства, которые обеспечат договоры нынешнего года, которые 
в нынешнем году смогут сельхозтоваропроизводители заключить для то
го, чтобы, несмотря на тяжелую ситуацию, продолжать развивать отрасль 
сельского хозяйства и развиваться самим.

Ну вот это основные пункты, это основные поправки, которые 
есть, которые предусмотрены. Вроде бы ничего не забыла, вроде бы все 
предусмотрела. Ну, итого, даже в поправках: более чем на миллиард руб
лей мы увидели дополнительных мероприятий. Это результат совместной 
работы, кропотливой, непростой на самом деле, с Губернатором, с Пра
вительством Иркутской области, всего депутатского корпуса.

Поправки комитетом приняты. У нас есть таблица одобренных по
правок и таблица отклоненных поправок. Комитет решил вынести на рас
смотрение сессии Законодательного Собрания указанные поправки, ука
занные таблицы и рекомендовать сессии принять закон во втором и окон
чательном чтении с учетом таблицы одобренных и таблицы отклоненных 
поправок и направить на подписание Губернатору Иркутской области.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ6/51)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/52)

ВЫСТУПИЛИ:

Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:29:45. Речь 0 мин 20 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Тогда 
присаживайтесь, Наталья Игоревна. А у вас еще следующий вопрос, да? 
Тогда подождите.

Так, голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:30:06
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:30:06. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб
лицы одобренных поправок, прошу вас.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 17:30:22
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:30:23. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 17:30:37
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  3. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:30:38. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять закон во втором и третьем окончатель
ных чтениях и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 17:30:56
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  3. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:30:56. Речь 0 мин 51 сек

Решение принято.
Наталья Вениаминовна, большая просьба к вам, как можно быст

рее до муниципалов довести эти 3,7 млрд, которые вот со слов Губерна
тора, дословно: «Как депутаты и предлагали». Поэтому ну вот мы сов
местными усилиями эту сумму в бюджете предусмотрели для муниципа
литетов, ну, пожалуйста, к вам просьба как можно быстрее распределить 
ее и довести постановлением Правительства.

39. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1018 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ НАЛОГООБЛО
ЖЕНИЯ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ УПРОЩЕННОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» 
(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:31:47. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № ... Так, продолжение рассмотрения дополнительного 
вопроса по УСН. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «Об особенностях налогообложения при 
применении упрощенной системы налогообложения», 2-е чтение. Пожа
луйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:31:55. Речь 4 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, у нас ничего неожиданного не произошло в 
этом вопросе, мы, как и проговаривали, сблизили позиции с результатом 
работы той самой рабочей группы, о чем шла речь, которая была органи

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 16/53)
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зована с участием предпринимателей Иркутской области, с тем проектом 
закона, который был внесен на рассмотрение Законодательного Собра
ния.

Основные поправки, о которых идет речь. В проекте закона сум
ма. .. предельный уровень дохода, дающего право на применение налого
вой ставки, был определен 10 млн рублей в системе упрощенной системы 
налогообложения «доходы» и 15 в системе «доходы минус расходы». Эта 
сумма была увеличена, эта цифра была увеличена с 10 млн до 30 млн и с 
15 млн до 30 млн соответственно.

Исключены несколько условий, которые, на наш взгляд, на взгляд 
Уполномоченного по правам предпринимателей, сократили бы возмож
ность для предпринимателей применения указанных льгот по упрощен
ной системе налогообложения. Во-первых, мы в обязательном порядке 
дали право воспользоваться такой льготой ИП, в том числе без работни
ков, потому что исключение этой категории из возможного получателя 
льгот - это неравноправное условие, у нас нигде нет требования, что ИП 
обязательно должно быть с работниками. Соответственно, вот эту спра
ведливость мы восстановили поправками.

Исключили условие о том, что налоговая ставка пониженная при
меняется в отношении доходов, которые в 22-м году к аналогичному по
казателю 21-го года не превышают среднегодовое значение сводного ин
декса потребительских цен по данным территориального органа государ
ственной статистики по Иркутской области. Оно не применимо к этим 
льготам в данной ситуации, в данном контексте, поэтому это условие бы
ло исключено

Далее. Включили в проект закона предложение рабочей группы 
предпринимателей о том, что льгота применяется к налогоплательщикам, 
у которых по состоянию на 1 января 23-го года отсутствует недоимка по 
налогам и страховым взносам в сумме, которая превышает 3000 рублей, 
т.е. это возможность какие-то ошибки, недочеты, может быть, какие-то 
технические моменты позднего проявления вот этой цифры, которая идет 
в погашение недоимки по налогам, увидеть и все-таки воспользоваться 
льготой, если такая недоимка не превышает 3000 рублей. Это тоже было 
поддержано и на заседании комитета было утверждено.

Немного поправили формулировку по потребительским коопера
тивам, установили, что к потребительским кооперативам относятся и те 
общества, учредителями которых являются потребительские общества и 
их союзы, зарегистрированные в соответствии с указанным законода
тельством.

Добавили по предложению совместному, по предложению коллег 
из минэконома и на основании предложений Председателя Правитель
ства Российской Федерации налоговые льготы дополнительные для IT- 
сферы, это в полном виде антикризисная мера, которая должна обяза
тельно найти отражение в законе, поскольку мы закон рассматриваем, то 
своевременно можем это сделать. И добавили еще один ОКВЭД к тому 
перечню, который предусмотрен в списке ОКВЭДов, которые подлежат 
льготе.

Ну и напомню еще раз, что льгота составляет 50 процентов, т.е. 
это не полная... не минимальная налоговая ставка, которая по этому за
кону будет предоставляться, а 50-процентная по сути налоговая льгота.

Мы рассмотрели указанный проект закона, все поправили, все 
сделали, таблица осталась в том виде, в котором мы проговаривали ее с

151



утра еще на первом комитете. Есть у нас таблица одобренных поправок. 
Комитет принял решение вынести проект закона в указанной версии с 
таблицей одобренных поправок, рекомендовать сессии принять этот про
ект закона в окончательном чтении.

Ну, могу сказать, что эта тема достаточно ожидаемая, мы, навер
ное, до того как уйдем на каникулы, должны сделать эти шаги. И на сего
дняшний день, вот как мы видим, как увидел это комитет, - это опти
мальная форма закона, это оптимальный вариант закона, который выне
сен и поправками в том числе на сегодняшний день отредактировал наши 
общие такие позиции нашей общей работы. Просим поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:36:38. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Вот Анатолий Васильевич Обухов 
вопрос хочет вам задать.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:36:46. Речь 0 мин 9 сек

Наталья Игоревна, подскажите, а в прошлом году у нас же такой 
же был законопроект, правильно? И сколько воспользовалось предпри
нимателей?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 17:36:55. Речь 1 мин 16 сек

У нас был не такой же законопроект. Вы, наверное, речь ведете о 
законопроекте, который касался налоговых льгот в связи с ковидом. Там 
их воспользовалось несколько десятков предпринимателей. Именно по 
результатам той работы сегодня комитетом предложены поправки и 
предложена версия, которая сегодня рассматривается, для того чтобы 
большее количество предпринимателей смогло воспользоваться льгота
ми.

Ну, тут хочу сказать еще одну немаловажную вещь: льгота заяви
тельная. Автоматически она никому предоставлена не будет, соответ
ственно, здесь всех предпринимателей нам надо с вами уведомить, они 
должны очень внимательно прочитать закон, потому что условия предо
ставления льготы, они прописаны, формулировки, которые есть, они тоже 
прописаны, недоимка. Нужно очень внимательно читать условия по 
недоимке, т.е. это именно недоимка по налогам 3000 рублей, не какие-то 
другие там задолженности и т.д., и т.п. Закон налоговый, и, конечно, его 
надо очень внимательно прочитать и надо не забыть, что к 1 января 23-го 
года нужно решить все свои вопросы с государством, соответственно, для 
того чтобы получить льготу по упрощенной системе налогообложения.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/54)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:38:11. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Вопросов нет. Тогда голосуем 
принять таблицу одобренных поправок. Пожалуйста.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:38:26
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/55)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:38:26. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 17:38:45
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:38:45. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Спасибо, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Спасибо.

21. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ О РАСПОРЯЖЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2021 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:39:01. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 21: проект постановления "Об отчете Правительства 
Иркутской области о распоряжении государственной собственностью 
Иркутской области за 2021 год". Докладывает Быргазова Марина Алек
сандровна - министр имущественных отношений Иркутской области.
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Пожалуйста, Марина Александровна, на трибуну.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 17:39:24. Речь 21 мин 35 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию представляется доклад «Отчет Правительства Иркутской обла
сти о распоряжении государственной собственностью Иркутской области 
за 2021 год». Отчет очень подробный, он у вас. Вы его можете воспользо
ваться, посмотреть. На ВКС и здесь присутствуют министры, руководи
тели служб, и им можно задать вопросы, если таковые будут.

На конец 21 года в реестре государственной собственности числи
лось 48,5 тысяч объектов учета. Структура реестра представлена на слай
де. В целом количество областного государственного имущества за 21 
год увеличилось на 3 % по сравнению с 20 годом. Балансовая стоимость 
недвижимого и движимого имущества составляет более 222,5 миллиар
дов рублей, кадастровая стоимость участков 44 миллиарда рублей. Уве
личение областного имущества за 21 год произошло в основном за счет 
приобретения жилых помещений для детей-сирот, ввода в эксплуатацию 
объектов. Например, библиотеки имени Хангалова в поселке Усть- 
Ордынский, детский сад в микрорайоне Угольщиков (город Тулун), 
фельдшерско-акушерские пункты, поликлиника в поселке Кутулик. 
Учтены 353 единицы медицинского оборудования, 50 автобусов для пе
ревозки детей и другие объекты.

В казне числилось за отчетный период 7 тысяч 232 объекта. В 
казне это то имущество, которое не закреплено за органами государ
ственной власти и за учреждениями, не передано в хозяйственное виде
ние предприятиям. На слайде предоставлена динамика состава областной 
казны в разрезе видов имущества.

Нужно сказать, что с 20 года нами проводится инвентаризация 
всех объектов. У нас на учете каждый объект, и мы смотрим как исполь
зуется. В отношении, например, неиспользуемых объектов проводится 
отдельная работа. 83 не используются объекты недвижимости, которые 
находятся в казне Иркутской области площадью 49 тысяч кв.м. Чтобы 
понять, что это за объекты, мы вам представили: это 14 объектов (Алек
сандровский централ); 14 - база Лесное (сейчас прорабатывается вопрос 
передачи этой базы в аренду или безвозмездное пользование первичной 
профсоюзной организации санаторий-профилакторий «Дружба»); 13 объ
ектов по Красноказачьей, 23 «а» в городе Иркутске; (непонятно) объектов 
включены в прогнозный план приватизации. Это за 21 год. 17 объектов 
списано, в отношении четырех объектов рассматривается вопрос с даль
нейшим использованием. Основной причиной неиспользования объектов 
является их неудовлетворительное состояние и необходимость их либо 
восстановления, либо сноса, либо реконструкции для дальнейшего ис
пользования.

В отчетном периоде в реестре числилось 502 областных государ
ственных учреждений. Кроме того, 106 органов государственной власти 
(увеличилось на один орган власти Минцифры в 21 году) числилось 16 
хозяйственных обществ и 5 областных государственных унитарных 
предприятий. Работа Правительством проводилась по оптимизации коли
чества областных учреждений. Их количество увеличилось по сравнению

154



с предыдущим... ой ... уменьшилось по сравнению с предыдущим пери
одом на 5 единиц.

В результате реорганизации прекратили деятельность 16 област
ных государственных учреждений. Вместе с тем функции этих учрежде
ний переданы в результате реорганизации иным учреждениям. И задача 
стояла, чтобы все услуги предоставлялись надлежащие в полном объеме, 
качественно учреждениями. Количество хозяйственных обществ умень
шилось на 5, количество ОГУП не изменилось.

Использование областной государственной собственностью. В це
лях обновления основных фондов в отчетном периоде приобретено новое 
областное государственное имущество на сумму 16 миллиардов рублей 
288 миллионов. Перераспределение, осуществленное в отношении иму
щества на сумму 3 миллиарда 226 миллионов. Что такое перераспределе
ние. Это между органами власти, учреждениями, это передача на другой 
уровень власти и небольшой процент списания. В результате балансовая 
стоимость имущества, которая находится в оперативном управлении 
учреждения, составляет 151 миллиард 180 тысяч рублей. Рост составил 7 
%. За областными государственными учреждениями на конец периода 
закреплено 8 тысяч 165 объектов недвижимого имущества, балансовая 
стоимость их 97,5 миллиардов. Кроме того, закреплено особо ценное 
имущество, балансовая стоимость которого составила 29 миллиардов 898 
миллионов рублей. Наибольший удельный вес особо ценного имущества 
по-прежнему составляет имущество министерства здравоохранения, это 
76 %. На остальные ведомства приходится 24 % от общей стоимости осо
бо ценного имущества. По сравнению с предыдущим годом сумма особо 
ценного имущества уменьшилась на 9 %. Почему. Потому что в прошлом 
году мы интенсивно покупали такое имущество для объектов здраво
охранения. В этом году такие темпы немного уменьшились и в предыду
щем не были такими, как в 21, в 20 году. Точнее в 21, правильно.

Значит по итогам очередной инвентаризации выявлено. За учре
ждениями числится 636 неиспользованных объектов недвижимости об
щей площадью 187 кв.м.: из них в прошлом году принято 96 решений, по 
60 объектам принято, списано 32, передано в муниципальную собствен
ность 22, перераспределено между областными структурами 4, по 8 объ
ектам принято учреждением решение о приведении их в удовлетвори
тельное состояние. В отношении ряда объектов это 23. Решение было 
принято признать их движимым имуществом. В результате на 1 января 22 
года количество объектов не использованных составило 547 единиц, об
щей площадью 160 тысяч кв.м. Работа по таким объектам нами продол
жается в этом году.

Формирование специализированного жилищного фонда у нас 
осуществлялось в соответствии с законодательством для детей-сирот. А 
по состоянию на конец отчетного периода таких квартир, которые предо
ставлены детям-сиротам, и детям, оставшимся без попечения родителей, 
было 5 тысяч 120 объектов. В целях контроля, за использованием и со
хранностью спецжилфонда в 21 году полномочиями соответствующими 
наделено областное государственное казенное учреждение «Фонд иму
щества». По итогам 21 года фондом обследовано 1 тысяча 129 объектов 
жилья, осуществлен ремонт 93 жилых помещений, 41 объект общедомо
вого имущества на сумму 24 миллиона 700 тысяч. В 22 году для сведения 
скажу, запланирован ремонт 59 объектов для детей-сирот. Стоимость это
го всего 106 миллионов.
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Проведен анализ эффективности использования областной госу
дарственной собственности областными государственными учреждения
ми по следующим показателям. Доля учреждений, которые выполнили 
задание и план мероприятий, 97 %. 3 % его не выполняли. Это 11 госу
дарственных учреждений лесной отрасли, которые прекратили свою дея
тельность. Один объект образования, специальная коррекционная школа- 
интернат в рабочем поселке Квиток. И как создано в отчетном периоде 
одно государственное учреждение аппарата Губернатора - Представи
тельство Правительства Иркутской области в Москве и одно учреждение 
сферы культуры. Объем совокупных доходов областных государствен
ных учреждений увеличился. Предполагается, что сюда входят объемы 
бюджетного обеспечения и объемы собственных доходов, включая арен
ду, доходы от аренды объектов собственности. Он увеличился и составил 
118 %. В 21 году 119 миллиардов все это составляло. В 20 году 101 мил
лиард. Доля собственных доходов учреждений, полученных от принося
щих деятельности, составила 10 % и увеличилась по сравнению с преды
дущим периодом на 13 %. Объем бюджетных расходов на содержание 
имущества областных учреждений также вырос на 41 % по сравнению с 
уровнем 21 года, но объем капитальных вложений уменьшился на 23 % 
по сравнению с показателем предыдущего отчетного периода.

Коэффициент ввода основных фондов также уменьшился на 33 %. 
Это связано... по сравнению с 20 годом. Это связано с тем, что в 21 году 
интенсивно вводились объекты. В Тулуне для ликвидации наводнения, 
Ледовый дворец «Байкал». Поэтому в 21 году эти показатели были уже 
ниже. Износ областного государственного имущества увеличился на 0,2 
%, доля площадей учреждений, которые в аварийном состоянии, состави
ла 37 % и увеличилась на 6 % по сравнению с показателем прошлого пе
риода.

Наибольший удельный вес аварийного имущества приходится на 
имущество БЦБК. В реестре учтено 5 областных государственных пред
приятий. По-прежнему осуществляло свою деятельность 4 областных 
предприятий. Одно предприятие - это «Облкоммунэнерго» в стадии 
банкротства. С положительным результатом закончили у нас год три 
предприятия: «Формация», «Посадочная площадка Усть-Илимска» и 
«АЦТИ». Прибыль Усть-Илимской площадки 105, «Формации» 1 милли
он 349 и 920 тысяч - это «АЦТИ».

Совокупный объем прибыли, полученной ОГУП, составил 2 мил
лиона 374 тысячи рублей. Этот показатель выше показателя 20 года на 13 
%. «Облкоммунэнерго» получен убыток в размере 50 миллионов, но по 
сравнению с 20 годом размер убытка сокращен предприятием на 48 %, в 
20 году на 30 %. Таким образом, с 19 года сложилась положительная ди
намика финансово-экономической деятельности «Облкоммунэнерго».

В 21 году доходы областного бюджета от перечисления части 
прибыли ОГУП составили 1 миллион 247 тысяч рублей. Это на 10 % ни
же планового показателя, поскольку они перечислили полностью.... часть 
прибыли «АЦТИ» областное БТИ. Общая стоимость областного имуще
ства, которое закреплено за ОГУПами 39 миллиардов. Эффективность 
использования имущества невысокая в связи с высокой степенью износа. 
Степень износа имущества, которая закрепляется за предприятиями пра
вом хозяйственного ведения, она на уровне 20 года составляет 91 %: это 
«Облкоммунэнерго» и областное БТИ. Меры здесь нами принимаются. 
Мы в этом году проводим инвентаризацию части имущества «Облком-
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мунэнерго» в целях того, чтобы потом учитывать, в том числе рекон
струкции, строительство и т.д.

В реестре государственной собственности числилось 16 хозяй
ственных обществ. Пакет акций, которых находится в областной соб
ственности. Количество хозяйственных обществ уменьшилось на два, 
ликвидировано АО «Коммунальные системы», ООО «Горожанин», 20 % 
акций приватизировано посредством проведением торгов.

Торги по продаже пакета акций ООО «Сибэкспоцентр» состоялись 
в декабре 21 года. Государственная регистрация завершилась в феврале 
22 года. В декабре 21 года банком России осуществлена государственная 
регистрация дополнительного выпуска обыкновенных акций особо эко
номической зоны на общую сумму 8,5 миллионов рублей. Государствен
ная регистрация продолжается в 22 году. Пакет акций дополнительно но
вых государственных обществ в собственность не приобретались. Финан
совый анализ проводился в отношении 15 хозяйственных обществ, а 9 
хозяйственных обществ из 15 завершили финансовый год с прибылью. 
На слайде это все видно.

Ну и введено конкурсное производство в отношении двух акцио
нерных обществ: областное жилищное коммунальное хозяйство, Иркут
ская продовольственная корпорация акционерное общество «Искра» 
находится в стадии ликвидации. Завершение планируется 11 июля. Таким 
образом, доля хозяйственных обществ у нас, в отношении которых воз
буждено производство по банкротству состава, два хозяйственных обще
ства. Совокупный финансовый результат является положительным. Со
ставил 1 миллиард 315 миллионов рублей с прибылью. Закончили, ну те 
акционерки, которые вы видите. И отрицательный результат, это в крас
ной зоне у нас находится. В 21 году сумма дивидендов по акциям соста
вила 193 миллиона рублей, в основном за счет продажи гостиницы «Ре
тро» гостиничным комплексом «Русь». Пожалуйста, следующий слайд.

Совокупный доход управления областной государственной соб
ственностью, в прошлом году мне задавали этот вопрос. Отчет подготов
лен и в прошлом году и в этом году в соответствии с законом. То есть, 
там четко сказано, какие данные мы вам должны представлять, поэтому 
дополнительно даем после тех вопросов, которые были в прошлом году. 
Совокупный доход от управления областной собственностью составил 
501 миллион рублей. Это не основная задача использования имущества. 
Основная задача - обеспечение органов власти и учреждений надлежа
щим имуществом для предоставления всех услуг населению. Значит, 
нужно сказать, что из 501 миллиона, 116 миллионов получает бюджетное 
автономное учреждение от аренды. На счета у них поступают эти сред
ства. И то, что администрирует у нас минимущество, мы получаем доход 
384,9 миллиона рублей. Расклад здесь приведен. Это от казны мы полу
чаем, то есть от продажи права арендных земельных участков, это и 
аренда имущества 67 миллионов, это приватизация 87, от продажи зе
мельных участков 212, от использования имущества коммунальной си
стемы 19 тысяч поступило. Всего 199. Следующий слайд, пожалуйста.

Плюс дополнительно мы получили доход от унитарных предприя
тий 1 миллион 247, в таблице это в конце видно и дивиденды по акции 
193. Всего 384 миллиона доходы от использования имущества. Очень по
дробно у нас в докладе, точнее в отчете, сказано кому мы сдаем в аренду. 
Как, то есть, в том числе в безвозмездное пользование. Я не буду оста
навливаться, чтобы не занимать ваше время.
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Прогнозный план приватизации. Мы планировали получить в 
прошлом году 351 миллион, а получили в итоге 87 миллионов. Мы не 
продали, комплекс зданий по Софье Перовской. И хорошо, потому что в 
этом году решены вопросы. Мы передаем в муниципальную собствен
ность города Иркутска, обмениваемся зданиями, нам передают здания, 
которые для развития необходимы областной клинической больницы на 
набережной.

Кроме того, мы не продали Дзержинского, 36, стоимость 220 мил
лионов. Нужно сказать о том, что подготовлена полностью продажа этого 
объекта, но поступило поручение Губернатора Иркутской области по ре
зультатам встречи с депутатами Законодательного Собрания проработать 
вопрос о продаже этого объекта за 1 рубль с целью восстановления па
мятника истории культуры. Мы ждем сейчас заключение службы охраны 
памятников. После получения такого заключения мы будем смотреть су
ществуют ли основания для продажи его за 1 рубль. Как я сказала, в итоге 
мы продали, значит 20 % акций «Горожанина» - это 9,5 миллионов, 3 
объекта недвижимости земельных участков и жилое помещение, 11 
транспортных средств. В этом году мы будем продолжать продажу тех 
объектов, которые были включены в прогнозный план приватизации 20- 
х, 21-х годов. Следующий слайд, пожалуйста.

Была проведена как всегда большая работа по передаче имущества 
из федеральной собственности в областную, из областной в федеральную 
муниципальную, из муниципальной в областную. В основном для ис
пользования у нас передаются к нам объекты, которые используются по
том областными учреждениями. В отчете очень подробно, в нашем отче
те, потому что слайд это не может уместить, указано какие объекты что, 
под что. То есть, можно с этим ознакомиться.

Оценка доходного потенциала областной государственной соб
ственности проводилась по показателям, сколько мы расходов тратим. Но 
здесь только казна, это у нас в отчете так говорится. В отчетном периоде 
на казну мы израсходовали 14 миллионов рублей. Это охрана объектов. 
Это в том числе на капитальный ремонт входит сюда (непонятно) кварти
рам детей-сирот. В том числе мы тратили деньги на работы по инвента
ризации объектов, земельных участков и оформление прав собственности 
на земельные участки в областную государственную собственность и на 
объекты недвижимости.

Если... в отчете очень подробно сказано о том как, что у нас из 22 
тысяч объектов недвижимости зарегистрировано право собственности на 
12 тысяч. То есть, есть над чем работать. Но это не страшно, потому что у 
нас закреплено право, хозяйственное ведение, право оперативного управ
ления. Это подтверждает право областной государственной собственно
сти. И эта работа будет продолжаться, и она является одной из приори
тетных. Нами было проведено в прошлом году, это очень важно, 72 про
верки. Проверено 59 учреждений, 13 органов государственной власти на 
предмет сохранности и надлежащего использования объектов государ
ственной собственности. Ну, следующий слайд, пожалуйста.

Остаются все такие же нарушения, и структура, и количество, как 
и было в предыдущие годы. Здесь сказано, какие мы выявляем наруше
ния. После такой работы акты направляются учредителю, органам власти, 
а также учреждениям. Те готовят планы по устранению таких нарушений 
и планомерно устраняют все нарушения выявленные.

В целях защиты имущественных интересов (я заканчиваю) подано

158



593 иска. К нам увеличилось количество исков, их стало больше. Так их 
было 1 тысяча 919. Для сведения. В 20 году их было 618, 725 - в 19 году. 
Значит, к нам предъявляются иски по установлению кадастровой стоимо
сти земельных участков в размере рыночной и увеличивается количество 
исков, касающихся предоставления жилья детям-сиротам.

В отчетном периоде остается та же самая проблематика, которую 
мы называли прошлые годы. Это достаточно высокая степень физическо
го износа областного имущества, которым мы пользуемся, 66 %. Это в 
том числе расходы на содержание имущества, которое не задействовано, 
то есть, не используется. Это нужно с этим имуществом работать. Недо
статок площадей для размещения органов власти и учреждений, недоста
точное инвестирование в областное государственное имущество. И, кро
ме того нужно сказать, что в отчете четко представлен большой, я не бу
ду его так озвучивать, план мероприятий по оптимизации общей работы 
по управлению областной государственной собственностью. Здесь только 
краткий, вот на слайде. На самом деле он достаточно большой. Я прошу 
поддержать отчет об управлении и распоряжении областной государ
ственной собственностью за 21 год. Спасибо за внимание. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:00:59. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Марина Александровна. Пожалуйста, вопросы к мини
стру. Спасибо, присаживайтесь. Денис Павлович Шершнев. Пожалуйста, 
Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 18:01:10. Речь 1 мин 12 сек

Ну, во-первых, хочется поблагодарить за четкий подробный до
клад. Опять-таки отметить совместную нашу деятельность по работе гос
ударственных предприятий наших, унитарных предприятий. Видим, что 
тоже наше «Облкоммунэнерго» уже вышло на прибыль. Мы понимаем, 
что у них операционная прибыль то она, положительная. Да. Ну, в связи 
там с особенностью налогообложения и амортизации у них чистая при
быль выходит отрицательная. Но это, не может не радовать. Ну, с учетом 
того, что Иркутская сетевая компания за прошлый год задекларировала 
убытки 5 миллиардов рублей. Вот. Вопрос был следующий.

Один из объектов я видел, детский сад «Светлячок» города Тулу- 
на. Так понимаю, по постановлению Правительства № 2126-р построен
ный. У нас сейчас отрегулирован вопрос передачи из областной соб
ственности имущества, возникшей в ходе строительства, в муниципали
теты? Там нет никаких сложностей? То есть сейчас же огромное количе
ство объектов у нас строится в Тулуне, ну, уже завершается.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:02:22. Речь 0 мин 23 сек

Если честно говоря, никакой проблематики не видела. То есть, у
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нас решается вообще, и я даже не помню, когда передавали, например 
Тулуну. У нас не было никаких проблем. То есть, все вопросы регулиро
вались уже на стадии даже строительства. И если какие-то вопросы были, 
проблемы, я, видимо, о них не знаю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Еаськов Александр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:02:45. Речь 0 мин 39 сек

Марина Александровна, такой вопрос. Вот так как-то пропустил 
его. Смотрите вот. По Байкальской пригородной пассажирской компании. 
У нас прибыль 239 миллионов, да? Правильно? 50 + 1 акция. А мы же 
субсидируем эту компанию, там же у нас миллиарды на проекты. Как вот. 
Там второй есть акционер. То есть, это наши деньги. Мы отдаем, как-то 
получается, прибыль-то. Мы что лишние деньги отдаем туда, чтобы при
быль там появилась, потому что по прошлым отчетам там вообще убыт
ки были. Мы не до финансировали эту компанию, а сейчас прибыль.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:03:24. Речь 0 мин 27 сек

Это такой финансовый отчет, это раз. Ну, а субсидируем мы эту 
деятельность, поскольку этой деятельностью у нас не занимается соб
ственно никто и не может заниматься, это раз. Эти услуги должны предо
ставляться, поэтому мы обеспечиваем это субсидирование. Вот все что, я 
могу сказать. Отчеты даются, что там прибыль есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:03:51. Речь 0 мин 30 сек

То есть, когда мы занимались проблемой, когда смотрели риски, 
мы резко ограничили количество студентов, детей вот на льготный про
езд. У нас был очень сильный дисбаланс финансовый. И мы говорим, что 
по ней убыточно, убыточно, убыточно. То есть, дети не ездят, а мы не до 
финансируем, и мы получили прибыль. То есть, им теперь прибылью де
литься со вторым акционерам в счет нашей бюджетной, так сказать суб
сидии, так что ли получается?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:04:21. Речь 0 мин 17 сек

Получается так. Потому что мы субсидии даем, мы даем как убы
точному предприятию это точно. Я специально этим вопросом займусь и
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вам дам подробную информацию, как у нас тогда даются в этом случае 
кредиты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:04:38. Речь 0 мин 3 сек

Хорошо. Пожалуйста, Андреев Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в 
Законодательном Собрании Иркутской области

ВОПРОС: Время: 18:04:40. Речь 1 мин 1 сек

Первый слайд. Там вы что-то передали Федерации. Вот, можно 
узнать что. На первых слайдах. Там один объект передан Федерации.

БЫРЕАЗОВА М.А.
Так. На первых слайдах у нас есть... Это только реестр на первых 

слайдах.

АНДРЕЕВ А.А.
Дальше, дальше, начало, первое. Вот здесь. Неиспользованное 

имущество. Один объект передачи в федеральную собственность.

БЫРГАЗОВА М.А.
Не готова сказать, потому что очень много объектов передается в 

федеральную собственность.

АНДРЕЕВ А.А.
Он один. Вот здесь написано.

БЫРЕАЗОВА М.А.
Мы передаем, да, и объекты недвижимости и объекты, в том числе 

движимого имущества. Ну, здесь речь идет о недвижимом имуществе. 
Пока не готова сказать точно, какой конкретно объект мы передали. Нам 
из Федерации поступило в прошлом году три объекта, включая земель
ный участок по строительству архивного здания архивного агентства, в 
общем у нас взаимная передача идет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:05:41. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:05:42. Речь 0 мин 25 сек

Марина Александровна , у вас в отчете были показаны предприя
тия доходной части по дивидендам. Будет ли пересмотрен проект распо
ряжения Правительства о доле перечисляемых дивидендов в бюджет Ир
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кутской области. У вас там есть и 25 %, есть и более-менее. То есть, есть 
какая-то четкая понятная концепция. Как и по каким правилам, мы будем 
это делать?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:06:07. Речь 1 мин 40 сек

В нормативно-правовом акте говорится о рекомендациях перечис
ления дивидендов. Решает совет директоров. И поэтому именно на совете 
директоров определяется куда будут направлена чистая прибыль. В част
ности, если говорить о «Корпорации развития», то например, было 
направлено у нас... Это решение было совета директоров, направлено в 
резервный фонд «КРИО» на покрытие убытков покрытия в соответствии 
с уставом 2 миллиона 841 тысяча, на выплату дивидендов было направ
лено 8 миллионов.

В распоряжении «КРИО» оставались для передачи взносы. Это 45 
миллионов, мы передаем в некоммерческие организации, учредителем 
или участником которых является «КРИО». Вот так было распределено 
советом директоров с учетом того, что в распоряжении, котором говорит
ся, о рекомендации. Если говорить, например, по аэропорту, то 10 милли
онов направлено на выплату дивидендов, это в областной бюджет, из 253 
миллионов. И в распоряжении общества осталось 243 миллиона, из них 
174 - направлено на реконструкцию аэродромных искусственных покры
тий, 69 - на развитие общества строительства реконструкций производ
ственных помещений, сооружений, закупка спецтехники и производ
ственного оборудования, поэтому оснований для пересмотра нет, мы 
пользуемся рекомендациями.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:07:47. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Марина Александровна. Вопрос Крывовязого Ивана 
Викторовича.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 18:07:49. Речь 0 мин 16 сек

Марина Александровна, подскажите, пожалуйста. Существуют ли 
сегодня обращения Минимущества от лечебных учреждений по не ис
пользованию объектов недвижимого имущества зданий, которые сего
дня у них стоят на балансе, они на них тратят свои средства по их содер
жанию. Спасибо.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:08:05. Речь 1 мин 17 сек

Да, такие обращения у нас есть. В прошлом году проводилась ра
бота. То есть, у нас был такой, как бы пилотный проект. Мы предложи
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ли... дело в том, когда мы забираем казну, мы начинаем тратить также 
деньги на его сохранность, то есть, нам нужно нанимать охрану ведом
ственную на его сохранность. Мы попросили все учреждения провести 
глубокий анализ того имущества, которое у них там есть, например, вы
явили по фотографиям даже разрушенный объект, который находился в 
деревянном исполнении на территории больницы. Попросили прорабо
тать его списание и разборку, то есть, возможны и такие варианты. И в 
том числе, проработать там, где учреждения находятся на местах, с орга
нами местного самоуправления, возможно с коммерческими организаци
ями, некоммерческими организациями, по передаче такого имущества.

Работа в 21 году активно проводилась учреждениями. Ну, дей
ствительно, нам например, сказали о том, что это непрофильная их рабо
та, она занимает достаточно много времени, потому и попросили пилот
ный проект этот, ну то есть может быть даже прекратить, пока мы еще 
его не прекратили, в том числе, мы дали право им продажи таких объек
тов для получения дополнительных доходов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:09:22. Речь 0 мин 6 сек

Предлагайте.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:09:28. Речь 0 мин 23 сек

Вы тогда, пожалуйста, предоставьте нам в комитет по здравоохра
нению за последние три года сколько таких обращений было отмечено в 
учреждениях, какая динамика решения этих вопросов. Для понимания 
депутатов. На содержание этих объектов, которые не используются в ле
чебных учреждениях, затрачиваются средства немалые: это охрана, по
жарная безопасность, налоги, коммуналка. Нам можно такую информа
цию за три года. Спасибо.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:09:51. Речь 0 мин 28 сек

Да. Мы дадим за три года.
И второе. Мы считали экономическую составляющую, когда за

траты идут и они остаются в учреждении и когда наши затраты. И у нас 
получилось, что разница очень небольшая будет на самом деле при пере
даче. Но, когда рядом с учреждением этот объект, это их объект, им легче 
его сохранять. Да. Чем допустим, мы будем отдельно в отношении этого 
имущества заключать договор охраны. Мы находимся далеко, контроли
ровать нам сложнее.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:10:20. Речь 1 мин 16 сек
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Марина Александровна, скорей вопрос не о том, что главный врач 
не хочет сохранить то, что у него под боком. Вопрос о том, что он не хо
чет из текущей сметы тратить на это деньги.

БЫРГАЗОВА М.А.
Да, есть такое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да. Причем еще и ОМС-ные наверно, поэтому, если под эту... ему 

будет в прямом бюджетном терминологическом смысле передана суб
венция какая-нибудь, квазисубвенция. То это уж не его полномочия со
держать имущество, которое вообще-то должно быть изъято в государ
ственную казну. Ну, пожалуйста, они окажут вам сервис. Но, можно за 
ваши-то деньги. В чем виновато то здравоохранение. Понимаете да? Вот 
в чем нужно продумать. А депутаты помогут выработать механизм суб
сидий. Ну, вот там же это областное учреждение, там не субсидии, я про
сто пытаюсь объяснить, что это по сути дела, переданные полномочия по 
сохранению государственной имущественной казны.

Я согласен с вами, что менеджерить эту функцию легче прямо то
му же главному врачу, ну компенсируйте ему там отопление или электро
энергию. Ну, что то там, зачем эти деньги из кармана, по сути дела от 
недолеченности пациентов то забираем мы. Спасибо.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 18:11:35. Речь 0 мин 25 сек

Еще хочу здесь дополнить. Дело в том, что мы в этом случае, то
гда просим просчитать, сколько им передано из бюджета на содержание 
этих объектов, и передать их нам эти средства. Они правда в меньшем 
будут объеме. Эту работу провел только минсоцразвитие, он просчитал, 
сколько у них это на содержание и сказали, готовы передать нам эти 
средства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:01. Речь 0 мин 12 сек

Ну, в общем вот эту тему, надо этот вопрос проработать.

БЫРГАЗОВА М.А.
Проработать. Да, я поняла.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да. И вопрос правильный. Спасибо, Марина Александровна. При

саживайтесь, пожалуйста. Выступление Носенко Ольги Николаевны.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:12:12. Речь 6 мин 29 сек

Спасибо, Александр Викторович. Марина Александровна, спасибо
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большое за ваш доклад, подробный доклад, за взаимодействие с комите
том, за вашу открытость. Вы всегда сами приходите на наш комитет, что
бы решить все вопросы, которые возникают у депутатов.

Вы сказали, что собственность наша вся оценивается в 222 милли
арда рублей. Это почти столько же, сколько бюджет Иркутской области. 
Сколько времени мы уделяем бюджету Иркутской области, какие сове
щания, публичные слушания в каждом комитете обсуждают. Столько 
времени мы не уделяем, конечно, той проблеме, которая есть у нас в Ир
кутской области. И считаю, что назрела все-таки необходимость совер
шенствования системы взаимодействия органов государственной власти 
Иркутской области в сфере управления и распоряжения государственной 
собственностью региона, усиления контроля в целях повышения конечно 
эффективности ее использования. Коллеги, я займу пять минут только, 
да. Но, считаю, что это очень важный вопрос. Тем более что, есть у нас и 
опыт других регионов, и как сегодня мы можем изменить наше законода
тельство и эффективно управлять нашей собственностью.

Ежегодно действительно мы заслушиваем наш отчет и видим, что 
ряд проблем, которые остаются нерешенными. И позволю себе озвучить 
все-таки основные проблемы, которые я уже и озвучивала ранее и Кон
трольно-счетная палата ряд проблем указывала в своем заключении. Ко
нечно, и Марина Александровна в своем докладе тоже говорила, что это 
основная проблема: это высокая степень износа объектов государствен
ной собственности, которые передаются в управление, как органам госу
дарственной власти, так и областным государственным учреждениям.

У нас есть два учреждения. Это Фонд имущества и Управделами 
Правительства Иркутской области, у которых в оперативном управлении 
и находятся все эти помещения. Ими ежегодно проводится инженерное 
исследование, готовится часть какой-то проектной документации, на все 
это тратятся деньги, и вследствие деньги на проведение самих капиталь
ных ремонтов в областном бюджете не предусматривается, а все эти ин
женерные обследования с изысканиями становятся невостребованные. Ну 
и понимаете, что деньги-то истрачены, как и наши проекты, экспертизы 
на социальные объекты. Сколько мы сделали той проектной документа
ции, это потратили миллиарды рублей, которые сегодня просто в мусор 
выбросили. Также не первый год говорим об отсутствии в Иркутской об
ласти надлежащего нормативно-правового регулирования отношений, 
связанных с правомерностью приобретения за счет средств областного 
бюджета имущества, которое не предназначено для государственных 
нужд, и с последующей передачей в органы местного самоуправления.

Еще один важный момент, который хочется отметить. Это отсут
ствие системной межведомственной работы по сохранности восстановле
ния объектов культурного наследия, которые влекут их разрушения и в 
отдельных случаях их утрату. Ну, вот я назову три объекта, три ярких 
примера: это Дом офицеров, «Дом кузнеца2 и театр юного зрителя, кото
рый недавно сгорел, но на который была уже подготовлена проектная до
кументация, истрачено, ну, наверно 50 или 100 миллионов рублей. И се
годня готовится новый проект. «Дом кузнеца» в течение многих лет не
надлежащим образом содержался, не ремонтировался, был на балансе об
ластного Правительства, которое сдавало в аренду, не зная куда, деньги 
шли. Но на ремонт, во всяком случае, эти средства не шли, это и привело 
к аварийному состоянию. И в прошлом году мы вынуждены выставить 
его на продажу.
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Последний момент, на который хотелось бы мне обратить внима
ние, это проблема, касающаяся сферы земельных отношений. Принятые в 
разное время и недостаточно согласованные между собой законодатель
ные акты разных отраслей законодательства, включая градостроительное, 
земельное, лесное законодательство, они во многом предопределили по
явление многочисленных споров в отношении земельных участков.

И, коллеги, я считаю, что нам необходимо воспользоваться 
наверно опытом наших соседей и расширить полномочия Законодатель
ного Собрания Иркутской области в сфере управления и распоряжения 
государственной собственности.

Мы обсуждали этот вопрос на рабочей группе. Подготовлен ряд 
уже инициатив. Я думаю, что все-таки в целях определения приоритетов 
направлений, ожидаемых результатов в управлении и распоряжении гос
ударственной собственностью Иркутской области, согласованных с при
оритетами и целями социально-экономического развития, определенны
ми стратегией социально-экономического развития Иркутской области, 
нам необходимо разработать концепцию управления и распоряжения гос
ударственной собственности в Иркутской области на период от трех до 
шести лет. Чтоб мы понимали, что мы будем делать с нашей государ
ственной собственностью, которая оценивается очень-очень дорого. И я 
полагаю, что мы с Законодательным Собранием выйдем с такой инициа
тивой. Все-таки, хотя бы некоторые пока направления, а их очень много 
можно рассматривать по полномочиям Законодательного Собрания, с 
инициативой по изменению нашего закона по управлению государствен
ной собственностью.

Ну, коллеги, я прошу вас все-таки изучать подробно, потому что 
мы владеем многими такими предприятиями и объектами недвижимости, 
которые вот как здравоохранение, образование - это все у нас в областной 
собственности. Чтобы не разрушалось, а приносило нам, ну какие-то ре
зультаты. Мы должны конечно смотреть и приводить все в порядок. Ну а 
для этого, конечно же, нужны средства. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:18:41. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Пожалуйста, позиция профильного 
комитета. Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:18:46. Речь 1 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрен отчет 
Правительства Иркутской области о распоряжении государственной соб
ственностью в Иркутской области за 2021, качественно министерством 
имущественных отношений, министром Мариной Александровной. Сле
дует отметить, что с консенсуальными проблемами связано с распоряже
нием областной государственной собственностью остается сохранность и 
восстановление объектов культурного наследия. Высокая степень физи
ческого износа и неудовлетворительное состояние объектов областной 
государственной собственности, недостаток площадей для обеспечения
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деятельности органов государственной власти. Кроме того, Контрольно
счетной палатой отмечаются такие вопросы, как низкие темпы передачи 
из областной собственности в собственность поселений и городских 
округов автомобильных дорог местного значения, отсутствие комплекс
ного подхода к снижению количества и объема незавершенного строи
тельства.

На комитете состоялось развернутое обсуждение данных вопро
сов. Профильному министерству даны рекомендации: внимательно про
работать замечания Контрольно-счетной палаты Иркутской области.

В соответствии с решением комитет рекомендует Законодатель
ному Собранию принять предложенный вашему вниманию проект поста
новления по данному вопросу. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:58. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Николай Степанович. Коллеги, голосуем принятие по
становления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 18:20:02
(п.21/56) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:02. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-ЮОЗ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 1 И 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О КОНТРОЛЬНО
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:20. Речь 0 мин 8 сек

Возвращаемся к вопросу № 17: проект закона Иркутской области 
«О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закона Иркутской области «О Кон
трольно-счетной палате Иркутской области», 2-е чтение. Пожалуйста, 
Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:20:28. Речь 0 мин 25 сек

167



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/57)

Уважаемые коллеги, в перерыве сессии состоялся комитет. На за
седании комитета были рассмотрены поправки, поступившие к проекту 
закона Иркутской области № ПЗ-ЮОЗ. Поправки носят юридико- 
технический и редакционный характер. Сформирована таблица одобрен
ных поправок. Комитет рекомендует принять указанный проект закона с 
учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) чтении 
и направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:54. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Принять таблицу одобренных поправок. Прошу проголосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 18:21:06
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/58)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:21:07. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 18:21:22
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:21:23. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-999 «О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ (БЫВШИХ ВОЕН-
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НОСЛУЖАЩИХ), ЛИЦ, ПРОХОДЯЩИХ (ПРОХОДИВШИХ) СЛУЖБУ В ВОЙ
СКАХ НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, И ЧЛЕНОВ ИХ 
СЕМЕЙ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:21:41. Речь 0 мин 15 сек

Возвращаемся к вопросу № 18: проект закона Иркутской области 
«О дополнительных мерах социальной поддержки военнослужащих 
(бывших военнослужащих), лиц, проходящих (проходивших) службу в 
войсках национальной гвардии Российской Федерации, и членов их се
мей», 2-е чтение. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич - председа
тель комитета по здравоохранению и социальной защите.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:21:56. Речь 0 мин 56 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве был проведен комитет. В первом 
чтении в Законе было о предоставлении мер соцподдержки в виде соци
альной выплаты лицам, получившим увечья в ходе проведения специаль
ной военной операции. От Губернатора Иркутской области поступили 
поправки, предусматривающие дополнения в проект закона "О мерах 
соцподдержки", предусмотренные в настоящее время указом Губернатора 
№ 57-уг. По результатам рассмотрения на комитете поправки предусмат
ривали следующие меры поддержки: предоставление социальных выплат 
членам семей отдельных категорий военнослужащих, погибших в ходе 
проведения специальной военной операции или от увечий, полученных в 
ходе ее проведения; предоставление социальных выплат отдельным кате
гориям служащих, получивших увечья в ходе проведения специальной 
военной операции. Третье. Организация обеспечения отдыха детей в воз
расте от 4 до 18 лет для отдельных категорий служащих, участвующих в 
проведении специальной военной операции. Прошу поддержать указан
ный проект закона с учетом поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:22:52. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Пожалуйста, вопросы к Александру Юрьевичу. Выступ
ления. Пожалуйста, Лариса Игоревна Егорова.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:22:57. Речь 1 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, я знаю, что сейчас по ту сторону экрана нас 
смотрят ветераны боевых действий. Я хотела бы сказать огромное спаси
бо за те поправки, которые внесены в законопроект, в Закон, поправки 
Губернатора. Они расширяют и увеличивают и сумму выплаты, и расши
ряют круг льготополучателей. Но мне бы хотелось вот буквально одну
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/59)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/60)

секунду зачитать SMS, которая пришла от Иркутской областной обще
ственной организации ветеранов, инвалидов боевых действий в Чечне и 
иных локальных войск. Можно, да? Оно очень короткое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ваше выступление, Лариса Игоревна. Можно все.

ЕГОРОВА Л.И.
Да. "Уважаемый Игорь Иванович, уважаемые депутаты, благода

рим вас за работу и принятие важного закона, направленного на матери
альное обеспечение наших земляков, участвующих в спецоперации, ис
полняющих свой военный и гражданский долг перед Родиной и обще
ством. Зуев Игорь Петрович". Ну и, пользуясь случаем, хочу поздравить 
всех ветеранов боевых действий. 1 июля отмечается всей страной этот 
день, день чествования ветеранов боевых действий. От всех депутатов 
вам желаем здоровья, вам и вашим близким. Ну и со своей стороны хо
тим вам пообещать, что мы как работали, будем работать продолжать над 
тем, чтобы сделать все возможное, чтобы ваши заслуги всегда помнились 
и имели достойную поддержку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:24:19. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Коллеги, вопросов больше нет, вы
ступлений нет. Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 18:24:26
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:24:26. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 18:24:42
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
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Принято

Решение принято.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-983 «ОБ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:24:59. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 25. Наталья Геннадьевна в зале? Пожалуйста, Наталья 
Геннадьевна, на трибуну. Вопрос № 25: проект закона Иркутской области 
«Об инвестиционной политике в Иркутской области». Не прошло и пол
тора года, и вот мы приглашаем на трибуну Гершун Наталью Геннадьев- 
ну - министра экономического развития и промышленности Иркутской 
области. Пожалуйста.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:25:17. Речь 1 мин 47 сек

Наверное, уже добрый вечер, да, уважаемые коллеги. Представляю 
вашему вниманию Закон Иркутской области "Об инвестиционной поли
тике в Иркутской области". В соответствии с положениями федеральных 
законов в сфере инвестиционной деятельности инвестиционная деятель
ность региона, она может осуществляться и в соответствии с законами, 
которые устанавливают субъекты Российской Федерации. В настоящее 
время в Иркутской области отсутствует комплексный региональный за
конодательный акт, который бы регулировал данную сферу. Предлагае
мый проект закона определяет отношения в сфере инвестполитики, в том 
числе устанавливает: первое - принципы инвестиционной политики, пол
номочия Законодательного Собрания и органов государственной власти 
Иркутской области в сфере инвестиционной политики и предусматривает 
формы государственной поддержки субъектов инвестиционной деятель
ности на территории Иркутской области. Одним из ключевых положений 
законопроекта является обязанность субъекта инвестиционной деятель
ности заключать инвестиционные соглашения с Правительством Иркут
ской области в целях получения мер поддержки. В случае если реализа
ция инвестиционного проекта предусматривает создание на территории 
муниципального образования объектов инфраструктуры, необходимых 
для решения вопросов местного значения, то муниципальное образование 
выступает третьей стороной в таких инвестиционных соглашениях. Ин
вестиционное соглашение будет определять порядок, условия и взаимо
действие сторон при реализации проекта для достижения его целевых по
казателей. Прошу поддержать данный законопроект и принять в первом 
чтении. Доклад закончен.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:24:42. Речь 0 мин 17 сек
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Ну, тут на алаверды можно сказать, что в Иркутской области в 
единственной в Российской Федерации до настоящего момента отсут
ствовал такой Закон, поэтому вот очень хорошо, что наконец-то мы до
шли, подошли к его принятию. Пожалуйста, вопросы к Наталье Геннадь
евне.

Вопросов нет. Спасибо, присаживайтесь. Позицию профильного 
комитета - Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:27:28. Речь 0 мин 15 сек

Проект закона на заседании комитета рассмотрен. В соответствии 
с решением комитета предлагаем рекомендовать Законодательному Со
бранию принять данный проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:27:43. Речь 0 мин 11 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 18:27:54
(п.25/61) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:27:54. Речь 0 мин 30 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 14 
сентября.

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич, ваше предложение.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:28:23. Речь 0 мин 25 сек

У меня предложение, Александр Викторович, по ведению. Давайте 
объявим перерыв.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:27:04. Речь 0 мин 24 сек
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Какое хорошее предложение! Но если поддержат коллеги. Ставлю 
предложение Обухова Анатолия Васильевича на голосование. Но только 
помните, что после каждого перерыва у нас меньше и меньше количество 
депутатов. Поэтому прошу, если вы поддерживаете Анатолия Васильеви
ча, то, пожалуйста, поддержите и мою просьбу вернуться в зал в полном 
составе. Голосуем предложение Обухова Анатолия Васильевича.

ГОЛОСОВА- Г олосование 
ЛИ: Время: 18:28:53
(п.25/62) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  12. Против -  18. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:53. Речь 0 мин 42 сек

Ну, работаем дальше. Анатолий Васильевич, я вас поддержал. Я за 
открытость, предложенную Антоном Васильевичем Романовым. (Смех и 
шум в зале). Антон Васильевич поможет, запросит. Так, коллеги, тогда 
работаем дальше интенсивно, интенсивней, ускоримся.

29. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-993 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ 
ЕЖЕМЕСЯЧНОМ МАТЕРИАЛЬНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ 
ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:29:35. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 29: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в статью 2 Закона Иркутской области «О дополнительном еже
месячном материальном обеспечении отдельных категорий граждан в 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов Законода
тельного Собрания). Пожалуйста, докладывает Гаськов Александр Юрье
вич - председатель комитета по здравоохранению и социальной защите. 
Прошу вас на трибуну, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:29:51. Речь 0 мин 42 сек

Спасибо. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги,

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:48. Речь 0 мин 5 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/63)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/64)

ВЫСТУПИЛИ:

мы продолжаем пул наших законопроектов, которые направлены на ин
дексирование, индексацию наших законов не менее чем на уровень фак
тической инфляции. Таких законов у нас 27, мы уже прошли один закон, 
это касающийся нашего областного маткапитала. Этот законопроект ка
сается дополнительного ежемесячного материального обеспечения от
дельных категорий граждан. В частности, граждан, удостоенных звания 
Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации и Героя Соцтру- 
да. Законопроект отработан. Предлагается принять в первом чтении, по
сле лингвистической экспертизы в окончательном виде.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:30:34. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Пожалуйста, вопросы. Выступле
ния? Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 18:30:45
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:30:45. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра

вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 18:31:08
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:31:08. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
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30. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-994 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЕЖЕМЕСЯЧ
НОЙ ДОПЛАТЕ К ПЕНСИИ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ ПЕНСИОННОМУ 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ ВОЕННОСЛУЖАЩИМ, ПРОХОДИВШИМ ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО ПРИЗЫВУ, СТАВШИМ ИНВАЛИДАМИ ВСЛЕДСТВИЕ ВОЕННОЙ ТРАВМЫ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 30/65)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:31:26. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 30: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в часть 2 статьи 2 Закона Иркутской области «О ежемесячной 
доплате к пенсии по государственному пенсионному обеспечению воен
нослужащим, проходившим военную службу по призыву, ставшим инва
лидами вследствие военной травмы» (законодательная инициатива депу
татов Законодательного Собрания). Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:31:44. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Александр Викторович. Коллеги, аналогичный закон. 
Александр Викторович зачитал категорию, поэтому я не буду ее зачиты
вать. Выплата тоже будет индексироваться не менее чем на фактическую 
инфляцию. Прошу принять закон в первом чтении и после лингвистиче
ской экспертизы в окончательном.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:02. Речь 0 мин 9 сек

Вопросы, пожалуйста, к Александру Юрьевичу. Выступления? 
Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном чтении на данном заседании после проведения лингвистической экс
пертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 18:32:12
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут 
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:12. Речь 0 мин 18 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/66)

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра

вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 18:32:30 
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:30. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-975 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 2 И 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, УСЫНОВИВШИХ (УДОЧЕ
РИВШИХ) ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИ
ТЕЛЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:44. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос №31: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статьи 2 и 4 Закона Иркутской области «О дополнительной 
мере социальной поддержки граждан, усыновивших (удочеривших) де- 
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в Иркутской об
ласти» (законодательная инициатива Уполномоченного по правам ребен
ка в Иркутской области). Докладывает Афанасьева Татьяна Витальевна - 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области. Пожалуйста, 
Татьяна Витальевна.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 18:33:08. Речь 1 мин 16 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проек
том закона предлагается внести изменения в статьи 2 и 4 вышеупомяну
того Закона, которым установлена дополнительная мера социальной под
держки в виде единовременной выплаты гражданам, усыновившим детей 
на территории Иркутской области, которые состояли в банке детей, 
оставшихся без попечения родителей. Согласно статье 2 данного Закона 
право на эту выплату имеют граждане Российской Федерации, прожива
ющие на территории Иркутской области. В своей работе я получаю об
ращения граждан, которые указывают на то, что они были жителями,
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ГОЛОСОВА
ЛИ:

усыновили детей в Иркутской области, но переехали в другие субъекты и 
потеряли право на получение данной меры социальной поддержки. Ана
лизируя данный законопроект, также выяснилось, что иные граждане, ко
торые проживают не на территории Иркутской области, также не имеют 
это право на получение поддержки в случае усыновления детей, которые 
состоят в банке данных на территории Иркутской области. Поэтому про
ектом закона предлагается данную норму исключить и позволить граж
данам Российской Федерации, усыновившим детей, состоящих на учете в 
банке данных детей, оставшихся без попечения родителей, на территории 
Иркутской области, иметь право на получение данной выплаты. Прошу 
поддержать законопроект в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:34:24. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Татьяна Витальевна. Пожалуйста, вопросы. Выступле
ния? Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - 
Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:34:33. Речь 1 мин 24 сек

Коллеги, мы отработали законопроект. (Непонятно) было 2 рабо
чих группы. Много вопросов, потому что были разные мнения, что мы 
свою выплату позволяем... Она раньше была только для тех, кто усыно
вил на территории Иркутской области. Сегодня любой гражданин, про
живающий в Российской Федерации, может заявить, усыновить и полу
чить нашу выплату, областную выплату. Поэтому, конечно, были разные 
мнения. Но на сегодняшний день таких фактов нету, поэтому мы пошли 
на положительную оценку данного законопроекта и рекомендуем при
нять его в первом чтении. Будут поправки, посмотреть и дальше во вто
ром чтении его отработать. А дальше мы увидим, какая будет практика. 
Сколько наших детей будут усыновлены гражданами нашей Федерации. 
Потому что чем больше детей уйдут в семьи, мы с вами прекрасно пони
маем, это другой уровень обеспечения. Но вот хочу сказать, что с 19 года 
до 22 года стационарное содержание одного ребенка выросло в 6 раз. Да. 
Поэтому мы поддержали данный законопроект. Ну, а дальше мы посмот
рим уже по факту, как будет такая активность.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:35:56. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Александр Юрьевич, спасибо. Голосуем: принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предло
жений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. 
Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 18:36:06
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(п.31/67) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:36:06. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 7 июля.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1019 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 93 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:36:25. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 32: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в статью 93 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
образования в Иркутской области». Докладывает Парфенов Максим 
Александрович - министр образования Иркутской области, пожалуйста, 
Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 18:36:40. Речь 3 мин 23 сек

Добрый вечер, Александр Викторович, уважаемые коллеги. Про
ект закона Иркутской области «О внесении изменения в статью 93 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской 
области».

В соответствии с пунктом 3 части 1 статьи 8 Федерального зако
на № 273-ФЗ к полномочиям органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере образования относится обеспечение госу
дарственных гарантий, реализации права на получение общедоступного 
дошкольного общего образования.

В соответствии с данной статьей нормативы утверждаются Зако
ном Иркутской области, законом Иркутской области от 15 декабря 2021 
году 128-03 утверждены нормативы. Проект закона разработан в целях 
нового системного и комплексного регулирования вопросов, связанных с 
обеспечением госгарантии на получения общего образования. Проектом 
рассматриваемого закона предлагается предусмотреть определения нор
мативов финансирования Правительством Иркутской области, возмож
ность изменения нормативов финансирования в текущем году связи: с 
изменением прогнозной среднемесячной заработной платы педагогиче
ских работников, дошкольных образовательных организаций и общеоб
разовательных школ, вводом в эксплуатацию в течение текущего финан
сового года новых образовательных организаций, муниципальных обра
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зовательных организаций и, соответственно, осуществление ими образо
вательной деятельности, изменения численности обучающихся как в об
щеобразовательных организациях, так и в дошкольных образовательных 
организациях в соответствии со статистикой по состоянию на январь и 
сентябрь текущего года, изменения количества классов, комплектов, из
менения наполняемости групп, также изменения показателей долей фон
да оплаты труда отдельных категорий работников муниципальных обра
зовательных организаций, то есть административно-управленческий, 
вспомогательный персонал или основной персонал, педагогический, в 
той доле, в которой они существуют непосредственно в образовательной 
организации. Возможность изменения объема и распределения субвен
ций в течение текущего финансового года.

Проектом закона также предлагается установить, что не допуска
ется увеличения объема субвенций в случаи осуществления расходов ор
ганами местного самоуправления муниципальных образований сверх 
определенных нормативов финансирования. Проект закона состоит из 2 
статей. Принятие проекта закона повлечет необходимость принятия в 
дальнейшем нормативных правовых актов Правительства Иркутской об
ласти, как об установление порядка предоставления субвенций, так и в 
определении норматива финансирования. То есть, в двух словах идёт раз
витие этого взаимодействия в сфере образования с муниципальными об
разованиями в форме субвенций, как механизма доведения средств до ор
ганов местного самоуправления, и дальше соответственно образователь
ной организации и потребитель, непосредственно, работников образова
тельной организации. То есть та работа, которая проводилась в том числе 
на площадке Законодательного Собрания, мы видим, то, как это на сего
дняшний день находит потребность в совершенствовании этого всего ме
ханизма. Так и в норме, что собственно, мы пытаемся на сегодняшний 
день внести в 91-й, которые на сегодняшний день детально подробно не 
прописывает, то как реализуются субвенции у нас в Иркутской области. 
Поэтому просим поддержать проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:40:03. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Максим Александрович, пожалуйста, вопросы к мини
стру. Вопросов нет. Выступления. Присаживайтесь пожалуйста. Позицию 
профильного комитета - Синцова Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:40:17. Речь 2 мин 25 сек

Добрый вечер, Александр Викторович. Действительно, это ре
зультат системного тщательного труда, совместного в течение 5 месяцев 
Контрольно-счетной палаты, 2-х комитетов Законодательного Собрания, 
бюджетного и нашего комитета по социально-культурному законодатель
ству. Это, конечно, министерство образования, это Министерство финан
сов, которое внесло в общем-то огромный вклад, а также в формирование 
и уточнение отдельных моментов, это, конечно, ассоциации и профсою
зы. Поэтому на сегодня мы имеем решения этих проблем, с которыми
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.32/68)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

встречались последние годы.
Это в первую очередь мы испытывали трудности, когда, например, 

у нас открывались в течение года новые дошкольные учреждения или но
вые школы. Мы испытывали трудности, когда у нас (непонятно) числен
ность наших школьников на 1 сентября и статистические данные на 1 ян
варя. Сейчас в этом законе все отражено, и мы в течение года можем 
дважды менять в зависимости от численности обучающихся. Конечно, 
большое значение имеет изменение прогноза среднемесячной заработной 
платы педагогических работников муниципальных дошкольных и обра
зовательных организаций, общеобразовательных организаций и измене
ния показателей долей фонда оплаты труда отдельных категорий работ
ников. То есть, соотношение между педагогическим коллективом и соот
ветственно административно-хозяйственным. Поэтому, честно говоря, 
все испытали достаточно большое удовлетворение, у нас все положи
тельные заключения, и на сегодня такой закон в полной мере, который 
начнет действовать с 1 января 2023 года, не позволит иметь задолженно
сти по субвенции. Отмечаю, что на сегодняшний день она имеет место 
быть, и мы обсуждали это на бюджетном комитете. Я думаю, что опреде
лённая задолженность по налогу, она будет решена до конца этого года. 
Поэтому, коллеги, в общем-то начинается новый этап в расчете субвен
ций. Мы, рассмотрев на комитете, единогласно решили, что законопроект 
нужно принимать, причем принимать в первом чтении и после лингви
стики окончательно. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:42:42. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и его рассмот
реть в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 18:42:52
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:42:52. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон, направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования
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(п.32/69) Время: 18:43:09
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:43:10. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

33. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕО СОБРА
НИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПО ВОПРОСУ ИЗМЕНЕНИЯ МЕТОДИКИ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ МЕЖДУ СУБЪЕК
ТАМИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ СУБВЕНЦИЙ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОЕО БЮДЖЕ
ТА НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ ПО ПЕРВИЧНОМУ ВОИНСКОМУ 
УЧЕТУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ПОСЕЛЕНИЙ, МУНИЦИ
ПАЛЬНЫХ И ГОРОДСКИХ ОКРУГОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:43:25. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос 33: проект постановления "Об обращении Законодательно
го Собрания Иркутской области к Правительству Российской Федерации 
по вопросу изменения Методики распределения между субъектами Рос
сийской Федерации субвенций из федерального бюджета на осуществле
ние полномочий по первичному воинскому учету органами местного са
моуправления поселений, муниципальных и городских округов". Пожа
луйста, Дикусарова Наталья Игоревна - председатель комитета по бюд
жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако
нодательству.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:43:51. Речь 1 мин 45 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, исчерпав 
все возможности обращения на федеральный уровень, к коллегам нашим 
депутатам в том числе, мы сегодня решили использовать еще одну форму 
взаимодействия с органами государственной власти федеральными. Это 
обращение в Правительство Российской Федерации и в другие регионы 
за поддержкой в этом вопросе. На протяжении нескольких лет в адрес 
Законодательного Собрания, Правительства Иркутской области поступа
ют обращения от органов местного самоуправления о том, что объем 
субвенций, который предоставляется на содержание наших военно
учетных столов, он не соответствует современным требованиям и реали
ям, не учитывается в нашей Иркутской области все, что касается доплат
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до... с нашими северными надбавками и так далее. Недостаточно денеж
ных средств на материально-техническое обеспечение, то есть наши во
енно-учетные столы в полном объеме не обеспечены финансово. Решить 
этот вопрос за счет своих средств мы не имеем никакого юридического 
права, потому что это федеральная субвенция, которая рассчитывается по 
определенным правилам. Начав работать вот с этим вопросом, мы увиде
ли, что не только у нас такие проблемы, многие регионы сталкиваются с 
этим вопросом. И вот уже какое-то время мы ведем такую переписку по 
решению этого вопроса. Для того чтобы все-таки вот донести до феде
рального уровня наши предложения о необходимости внесения измене
ний в Методику расчета объема субвенций в соответствии с нашими по
требностями, собственно, подготовлено данное обращение. Просим его 
поддержать. Текст у всех есть. Комитет рассмотрел, единогласно все 
поддержали. Позиция Правительства аналогичная, поддерживает наше 
обращение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:45:36. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Выступления? Голосуем принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ: Время: 18:45:41
(п.33/70) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:45:42. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

34. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА
НИЯ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ В ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИИ ПО ВОПРОСУ ИЗМЕНЕНИЯ МЕТОДИКИ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ СУБВЕН
ЦИЙ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА МЕЖДУ БЮДЖЕТАМИ СУБЪЕКТОВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И БЮДЖЕТОМ Г. БАЙКОНУРА НА ОСУЩЕСТВ
ЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ ПО ГОСУДАРСТВЕННОЙ РЕГИСТРАЦИИ АКТОВ 
ГРАЖДАНСКОГО СОСТОЯНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:46:00. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 34: проект постановления "Об обращении Законода
тельного Собрания Владимирской области в Правительство Российской 
Федерации по вопросу изменения Методики распределения субвенций из
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/71)

федерального бюджета между бюджетами субъектов Российской Феде
рации и бюджетом г. Байконура на осуществление полномочий по госу
дарственной регистрации актов гражданского состояния".

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:46:19. Речь 0 мин 57 сек

Здесь речь идет немного о другой субвенции, но это тоже субвен
ция, которая выделяется нашим органам ЗАГСа из федерального бюдже
та точно так же на исполнение своих полномочий. Владимирская область 
вышла с инициативой о необходимости увеличить ту долю размера суб
венций, которая касается материально-технического обеспечения работы 
службы ЗАГС. Мы проанализировали ситуацию по нашей Иркутской об
ласти, связались с нашими коллегами из этой службы. Выяснилось, что у 
нас ровно та же проблема, что у наших коллег, есть ровно те же предло
жения, они были бы готовы вместе с нами поддержать обращение Вла
димирской области. Поэтому, получив все соответствующие документы, 
поддержку Правительства Иркутской области, службы ЗАГС Иркутской 
области, мы поддерживаем обращение Законодательного Собрания Вла
димирской области о необходимости также внесения изменений в Мето
дику по объему субвенций. Комитет рассмотрел, принял положительное 
решение. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:47:16. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 18:47:24
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:47:24. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

35. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКО
НА № 134404-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 12.5 ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА «ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ ПРАВ РЕБЕНКА В РОССИЙСКОЙ ФЕ
ДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ГОЛОСОВА-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:47:40. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 35: проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 134404-8 «О внесении изменений в статью 12.5 Феде
рального закона «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Фе
дерации». Слово предоставляется Синцовой Ирине Александровне - 
председателю комитета по социально-культурному законодательству. 
Пожалуйста, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:47:59. Речь 2 мин 7 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, тема этой законодательной инициа
тивы на федеральном уровне, она очень созвучна с этими темами и во
просами, которые звучали у нас на Депутатском штабе, когда мы рас
сматривали непосредственно вопросы организации летнего отдыха, а 
также на наших депутатских слушаний, где мы достаточно подробно по
смотрели, каковы же условия будут летней оздоровительной кампании, 
ну, в частности, в Иркутской области. Поэтому депутат Государственной 
Думы вносит поправку в Закон, который уже был обозначен как базовый, 
о том, что в межведомственную комиссию, которая как раз занимается 
приемкой летних оздоровительных лагерей, ну и соответственно, рас
сматривает программы их реализации, должны помимо уполномоченного 
органа, представителей от уполномоченного органа, то есть у нас в дан
ном случае это министерство социального развития, опеки и попечитель
ства, министерство образования, а также представители территориальных 
органов федеральных контрольных ревизионных органов: Роспотребна
дзор, пожарный надзор и так далее, чтобы сюда включались еще предста
вители министерства культуры, министерства спорта, туризма, и если 
сформирован орган, то и министерство молодежной политики. В нашем 
субъекте существует министерство по молодежной политике, поэтому мы 
полагаем, что в межведомственную комиссию будут также включены в 
том числе представители этого ведомства. Для нас это важно, потому что 
в результате будет повышен уровень качества услуги, которая как раз 
предоставляется при организации отдыха и оздоровления детей. Более 
эффективна будет реализация культурно-просветительских программ и 
воспитательные темы. Поэтому мы считаем, и на комитете это было под
держано, направить положительный отзыв по поводу данной законода
тельной инициативы. Нашли отклик и у Правительства Иркутской обла
сти, будет также направлен отзыв положительный на данную законода
тельную инициативу. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:06. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем принятие поста
новления.

Принять постановление
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ЛИ:
(п.35/72)

Время: 18:50:12
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:12. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Спасибо, Ирина Александровна. Присаживайтесь, пожалуйста.

36. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/73)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:29. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 36: проект постановления "О награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области". Выступает 
Безродных Ольга Владимировна - председатель комитета, извините, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:50:47. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство депутата Ал- 
дарова Кузьмы Романовича, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Варламову Галину Алексеевну - заместителя главного врача по 
поликлинической работе Осинской районной больницы за значительный 
вклад в развитие здравоохранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Варламову Г.А.
Время: 18:51:06
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:51:06. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:51:17. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Чекотовой Нины Алек
сандровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Болотова Руслана Николаевича - мэра города Иркут
ска за успехи в решении вопросов социально-экономического развития в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:51:33. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Еолосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Болотова Р.Н.
(п.36/74) Время: 18:51:35

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:51:35. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:51:48. Речь 0 мин 12 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Красноштанова Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Боль- 
шедворского Иннокентия Степановича за значительный вклад в развитие 
производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:00. Речь 0 мин 3 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/75)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/76)

ВЫСТУПИЛИ:

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Болыпедворского И.С.
Время: 18:52:03
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:03. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:52:14. Речь 0 мин 14 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Дикусаровой Натальи 
Игоревны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Бриткову 
Ларису Георгиевну - начальника отдела культуры, спорта и молодежной 
политики администрации Чунского района за значительный вклад в раз
витие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:28. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Бриткову Л.Г.
Время: 18:52:30
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:30. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.36/77)

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:52:42. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Качина Александра Сер
геевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Вангузееву Веру Васильевну - медицинскую сестру 
палатную инфекционного отделения № 5 Иркутской областной инфекци
онной клинической больницы за значительный вклад в развитие здраво
охранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:59. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Вангузееву В.В.
Время: 18:53:01
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:53:01. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:53:13. Речь 0 мин 13 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Красноштанова Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Григо
рьева Сергея Ивановича - производителя работ общества с ограниченной 
ответственностью «СПМК-7» за значительный вклад в развитие произ
водства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:53:26. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
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ЛИ:
(п.36/78)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/79)

ВЫСТУПИЛИ:

области Григорьева С.И.
Время: 18:53:29
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:53:29. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:53:41. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Кудрявцевой Галины 
Федоровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Дамдин- 
цыренова Баясхалана Бадмажаповича - начальника юридического отдела 
аппарата администрации Ольхонского районного муниципального обра
зования за инициативу и успехи.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:53:58. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Дамдинцыренова Б. Б.
Время: 18:54:03
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:03. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:54:15. Речь 0 мин 15 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/80)

Прошу поддержать ходатайство Думы Тулунского муниципально
го района, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Дашкевич 
Людмилу Иозасовну - директора и учителя Шубинской начальной обще
образовательной школы за значительный вклад в развитие образования в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:29. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Дашкевич Л.И.
Время: 18:54:31
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/81)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:31. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:54:43. Речь 0 мин 12 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Курбайлова Магомеда 
Магомедовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зен- 
кову Елену Владимировну - председателя Думы Радищевского городско
го поселения за инициативу и успехи в развитии местного самоуправле
ния в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:55. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Зенкову Е.В.
Время: 18:54:58
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:58. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:55:10. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Фратенко Степана Сер
геевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Ковальчук 
Ирину Валерьевну - председателя Контрольно-счетной палаты Усольско- 
го муниципального района Иркутской области за инициативу и успехи в 
развитии местного самоуправления в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:55:25. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Еолосуем.

ЕОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Ковальчук И.В.
(п.36/82) Время: 18:55:28

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:55:28. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:55:40. Речь 0 мин 13 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Белова Александра Сер
геевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Кулакова 
Сергея Николаевича - учителя технологии Основной общеобразователь
ной школы № 11 Шелеховского района за значительный вклад в развитие
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/83)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/84)

образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:55:53. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Кулакова С.И.
Время: 18:55:57
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:55:57. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:56:11. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Дикусаровой Натальи 
Игоревны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Кузнецова 
Валерия Серафимовича - водителя 5 квалификационного разряда муни
ципального учреждения Администрации Тайшетского района за дости
жения в организации благотворительной и попечительской деятельности 
в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:28. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Кузнецова В.С.
Время: 18:56:31
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:31. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:56:44. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Носенко Ольги Никола
евны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Ли Маргариту 
Енхеновну - вице-президента общества с ограниченной ответственностью 
«УК «Сегежа Групп» за успехи в решении вопросов социально- 
экономического развития Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:59. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Ли М.Е.
(п.36/85) Время: 18:57:01

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:57:01. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:57:15. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Кудрявцевой Галины 
Федоровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Лякину 
Оксану Ивановну - фельдшера скорой медицинской помощи Иркутской 
станции скорой медицинской помощи за значительный вклад в развитие 
здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/86)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/87)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:57:30. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Лякину О.И.
Время: 18:57:32
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:57:32. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:57:44. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы Усть-Удинского района 
Иркутской области, решение комиссии и наградить Почетной грамотой 
Мадасова Юрия Антоновича - главу администрации Молькинского сель
ского поселения за инициативу и успехи в развитии местного самоуправ
ления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:57:59. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Мадасова Ю.А.
Время: 18:58:01
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:58:01. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/88)

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:58:13. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Ведерникова Александра 
Викторовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Меже- 
вича Валентина Ефимовича за существенный вклад в развитие законода
тельства, развитие парламентаризма и укрепление межпарламентских 
связей в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:58:29. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Межевича В.Е.
Время: 18:58:33
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:58:33. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:58:45. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы Боханского района, реше
ние комиссии и наградить Почетной грамотой Никифорову Инну Нико
лаевну - директора Шунтинской начальной школы - детского сада за 
инициативу и успехи в развитии местного самоуправления и значитель
ный вклад в развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:59:02. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
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ЛИ: области Никифорову И.Н.
(п.36/89) Время: 18:59:06

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:59:06. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 18:59:19. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Труфанова Николая 
Степановича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Ново
жилову Татьяну Максимовну - заведующего дошкольным образователь
ным учреждением детсадом общеразвивающего вида «Радуга» села Ербо- 
гачен за значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:59:37. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Новожилову Т.М.
(п.36/90) Время: 18:59:40

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:59:40. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями
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ДОКЛАД: Время: 18:59:53. Речь 0 мин 10 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/91)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/92)

Прошу поддержать ходатайство депутата Сагдеева Тимура Рина
товича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Павлову Ли
дию Владимировну за активную общественно-политическую деятель
ность в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:00:03. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Павлову Л.В.
Время: 19:00:05
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:00:05. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:00:17. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Крывовязого Ивана Вик
торовича и решение комиссии и наградить Почетной грамотой Панчукову 
Татьяну Иннокентьевну - врача-офтальмолога детской поликлиники № 2 
Ангарской городской детской больницы № 1 за значительный вклад в 
развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:00:34. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Панчукову Т.И.
Время: 19:00:36
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:00:36. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:00:48. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Лобкова Артема Вален
тиновича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Петрову 
Татьяну Владимировну - директора средней общеобразовательной школы 
№ 12 имени Семенова Виктора Николаевича за значительный вклад в 
развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:05. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Петрову Т.В.
(п.36/93) Время: 19:01:08

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:08. Речь 0 мин 18 сек 

Так, решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:01:27. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Побойкина Виктора 
Леонидовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Позо- 
лотина Сергея Николаевича - тракториста-машиниста обособленного 
подразделения хозяйства «Сибирь» Сельскохозяйственного акционерного
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/94)

общества «Белореченское» за значительный вклад в развитие производ
ства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:45. Речь 0 мин 8 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Позолотина С.Н.
Время: 19:01:53
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/95)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:53. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:02:05. Речь 0 мин 14 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Алдарова Кузьмы Рома
новича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Романову Ла
рису Максимовну - заместителя руководителя администрации Усть- 
Ордынского Бурятского округа за успехи в решении вопросов социально- 
экономического развития Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:19. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Романову Л.М.
Время: 19:02:23
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:23. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:02:36. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Красноштанова Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Савина 
Леонида Андреевича - производителя работ общества с ограниченной от
ветственностью «Специализированный застройщик «ДомСтрой» за зна
чительный вклад в развитие производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:52. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Савина Л.А.
(п.36/96) Время: 19:02:58

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:58. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:03:11. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Шпакова Виктора Юрь
евича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Самбулова 
Владимира Николаевича - дорожного мастера Чунской дистанции пути 
Восточно-Сибирской дирекции инфраструктуры Центральной дирекции 
инфраструктуры - филиала открытого акционерного общества «Россий
ские железные дороги» (больница № 3) за значительный вклад в развитие 
производства в Иркутской области.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/97)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:03:33. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Самбулова В.Н.
Время: 19:03:38
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/98)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:03:38. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:03:50. Речь 0 мин 12 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Романова Антона Васи
льевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Скорнякову 
Светлану Сергеевну - главного бухгалтера Иркутской городской детской 
поликлиники № 6 за значительный вклад в развитие здравоохранения в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:04:02. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Скорнякову С.С.
Время: 19:04:04
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:04:04. Речь 0 мин 12 сек
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Решение принято. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/99)

ВЫСТУПИЛИ:

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:04:17. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Кудрявцевой Галины 
Федоровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Смирно
ву Татьяну Николаевну - начальника отдела казначейского исполнения 
бюджета комитета по финансам администрации Иркутского районного 
муниципального образования за инициативу и успехи в развитии местно
го самоуправления в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:04:34. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Смирнову Т.Н.
Время: 19:04:38
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:04:38. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:04:51. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Красноштанова Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Сулей
манова Радика Рафитовича - машиниста экскаватора общества с ограни
ченной ответственностью «СПМК-7» за значительный вклад в развитие 
производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:05:06. Речь 0 мин 2 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/100)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/101)

ВЫСТУПИЛИ:

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Сулейманова Р.Р.
Время: 19:05:09
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:05:09. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:05:21. Речь 0 мин 13 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Сагдеева Тимура Рина
товича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Терена Дмит
рия Юрьевича - учителя Александровской средней общеобразовательной 
школы за значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:05:34. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Терена Д.Ю.
Время: 19:05:36
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:05:36. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/102)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.36/103)

этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:05:48. Речь 0 мин 12 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Синцовой Ирины Алек
сандровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Фаркову 
Надежду Федоровну за значительный вклад в развитие здравоохранения в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:00. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Фаркову Н.Ф.
Время: 19:06:02
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:02. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:06:14. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Побойкина Виктора 
Леонидовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Харья- 
нова Сергея Викторовича - начальника котлотурбинного цеха филиала 
общества с ограниченной ответственностью «Байкальская энергетическая 
компания» ТЭЦ-12 за значительный вклад в развитие производства в Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:29. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Харьянова С.В.
Время: 19:06:36
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Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:36. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:06:51. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Курбайлова Магомеда 
Магомедовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Ша
повалову Елену Григорьевну - заведующего центральным складом, адми
нистратора административно-хозяйственной части общества с ограни
ченной ответственностью «ЗБСМ МК-162» за значительный вклад в раз
витие производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:12. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Шаповалову Е.Г.
(п.36/104) Время: 19:07:17

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:17. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:07:30. Речь 0 мин 18 сек
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Прошу поддержать ходатайство депутата Красноштанова Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Шуби
ну Ирину Владимировну - начальника юридического отдела общества с 
ограниченной ответственностью «СПМК-7» за значительный вклад в раз
витие производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:47. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ЕОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Шубину И.В.
(п.36/105) Время: 19:07:52

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:07:53. Речь 0 мин 17 сек

Так, закончили с грамотами, да? Спасибо, Ольга Владимировна.

37. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ИНФОРМАЦИИ О СОСТОЯНИИ, ПРОБЛЕМАХ 
И ПЕРСПЕКТИВАХ СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НЕ
КОММЕРЧЕСКИХ ОРЕАНИЗАЦИЙ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2021 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:10. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 37: проект постановления "Об информации о состоянии, 
проблемах и перспективах социально ориентированной деятельности не
коммерческих организаций в Иркутской области за 2021 год". Прошу вас, 
Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:08:20. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемые коллеги, я напомню, что в соответствии с Законом Ир
кутской области "Об областной государственной поддержке социально 
ориентированных некоммерческих организаций", Регламентом Законода
тельного Собрания уполномоченный Правительством Иркутской области 
исполнительный орган ежегодно направляет в Законодательное Собрание 
информацию о состоянии, проблемах и перспективах социально ориенти
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.37/106)

рованной деятельности некоммерческих организаций. Указанная инфор
мация по итогам 2021 года поступила в Законодательное Собрание, со
гласно процедуре рассмотрена на заседании нашей комиссии. Информа
цию представляла Ольга Александровна Куриленкова, разрешите не 
озвучивать ее должность, она всем хорошо известна. И я бы хотела озна
комить всех с текстом постановления. (Непонятно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Дак текст постановления в рассылке.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Да, мы информацию подробно изучили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
На комиссии рассмотрен вопрос.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Вопросы для заседании комиссии рассмотрели и ответили. Поэто

му я предлагаю...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:17. Речь 0 мин 7 сек

Только если Ольга Александровна сама что-то хочет добавить 
вдруг. (Не слышно). Все, спасибо, спасибо большое.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 19:09:24. Речь 0 мин 16 сек

Поэтому следующее решение мы приняли: рекомендовать Законо
дательному Собранию принять информацию о состоянии, проблемах и 
перспективах социально ориентированной деятельности некоммерческих 
организаций в Иркутской области за 2021 год к сведению. Прошу под
держать решение комиссии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:41. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Голосуем принятие постановления.
Спасибо, Ольга Владимировна. Присаживайтесь, пожалуйста.

Принять постановление 
Время: 19:09:43
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
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Принято

Решение принято.

38. ИНФОРМАЦИЯ О РАССМОТРЕНИИ ОТВЕТА НА ПАРЛАМЕНТСКИЙ ЗАПРОС 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРВОМУ ЗАМЕ
СТИТЕЛЮ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ -  ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИ
ТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАЙЦЕВУ К.Б. «О ПРОБЛЕМНЫХ ВОПРО
САХ В СФЕРЕ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:55. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 38: информация о рассмотрении ответа на парламент
ский запрос Законодательного Собрания Иркутской области первому за
местителю Губернатора -  Председателю Правительства Зайцеву Кон
стантину Борисовичу «О проблемных вопросах в сфере среднего профес
сионального образования в Иркутской области» (без доклада). Комитет 
по социально-культурному законодательству. То есть никакая информа
ция не звучит, да? Пожалуйста, микрофон.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:10:15. Речь 0 мин 21 сек

Да. Мы посмотрели на заседании комитета. Проблемы, обозначен
ные в парламентском запросе, не решены на сегодняшний день. Более 
того, тенденция намечается совершенно не та, которую хотели бы видеть, 
ну, которая должна быть объективно. Поэтому мы оставляем его на кон
троле...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. На контроле.

СИНЦОВА И.А.
И, да, осенью начинаем опять смотреть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:10:36. Речь 0 мин 18 сек

Все, спасибо.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:43. Речь 0 мин 12 сек

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:10:55. Речь 0 мин 50 сек

Коллеги, повестка сегодняшнего заседания полностью отработана. 
Коллеги, на мое имя... Ну, в секретариат... В секретариат, но на мое имя. 
Сейчас будем разбираться.

Поступило решение депутатской группы "Гражданская Платфор
ма" о прекращении своей деятельности в Законодательном Собрании. В 
соответствии с Регламентом... В соответствии с Регламентом Законода
тельного Собрания необходимо проинформировать об этом решении де
путатов Законодательного Собрания на ближайшей сессии. Ну, вот зачи
тать решение тут. "Решили: прекратить деятельность депутатской группы 
Партии "Гражданская Платформа" в Законодательном Собрании Иркут
ской области 3-го созыва с 22 июня 22 года". Все, я это выполнил.

Передаю данный документ в комиссию по Регламенту, депутат
ской этике для принятия решения о внесении соответствующих измене
ний в реестр депутатских фракций и депутатских групп. Надо что-то, 
Ольга Владимировна, вам дать слово или я тут все? Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:11:45. Речь 1 мин 10 сек

В соответствии с частью 4 статьи 24 Регламента комиссия по Ре
гламенту осуществляет контроль за соблюдением правил регистрации 
депутатских фракций и депутатских групп, а также обеспечивает свое
временное информирование депутатов обо всех изменениях в составе 
фракций и групп. На основании вышеизложенного информирую вас о 
следующем. Первое: на основании письменного заявления депутат Зако
нодательного Собрания Иркутской области Галина Федоровна Кудрявце
ва (13 избирательный округ) вышла из состава фракции Политической 
партии "Коммунистическая Партия Российской Федерации". Второе: на 
основании письменного заявления депутата Кудрявцевой Галины Федо
ровны она вошла в состав фракции Всероссийской политической партии 
"ЕДИНАЯ РОССИЯ". На основании письменного заявления депутат За
конодательного Собрания Евгений Викторович Вакуров (11 избиратель
ный округ) вошел в состав фракции Всероссийской политической партии 
"ЕДИНАЯ РОССИЯ", поскольку "Гражданская Платформа" прекратила 
свое существование. И четвертое. На основании письменного заявления 
депутата Безродных (16 избирательный округ), я вошла в состав фракции 
Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Прошу дан
ную информацию принять к сведению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:12:55. Речь 2 мин 18 сек

Спасибо, Ольга Владимировна, спасибо. (Смех в зале). Спасибо. 
Коллеги, кроме того, также поступило на мое имя заявление от депутата 
Романова. Сам Антон Васильевич, я бы с удовольствием дал ему слово 
прокомментировать, но он, изнеможенный продолжительным рабочим
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днем, оставил нас работать дальше, и у нас предстоит дилемма. Я вам 
можно зачитаю дословно, потому что я вот до сих пор не могу понять, 
что голосовать. Но голосовать правовое управление настаивает. "Заявле
ние. Прошу огласить мое заявление из состава комиссии, запятая, депу
татской этике, запятая, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями, точка". Можно еще раз. Вы поможете мне сформу
лировать. "Прошу огласить мое заявление из состава комиссии, запятая, 
депутатской этике, запятая, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями". Вот, можно, мы выскажем свое отношение. 
Когда Антон Васильевич юридически значимый документ подаст в уста
новленном порядке, тогда, наверное, надо будет поддержать волеизъяв
ление депутата. Но поскольку правовое управление настаивает проголо
совать вот, проголосовать просьбу с объявлением. Я объявил, вот. Что 
мы? (Не слышно). Я... Нет. Как раз выход из комиссии голосуется на сес
сии Законодательного Собрания. (Шум в зале). Нет. Поэтому надо сде
лать юридически значимый документ... Регламент говорит, что тут есть 
скрытый сакральный смысл. Но поскольку у Антона Васильевича буква е 
и буква ё - это диаметрально противоположные буквы, он потом может 
это использовать в том числе и там со ссылкой на пункты Регламента, то 
я не знаю, как вот высказать... Он дома или где-то, а мы сейчас ломаем 
голову в 8-м часу. Может быть, мы проголосуем должным образом эту 
бумагу, а когда Антон Васильевич выскажет точные юридические фор
мулировки, мы поддержим его начинания. (Непонятно, шум в зале). Не 
знаю. Мне... Михаил Васильевич настаивает, чтобы я голосовал. (Шум в 
зале). По ведению. Может быть, сейчас предложит нам Анатолий Васи
льевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 19:15:13. Речь 0 мин 42 сек

Ну, чтобы вы, уважаемый Александр Викторович, не ломали голо
ву в восьмом часу дня, то я предлагаю в следующий раз никогда не де
лать такие длинные сессии, лучше разбить их на два дня и вдумчиво, спо
койно рассмотреть все законопроекты, предложенные на повестку дня. Я 
хочу обратиться еще к Безродных Ольге Владимировне рассмотреть, нет 
ли сегодня у нас нарушения статьи 30 нашего Регламента, пункта 4. Все 
ли было у нас в порядке при подготовке повестки нынешнего заседания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:15:55. Речь 0 мин 21 сек

Анатолий Васильевич, вы можете в любое время обратиться к Без
родных Ольге Владимировне в установленном порядке, обратившись в 
комиссию по Регламенту. Для этого не нужно сейчас перебивать чемпи
онство у заявления Антона Васильевича, по которому мы сейчас должны 
высказать позицию. Поэтому, пожалуйста, я ставлю на голосование, вот. 
Пожалуйста, Еаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 19:16:16. Речь 0 мин 23 сек
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Коллеги, я понимаю, что все устали, я думаю, что и Антон Васи
льевич тоже устал. У меня есть предложение: все-таки перенести голосо
вание на осеннюю сессию. Чего уж, коллеги, мы... На следующую сес
сию. Ну, не надо так нам себя вести уже, запятые зачитывать, там препи
нания, а то мы можем далеко уйти просто.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:16:39. Речь 0 мин 39 сек

Я согласен, что если воля депутата не сформулирована в юридиче
ски значимых формулировках, то нет и предмета для голосования. Но вот 
здесь... Здесь вот... Я могу, я не могу... И дальше целый текст. Можно Ан
тон Васильевич прокомментирует все, что он может и что не может в 
следующий раз сам? Вот. Михаил Васильевич, можно не голосовать?

Все? Ну, все. Тогда, значит...
Уважаемые коллеги, уважаемые коллеги... (Шум в зале).

ЕЕОРОВА Л.И.
Можно предложение по ведению?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 19:17:18. Речь 0 мин 51 сек

Я все-таки предлагаю проголосовать, но проголосовать за эту бу
магу, как... С какой-то другой формулировкой. То есть принять ее к све
дению, я не знаю, эту бумагу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Прошу огласить мое заявление из состава комиссии. (Шум в зале).

ЕГОРОВА Л.И.
Давайте тогда за перенос рассмотрения голосовать и все.

НОСЕНКО О.Н.
Только проголосовать.

ЕГОРОВА Л.И.
Да, за перенос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Наталья Игоревна. Может, тогда объявим перерыв, 

подумаем, а потом вернемся еще на час. (Смех в зале). Антон Васильевич 
торжествует, он смотрит трансляцию, наверное, аплодирует. (Не слыш
но). Согласен, Наталья Игоревна. Вот, ставлю на голосование: огласить 
мое заявление из состава комиссии. Голосуем.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/107)

Время: 19:18:09
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  4. Против -  1. Воздержались -  25. Не голосовали -  6.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:18:09. Речь 1 мин 51 сек

Решение не принято.
Даем возможность Антону Васильевичу сформулировать, что бы 

он хотел от своих коллег по депутатскому корпусу.
Уважаемые коллеги, повестка 57-й сессии исчерпана. Какие будут 

замечания, предложения? О дате проведения следующей 58-й сессии бу
дет сообщено дополнительно. 57-ю сессию объявляю закрытой. Спасибо.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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